
Террористы хотели, чтобы те, кого они не успели застрелить, заживо сгорели в концертном зале. Поэтому, уходя, они подожгли его. К счастью, большинству зрителей удалось вовремя спастись.

Сегодня на МКС 
прилетает «Союз МС-25» 
с россиянином, 
белоруской 
и американкой

Проценты в работе: 
Банк России не будет снижать 
ключевую ставку 
как минимум до лета

Четверть века назад 
США начали 
преступные 
бомбардировки 
Югославии

Представляем лауреатов 
премии президента РФ 
для молодых 
деятелей культуры

Страница 05 Страница 03 Страница 06 Страница 11

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 25 марта 2024. № 64 (9306)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ПОМОЩЬ

РОДНАЯ КРОВЬ

Д
линные очереди выстрои-
лись с утра в субботу в 
столице к донорским цен-

трам. Еще под впечатлением от 
страшных телекадров горяще-
го концертного зала москвичи 
шли помочь пострадавшим 
в «Крокус Сити» тем, чем мо-
гут — своей кровью. Они стояли 
молча. Тишину нарушал лишь 
шелест дождя и курток. Такую 
картину корреспондент «РГ» 
застал в центре на ул. Шабо-
ловка, 57.

Ксения Лаврова, третьекурс-
ница МГУ, поделилась: «Трудно 
представить, как тяжело тем, 
кто потерял близких, и тем, у 
кого жизнь родных висит на во-
лоске. Так хочется поддержать 
их». Москвичка Маша Орлова 
рассказала: «Пост о трагедии 
друзья мне сбросили еще но-
чью. Утром, прочитав, что мож-
но сдать кровь, я без раздумий 
поехала в ближайший центр». 

Яна Андреева, врач, сдает кровь 
регулярно, но до плановой дона-
ции ждать не стала: «Делиться 
кровью с теми, кто нуждается в 
ней, мой долг». Решимость лю-
дей достоять до конца заставила 
спохватиться и корреспондента 
«РГ»: «А что же я? Надо сда-
вать». Незнакомый парень тем 
временем уже угощал собрав-
шихся горячим кофе, делая на 
своих двоих рейс за рейсом в со-
седнюю кофейню. А тут подъе-
хал еще и автобус, в который со-
бравшихся позвали согреться — 
как выяснилось,  дептранс 

Москвы разослал пункты обо-
грева на колесах по всем донор-
ским центрам.

Народа не убывало — одни, 
сдав кровь уходили, им на смену 
тут же приходили новые добро-
вольцы. И так было не только на 
Шаболовке, но и во всех других 
донорских центрах города. В 
первый день после трагедии 
своей кровью поделились более 
4 тысяч человек. И хотя власти 
заверили, что потребность в ней 
полностью обеспече-
на, лишними запасы 
точно не будут. 
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Австралийский доллар  60,4292
Азербайджанский манат  54,4775
Армянский драм**  23,2833
Белорусский рубль  28,5354
Болгарский лев  51,6464

Бразильский реал  18,5953
Венгерский форинт**  25,2060
Вон Республики Корея*** 69,1959
Вьетнамский донг****  38,5834
Гонконгский доллар 11,8642

Грузинский лари  34,2246
Датская крона  13,5443
Дирхам ОАЭ  25,2176
Доллар США  92,6118
Евро  100,2170

Египетский фунт*  19,8409
Индийская рупия*  11,1726
Индонезийская рупия****  59,1315
Казахстанский тенге**  20,5225
Канадский доллар  68,4745

Катарский риал  25,4428
Киргизский сом*  10,3465
Китайский юань  12,7445
Молдавский лей*  52,2174
Новозеландский доллар  56,0255

Новый туркменский манат  26,4605
Норвежская крона*  87,5091
Польский злотый  23,1947
Румынский лей  20,1475
СДР  123,2098

Сербский динар**  85,6911
Сингапурский доллар  68,7439
Таджикский сомони*  84,5191
Таиландский бат* 25,4370
Турецкая лира*  28,6372

Узбекский сум****  73,7245
Украинская гривна*  23,7933
Фунт стерлингов  117,3206
Чешская крона*  39,9965
Шведская крона*  88,8835

Швейцарский франк  102,8334
Южноафриканский рэнд*  48,7669
Японская иена**  61,1299

Теракт — кровавый и варварский
ОБРАЩЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ В. ПУТИНА

У
важаемые граждане 
России!

Обращаюсь к вам 
в связи с кровавым, 
варварским терро-
ристическим актом, 
жертвами которого 
стали десятки мир-
ных, ни в чем не по-

винных людей — наши соотече-
ственники, в том числе дети, 
подростки, женщины. За жизнь 
пострадавших, тех, кто нахо-
дится в тяжелом состоянии, 
сейчас борются врачи. Уверен, 
они сделают все возможное и 
даже невозможное для сохране-
ния жизни и здоровья всех ране-
ных. Особые слова благодарно-
сти экипажам скорой помощи и 
санитарной авиации, бойцам 
спецподразделений, пожарным, 
спасателям, которые делали 
все, чтобы сохранить жизни лю-
дей, вывести их из-под огня, из 
эпицентра возгорания и задым-
ления, избежать еще больших 
потерь.

Не могу оставить без вни-
мания помощь простых гра-
ждан, которые в первые мину-
ты после трагедии не остались 
равнодушными и безучастны-
ми и наряду с врачами и со-
трудниками спецслужб оказы-
вали первую помощь, достав-
ляли пострадавших в больни-
цы.

Необходимую помощь ока-
жем всем семьям, в чью жизнь 
пришла страшная беда, ране-
ным и пострадавшим. Выра-
жаю глубокие, искренние собо-
лезнования всем, кто потерял 
своих родных и близких. Вме-
сте с вами скорбит вся страна, 
весь наш народ. 24 марта объ-
являю днем общенационально-
го траура.

В Москве и Подмосковье, во 
всех регионах страны введены 
дополнительные меры антитер-
рористического и противоди-
версионного характера. Главное 
сейчас — не дать тем, кто стоит 
за этой кровавой бойней, совер-
шить новое преступление.

Что касается расследования 
этого преступления и результа-
тов оперативно-разыскных дей-
ствий, то в настоящее время 
можно сказать следующее. Все 
четверо непосредственных ис-
полнителей теракта, все те, кто 
стрелял, убивал людей, найде-
ны и задержаны. Они пытались 
скрыться и двигались в сторону 
Украины, где, по предваритель-
ным данным, для них с укра-
инской стороны было подготов-
лено окно для перехода государ-
ственной границы. Всего задер-
жано 11 человек. Федеральная 
служба безопасности России, 
другие правоохранительные ор-
ганы работают над выявлением, 
вскрытием всей пособнической 
базы террористов: тех, кто 
обеспечивал их транспортом, 
намечал пути отхода от места 
преступления, готовил схроны, 
тайники с оружием и боеприпа-
сами.

Повторю: следственные и 
правоохранительные органы 
сделают все, чтобы установить 
все детали преступления. Но 
уже очевидно, что мы столкну-
лись не просто с тщательно, ци-
нично спланированным терак-
том, а с подготовленным и орга-
низованным массовым убий-
ством мирных, беззащитных 
людей. Преступники хладно-
кровно и целенаправленно шли 
именно убивать, расстреливать 
в упор наших граждан, наших 
детей. Как когда-то нацисты, 

творившие расправы на окку-
пированных территориях, они 
задумали устроить показатель-
ную казнь, кровавую акцию 
устрашения.

Все исполнители, организа-
торы и заказчики этого пре-
ступления понесут справедли-
вое и неизбежное наказание. 
Кем бы они ни были, кто бы их 
ни направлял. Повторю: мы 
установим и покараем каждого, 
кто стоит за спиной террори-
стов, кто готовил это злодеяние, 
этот удар по России, по нашему 
народу.

Мы знаем, что такое угроза 
терроризма. Рассчитываем 
здесь на взаимодействие со все-
ми государствами, которые ис-
кренне разделяют нашу боль и 
готовы на деле реально объеди-
нять усилия в борьбе с общим 
врагом, международным терро-
ризмом, со всеми его проявле-
ниями.

Террористов, убийц, нелю-
дей, у которых нет и не может 
быть национальности, ждет 
одна незавидная участь — воз-
мездие и забвение. Будущего у 
них нет. Наш общий долг сейчас, 
наших боевых товарищей на 
фронте, всех граждан страны — 
быть вместе в одном строю. 
Верю, так и будет, потому что 
никто и ничто не может поколе-
бать нашу сплоченность и волю, 
нашу решимость и мужество, 
силу единого народа России. 
Никому не удастся посеять ядо-
витые семена розни, панику и 
разлад в наше многонациональ-
ное общество.

Россия не раз проходила че-
рез тяжелейшие, порой невыно-
симые испытания, но станови-
лась еще сильнее. Так будет и 
сейчас.  

ПОДРОБНОСТИ И КОММЕНТАРИИ

УСТАНОВИМ И ПОКАРАЕМ КАЖДОГО, КТО СТОИТ ЗА СПИНОЙ ТЕРРОРИСТОВ

Иван Егоров

С
пустя сутки после траге-
дии в Сети появились шо-
кирующие кадры с теле-

фона одного из террористов.
Снят момент перед тем, как 

четверо террористов покидают 
«Крокус». Один из них перед ухо-
дом забегает в зал и профессио-
нально, по всем правилам такти-
ческой стрельбы, моментально 
перенося огонь с одной цели на 
другую, расстреливает людей, 
которые прятались за дверьми и 
лежали на полу. Второй в это вре-
мя хладнокровно добивает 
несколькими ударами ножа ра-
неного мужчину, лежащего у вхо-
да, перерезая ему горло. Дей-
ствия нападавших с оружием по-
казывают, что у них есть не про-
сто отточенный боевой опыт, а 
опыт убийства, точнее казни, 
людей. И этому нельзя научиться 
за две недели или даже месяц 
«тренировок» в интернете, как 
утверждают задержанные. Так 
же как и нельзя четко за 18 минут 
уложиться в расстрел десятков 
людей и поджог самого крупного 
в столице концертного зала. 
Перед выходом террористы ски-
нули часть оружия, магазины, 
патроны и разгрузки и успели 
скрыться на белом «Рено» бук-
вально за мгновения до прибы-
тия силовиков. То есть вся опера-
ция четверки террористов была 
тщательно спланирована и отре-
петирована.

Следы ведут к заказчикам
Их кураторы из Телеграма аб-

солютно точно знали, что вербу-
ют на массовое убийство не без-
работных разнорабочих и пасту-
хов, а людей с боевым террори-
стическим опытом.

Еще один нюанс — тюнингова-
ные «Сайга» и АК в желто-зеле-
ных цветах камуфляжа, которые 
террористы достали из схрона. 
«Стволы» в такой раскраске 
очень похожи на то оружие, ко-
торое используют в своих набе-

гах на приграничные россий-
ские области предатели из «Рус-
ского добровольческого корпу-
са» (террористическая органи-
зация, запрещенная в РФ). Имен-
но их главное управление раз-
ведки минобороны Украины ки-
дает в диверсионные операции 
на наши города и села. После за-
держания террористов в Центре 
общественных связей ФСБ Рос-

сии корреспонденту «РГ» под-
твердили, что теракт был тща-
тельно спланирован, а оружие, 
применявшееся террористами, 
было заранее приготовлено в 
тайнике.

«После совершения террори-
стического акта преступники на-
меревались перейти россий-
ско-украинскую границу, имели 
соответствующие контакты на 
украинской стороне», — заявили 
официально в ФСБ. То есть тер-
рористов на Украине ждали, и 
явно это были не эмиссары-иги-
ловцы (ИГИЛ —террористиче-
ская организация, запрещенная 
в РФ). Вполне возможно, что всех 
четверых ликвидировал бы укра-
инский спецназ при попытке 
пересечь границу. Чтобы потом 
сказать: вот видите, мы поймали 
игиловцев, а Украина ни при чем. 
А возможно, знали, что после та-
ких зверств российские силови-
ки не будут брать террористов 
живьем. Но кураторы просчита-
лись — колеса «Рено», на котором 
передвигались боевики, акку-
ратно прострелили наши спецна-
зовцы на выставленном блок-по-
сту Брянской области.

Двоих задержали на месте, 
еще двоих — чуть позже в лесу. Так 
как задержание происходило 
примерно в 4 утра, когда еще 
было темно, то для поиска бегле-
цов спецназовцы использовали 
тепловизоры. Причем одного из 
террористов пришлось снимать 
с дерева, где он спрятался. Здесь 
же, в лесу, прошел и первый до-
прос — террористы в один голос 

заявили, что они пошли на тер-
акт за деньги. Это еще один про-
счет кураторов — идейные исла-
мисты идут на теракт не ради де-
нег, а ради идеи. И в плен они 
тоже сами не сдаются, предпочи-
тая смерть. А деньги за теракты и 
поджоги релейных шкафов — это 
как раз почерк украинских кура-
торов из СБУ и ГУР, которым на 
этот раз уже их кураторы предо-
ставили для «работы» одноразо-
вых террористов.

Допрос упырей
«Когда из Турции прилетел и 

что там делал?» — спрашивает у 
задержанного один из силови-
ков. «Ради документов прилетал, 
4 марта пересек границу с Росси-
ей», — ответил мужчина в фут-
болке, лежащий на земле. После 
чего сообщил, что его зовут 
Шамсутдин и что он 1998 года 
рождения. Далее его подняли и 
начали спрашивать о событиях в 
«Крокусе». Террорист признал-
ся, что «пошел убивать людей за 
деньги». По его словам, он был 
подписан на телеграм-канал ка-
кого-то проповедника, где на 
него месяц назад вышел неиз-

вестный, представившийся по-
мощником проповедника.

Мужчина предложил полмил-
лиона рублей за массовое убий-
ство людей в Москве. Деньги — 
половину суммы — будущий тер-
рорист, по его признанию, полу-
чил на карту, которую успел по-
терять вместе с курткой во время 
бегства в лесу. Оружие ему пере-
дали через тайник те же неиз-
вестные люди из Телеграма.

Как признался задержанный, 
перед нападением на «Крокус» 
он и его товарищи месяц прохо-
дили учебу и готовились к терак-
ту. Кстати, именно этого терро-
риста опознал фотограф «Кроку-
са», в объектив которого Шам-
сутдин попал еще 7 марта. То есть 
он пошел на рекогносцировку 
уже через три дня после прилета 
из Турции. И между прочим, 
именно в этот день посольства 
США и Великобритании офици-
ально предупредили своих гра-
ждан о возможности терактов в 
торговых центрах и концертных 
залах в Москве.

Второму задержанному, кото-
рый жил и работал в Москве, для 
допроса понадобились услуги 
переводчицы — русский язык он 

вдруг совсем забыл или даже и не 
знал вовсе. Мужчина рассказал, 
что около месяца жил в хостеле 
на Дмитровском шоссе в столице 
с другим мигрантом, Мухама-
дом. До этого уже полгода муж-
чина был без работы. Так же, как 
и первый задержанный, слушал 
проповеди в Телеграме. Около 
двух недель назад в Телеграме на 
него вышел некий куратор Абду-
ло, который предложил работу.

Потом они встретились на 
Дмитровском шоссе и он помог 
через якобы своих родственни-
ков купить тот самый белый 
«Рено», на котором позже скро-
ются террористы. По призна-
нию задержанного, он думал, 
что будет таксовать на этой ма-
шине и зарабатывать, но Абдуло 
предложил ему совсем другой 
план, а именно — устроить тер-
акт в «Крокусе». Еще один пой-
манный в лесу террорист с окро-
вавленным ухом, который ску-
лил во время задержания, как 
раненый зверек, ничего нового 
не сказал, кроме того, что авто-
маты они скинули по дороге. Где 
конкретно — не знает, 
потому что в Москве 
недавно.

А К Ц Е Н Т

Двоих задержали на месте, еще двоих — 
чуть позже в лесу. Причем одного 
из террористов пришлось снимать 
с дерева, где он спрятался

Террористы успели скрыться на белом «Рено» буквально за мгновенье 
до приезда силовиков.

R
E

U
T

E
R

S

1
T

V
.R

U

2

В День общенационального траура Владимир Путин в церкви в Ново-Огарево поставил свечу за упокой погибших 
при теракте в «Крокус Сити Холле».

А К Ц Е Н Т

Народу в донорском центре не убывало — 
одни, сдав кровь, уходили, им на смену 
тут же приходили новые добровольцы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ЗАЩИТИТЬ СВОЙ ДОМ 
И НЕ ДАТЬ ЗАПУГАТЬ СЕБЯ
После трагедии в «Крокус Сити Холле» мы просну-

лись в другой стране. По своим масштабам и резо-

нансу произошедшее ставит его в один ряд с Буден-

новском, «Норд-Остом» и Бесланом, заявили корре-

спонденту «РГ» в Совете международной ассоциации 

ветеранов подразделения антитеррора «Альфа».

При этом, как заметили ветераны спецподразделе-

ния, если раньше террористы выдвигали какие-то 

требования, то теперь они совершают свои действия 

исключительно ради того, чтобы убить и запугать на-

селение.

«Собственно, такая тенденция наметилась и раньше, 

но теперь она получила завершенный характер. Тер-

рористам ненавистны наши ценности, наши тради-

ции, им ненавистна сама Россия», — подчеркнули в 

Совете.

По мнению ветеранов «Альфы», очевидно, что изме-

нение характера угроз требует перехода к реалиям 

военного времени и отказа от моратория на при-

менение смертной казни в отношении террористов и 

диверсантов. А также их руководителей и пособни-

ков, чьи действия представляют угрозу жизни людей, 

безопасности страны или уже привели к тяжким по-

следствиям.

«Когда решается судьба страны, судьба России и ее 

народа, невозможно воевать и противостоять терро-

ру по законам мирного времени. Равно как невоз-

можно отражать агрессию коллективного Запада в 

отношении нашей страны», — констатировали в Сове-

те ветеранов легендарного спецподразделения.

Александр Михайлов, генерал-майор ФСБ 
в отставке, руководитель центрального 
 исполкома общероссийской организации 
«Офицеры России»:

— Сейчас много версий о том, что Украина якобы ни 

при чем. Представитель Белого дома в США утвер-

ждает, что Украина вообще никаким боком не при-

частна к этому теракту. Я поражаюсь такому. Это 

была запланированная Украиной операция. Ранее мы 

не раз видели, как с территории Украины вербуют за 

деньги россиян, чтобы совершить какой-нибудь под-

жог или диверсию. Теперь они повысили ставки.

У нас, к сожалению, были взрывы домов на Каширке, 

был захват заложников на мюзикле «Норд-Ост», была 

школа в Беслане. Мы каждый раз задавали себе рито-

рический вопрос, что нужно сделать, чтобы подоб-

ное не повторилось. Наверное, на какой-то период 

времени мы сейчас блокируем повторение таких со-

бытий. Но проходит время, и что-то повторяется. Кто 

мог подумать, что после Буденновска будет захват 

больницы в Кизляре? А кто думал, что после того за-

хвата в Кизляре вообще возможен захват школы 1 

сентября. И уж тем более даже в страшном сне не-

льзя было представить, что будет захват зрителей 

практически в центре Москвы.

В данном случае преступление совершено не-

большой группой людей достаточно цинично. И бо-

лее того, практически бездумно, потому что они не 

выдвигали никаких требований, просто пришли и 

убили. Да еще и здание сожгли. И люди задохнулись 

угарными газами.

Безусловно, правоохранители учтут все и ужесточат 

контрразведывательную деятельность. Но без уча-

стия граждан в защите своего дома, наверное, и пра-

воохранительные органы не всегда в силах его защи-

тить, и специальные службы тоже. Во все времена че-

ловек должен держать ухо востро. Каждый из нас 

должен пересмотреть свое отношение к обстановке 

и естественно максимально стараться быть внима-

тельным.

Я должен заметить, что большое количество людей 

сейчас испытывают определенные фобии, связанные 

с посещением мест массового скопления. Мне сей-

час звонят, спрашивают: а как быть? А я теперь боюсь 

ездить на электричке, а я боюсь ходить в кинотеатр, а 

я боюсь ходить в ресторан. Вот, наверное, именно на 

появление таких фобий и рассчитан терроризм. Да, 

человек не является вовлеченным в конкретный мо-

мент, но этот человек всегда как бы на себя примеря-

ет костюм пострадавшего. А это как раз цель терро-

ристов — запугать население.

Я могу озвучить кощунственную мысль — стать жерт-

вой террориста у человека шансов меньше, чем полу-

чить сосулькой по башке или попасть под машину. Но 

хотя если такая угроза реально существует, то, навер-

ное, нужно ее максимально минимизировать, обере-

гая себя и своих близких.

Подготовили Иван Петров, Иван Егоров

ГЛАЗАМИ 

ОЧЕВИДЦА

«БЕЖАТЬ, 
КОГДА СЗАДИ 
СТРЕЛЯЮТ, 
СТРАШНО»
Николай Роганов

Наташа Кузина — бывшая жур-
налистка. Мы работали с ней 
вместе в одной федеральной га-
зете. Сейчас мы в журнале «Ро-
дина», а она редактор в круп-
ной компании. Там ей подарили 
билет на концерт «Пикника». 
Вот рассказ Наташи.

«Я была там, да, я ж фанат с 
детства. Теперь у меня есть но-
мерок, есть жизнь, нет пальто и 
пока непонятно, есть ли маши-
на, которую я припарковала не-
далеко от входа, но я легко ею 
расплачусь за то, что мирозда-
ние дало мне возможность вы-
браться из зала невредимой.

Я приехала аж за час и в зал 
вошла чуть ли не первой и сиде-
ла переписывалась с друзьями. 
А когда прозвучал третий зво-
нок, я встала, чтобы сфотогра-
фировать полный зал.

И в этот момент послыша-
лись глухие очереди. Дым и ад-
ский запах. У меня был восьмой 
ряд и почти рядом проход. Все 
уже бежали к сцене и кричали 
«Норд-Ост!». Я хотела сначала 
лечь. Потому что бежать, когда 
сзади стреляют, было страш-
но. Но я побежала. На сцене 
грохнулась. Встала. Побежала 
дальше. В конце какого-то ко-
ридора была дверь, мы побежа-
ли к ней. Было дико страшно, 
что она окажется закрыта. Она 
открылась!!!

На улице уже был коллапс из 
машин, они пытались выехать 
из подземной парковки. Я рва-
нула просто дверь в одной ма-
шине и прыгнула к ним, хотя 
она уже была набита людьми, 
у девочки было разбито лицо, 
она упала на парковке.

Мы доехали до молла «Твой 
дом». Остановились и не могли 
сообразить, как нам выехать на 
МКАД. Лично мне была извест-
на только дорога, которая воз-
вращала почти к «Крокусу».По-
том охранники магазина ста-
ли кричать, что надо ехать вон 
туда. Через 10 минут мы уже 
были в районе Строгино.

Страшнее всего вспоминать 
момент, когда я уже на сцене 
обернулась и увидела адское 
количество людей, которым до 
сцены и служебных ходов было 
очень далеко, а куда там еще 
было бежать, мне даже предста-
вить сложно».  

РОДНАЯ КРОВЬ
Ведь на лечении в сто-
личных больницах на-
ходятся 92 пациента, 

семеро в крайне тяжелом со-
стоянии, 29, в том числе двое 
детей — в тяжелом. Вывозили их 
50 экипажей скорой помощи, 
которые Москва направила в 
область по распоряжению мэра 
Сергея Собянина, как только 
стало известно о трагедии.

Борьба за жизнь раненых 
идет и в стационарах городов 
Подмосковья. «К нам поступа-
ли в основном тяжелые, с ог-
нестрельными ранениями или 
тяжелыми формами отравле-
ния, — рассказала «РГ» зам-
главврача Химкинской област-
ной больницы Елена Долгих. 

— Сейчас они лежат под аппа-
ратами искусственной венти-
ляции легких, мы делаем все 
возможное для их спасения». О 
том, что после оказания неот-
ложной помощи некоторых по-
страдавших пришлосьпередать 
в руки других врачей, расска-
зала директор Красногорской 
больницы Елена Морозова: «К 
нам поступило 18 человек. Пя-
терых после оказания помощи 
отпустили домой в первые же 
сутки, еще 13 мы проопериро-
вали, шестеро из них сейчас все 
еще находятся в реанимации. 
Одного ребенка с тяжелыми 
травмами после операции, сде-
ланной у нас, перевели в про-
фильный федеральный центр». 

За теми, кому срочно была 
нужна высококвалифициро-
ванная помощь, столица в Под-
московье направила вертолеты 
флагманских центров оказания 
экстренной помощи.

Восприняли эту беду как 
свою и многие предпринима-
тели: владельцы десятков сете-
вых магазинов, ресторанов и 
кафе приняли решение напра-
вить своих доходы за эти выход-
ные на помощь жертвам  тер-
акта. «Невозможно оставать-
ся в стороне, хочется выразить 
поддержку всем, кого затрону-
ла эта трагедия», — сказал пред-
седатель координационного 
совета Федерации ресторато-
ров и отельеров Сергей Миро-

нов. «Вместе с Московской об-
ластью окажем поддержку се-
мьям погибших и пострадав-
шим», — заявил Собянин. Фи-
нансовую помощь столица ока-
жет и москвичам, и иногород-
ним — от 500 тысяч до 3 миллио-
нов рублей. Губернатор Подмо-
сковья Андрей Воробьев так-
же принял решение назначить 
ежемесячные выплаты тем де-
тям, у которых погибли один 
или оба родителя.

На момент подписания но-
мера поисковые работы в «Кро-
кусе» еще продолжались.  

Подготовили Ангелина 
Зеленькова, Ирина Рыбникова, 
Никита Смирнов

Теракт — кровавый и варварский

По мнению экспертов, теракт в «Крокус Сити Холле» был тщательно спланированной операцией.

Первые мгновения, когда в концертный зал «Крокуса» ворвались террористы и открыли огонь по зрителям.

Террористы бросили на месте стрельбы АК в желто-зеленом окрасе.

Террористы засветились на уличных камерах видеонаблюдения. Террорист дает первые показания после задержания.

Опять трагедия в Москве, 

опять трагедия. 

Сирены мечутся

и бьют набат массмедиа.

Опять трагедия

у моего Отечества.

Опять трагедия у нас —

у человечества.

Чего ж всё катится оно

к бездонной пропасти,

Туда, где сложены тела

убитых в Крокусе:

В пакетах черных в черном 

дыме в черной полночи,

А с крыши ангелы беды

взыскуют помощи.

И бьет мигалками в глаза

немого космоса.

И поднимается на небо

призрак Крокуса,

Шафранным заревом

объята тьма пещерная. 

Опять в Отечестве моем

— война священная. 

Мария Ватутина

УСТАНОВИМ И ПОКАРАЕМ КАЖДОГО, 
КТО СТОИТ ЗА СПИНОЙ ТЕРРОРИСТОВ

Четвертый из задер-
жанных — самый моло-
дой, который пытал-

ся отстреливаться по спецназу 
из ПМ, но которого тоже взяли 
живьем, на больничной койке 
заявил, что тоже все указания 
получил через Телеграм. Ему 
также понадобилась помощь 
переводчика — якобы русский 
он не знает совсем.

Кроме четверых непосред-
ственных исполнителей тер-
акта, как сообщили ЦОС ФСБ, 
были задержаны еще 11 человек.

Сразу после теракта секре-
тарь Совбеза России Николай 
Патрушев в интервью журна-
листам информагентств и «РГ» 

заявил, что для предотвраще-
ния террористической деятель-
ности требуются максимально 
скоординированные усилия от 
всех граждан, спецслужб, пра-
воохранительных ведомств и 
органов власти всех уровней. К 

вечеру воскресенья, по данным 
СК РФ стало известно, что коли-
чество жертв трагедии достигло 
137 человек.

Без паники и трусости
Впечатляет, как повели себя 

люди, которые оказались лицом 
к лицу с террористами в тот пят-
ничный роковой вечер в «Кро-
кусе». По сути, это и было лицо 
настоящего гражданского об-
щества России, когда многие го-
товы пожертвовать собой даже 
ради незнакомых людей, свиде-
тельствуют видео в сети.

Вот муж в инвалидной ко-
ляске закрывает спиной от пуль 
свою жену и ценой своей жизни 
спасает ее. Вот молодой парень 
хватает за ствол автомат тер-
рориста, укладывает его уда-
ром по лицу, спасая тем самым 
десятки жизней. Вот 15-летний 
мальчик-гардеробщик Ислам 
не сбегает со своего рабоче-
го места при начале стрельбы, 
а выводит из «Крокуса» более 
100 человек. По его словам, он 
предполагал, что террористы 
могут выйти и начать стрелять 

по нему, но прятаться не стал. 
Открыл двери к запасным выхо-
дам, выпустил людей и провел 
сквозь дым. При этом послед-
ним, чтобы убедиться, что лю-
дей не осталось.

Еще несколько работников, 
которые также помогают эваку-
ироваться людям и найти пра-
вильный выход в огромном зда-
нии. Охранники «Крокуса», ко-
торые со своими дубинками не 
струсили, а бросились на боеви-
ков и тоже погибли, спасая чью-
то жизнь. Мужчины, которые 
разбивали ногами стеклянные 
стены на выходе, чтобы первы-
ми эвакуировались женщины и 
дети. Люди, выходящие по эва-
куационным лестницам на ули-
цу спокойно, без давки и криков, 
поддерживая и ободряя друг 
друга. Наконец таксисты и про-
сто волонтеры, подъехавшие к 
«Крокусу» и бесплатно развозя-
щие людей без верхней одежды, 
которые выбежали из здания.

Глава Следственного коми-
тета Александр Бастрыкин уже 
поручил следователям устано-
вить личности участников спа-
сательной операции после тер-
акта в «Крокус Сити Холле» для 
их награждения.

В свою очередь, духовный 
лидер мусульман России муф-
тий шейх Равиль Гайнутдин 
также сообщил , что во время 
пятничной молитвы в Собор-
ной мечети в Москве наградит 
15-летнего Ислама Халилова за 
действия во время атаки терро-
ристов.  

РЕЗОНАНС

«МОЛИМСЯ ЗА ЖЕРТВ И ИХ СЕМЬИ»

Юрий Когалов

П
осле теракта в «Крокус 
Сити Холле» в адрес Рос-
сии продолжают посту-

пать слова поддержки от прави-
тельств различных стран мира, 
политиков и неравнодушных 
граждан.

Председатель КНР Си Цзинь-
пин направил президенту РФ 
Владимиру Путину телеграм-
му, в которой выразил свои со-
болезнования в связи с терак-
том. Он подчеркнул, что «Китай 
выступает против всех форм 
терроризма, решительно осу-
ждает террористическую ата-
ку и твердо поддерживает уси-
лия властей РФ по поддержа-
нию национальной безопасно-
сти». Аналогичные послания 
направили лидеры ряда других 
государств. Некоторые из них 
лично позвонили российско-
му президенту, чтобы выска-
зать слова поддержки. Среди 
них были президенты Беларуси 
Александр Лукашенко, Казах-
стана Касым-Жомарт Токаев, 
Узбекистана Шавкат Мирзиёев 
и Сирии Башар Асад. Глава Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган так-
же связался по телефону с Пути-
ным, выразив соболезнования 
и осудив террористический акт.

Генсек ООН выразил «свои 
глубокие соболезнования се-
мьям погибших, народу и пра-
вительству РФ», пожелав «по-
страдавшим скорейшего выздо-
ровления». Отдельное заявле-
ние принял Совет Безопасности 
ООН,  осудив «гнусный и тру-
сливый» террористический акт.

Слова соболезнования опуб-
ликовали президенты, главы 

правительств, министерства 
иностранных дел и другие ве-
домства многих европейских 
стран, в том числе Британии, 
Нидерландов, ФРГ и Франции. 
В Италии по поводу трагедии 
высказались президент Серджо 
Маттарелла, премьер Джорджа 
Мелони, вице-премьеры, глава 
МИД, министр обороны, спи-
кер сената.

Президент Сербии Алек-
сандр Вучич направил искрен-
ние соболезнования россий-
ским гражданам и руководству, 
выразив надежду на то, что 
«террористы, совершившие та-
кое ужасное преступление, бу-
дут привлечены к ответствен-
ности, то есть арестованы или 
ликвидированы». «Венгрия 
привержена борьбе с террориз-

мом. Мы молимся за жертв и их 
семьи», — написал премьер Вен-
грии Виктор Орбан в письме 
Путину. Премьер Словакии Ро-
берт Фицо выразил готовность 
страны сотрудничать в борьбе с 
терроризмом. «Варварские тер-
акты с десятками и даже сотня-
ми жертв потрясают даже такие 
сильные и великие страны, ка-
кой, несомненно, является Рос-
сия», — отметил Фицо.

В ночь с пятницы на субботу 
граждане разных стран начали 
нести цветы, свечи, открытки и 
мягкие игрушки к российским 
посольствам. Возле многих дип-
миссий образовались стихий-
ные мемориалы. Но в Риге поли-
ция запретила горожанам при-
носить цветы к зданию посоль-
ства России.  

— Подробности, свидетельства 
очевидцев, фото и видео с места 
трагедии — на сайте
rg.ru/sujet/6872
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ПРЕЗИДЕНТ

Владимиру Путину доложили о стрельбе 
в «Крокус Сити Холле» в первые минуты
Президенту РФ Владимиру Путину в первые же минуты произошедшего 

в «Крокус Сити Холле» было доложено о начале стрельбы. Об этом со-

общил пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. По его словам, Пу-

тин в течение всего дня получал всю информацию о теракте и о принима-

емых мерах по линии соответствующих служб.

О ходе расследования президенту докладывали директор ФСБ Алек-

сандр Бортников, министр внутренних дел Владимир Колокольцев, 

председатель СК Александр Бастрыкин и директор Росгвардии Виктор 

Золотов. Кроме того, Путин заслушал доклады зампреда правительства 

Татьяны Голиковой, главы МЧС Александра Куренкова, министра здра-

воохранения Михаила Мурашко и губернатора Московской области Ан-

дрея Воробьева. В ответ президент давал все необходимые указания.

И как только террористы были задержаны, Бортников доложил об этом 

президенту — это 11 человек, в том числе четыре террориста, которые не-

посредственно принимали участие в теракте. Глава ФСБ также сообщил о 

работе над выявлением пособнической базы совершивших теракт.

Подготовила Айсель Герейханова

Оставшийся номерок от гардероба 
будет еще долго напоминать 
о страшных событиях того вечера.

Соболезнование от наших партнеров

Мы глубоко потрясены известием о произошедшем террористическом 

акте в концертном зале в Подмосковье, приведшем к большим потерям.

В этот час мы вместе с вами скорбим по жертвам этой варварской 

агрессии. Выражаем наши искренние соболезнования пострадавшим 

и семьям погибших.

С первых минут мы следим за происходящим. Съемочные группы CMG 

в круглосуточном режиме выходят в прямой эфир наших телеканалов, 

чтобы рассказать нашей огромной аудитории о том, что сейчас проис-

ходит в столице России и в стране. Каждый час мы делимся подробно-

стями с нашими зрителями.

Мы бы хотели еще раз выразить нашу искреннюю озабоченность и со-

чувствие, а также заявить о неприятии китайским правительством и на-

родом всех форм терроризма.

Медиакорпорация Китая решительно осуждает террористические ата-

ки и твердо поддерживает усилия вашего правительства, направленные 

на поддержание безопасности и стабильности в стране.

Генеральный директор, главный редактор Медиакорпорации Китая 
Шэнь Хайсюн
24 марта, 2024 года

А К Ц Е Н Т

Впечатляет, как повели себя люди, 
 которые оказались лицом к лицу 
с  террористами в тот пятничный  роковой 
вечер в «Крокусе»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Кирилл Каштанов, 
Роман Маркелов, 
Татьяна Шмелева

Б
анк России на заседа-
нии совета директо-
ров снова сохранил 
ключевую ставку на 
уровне 16% годовых. 
Апрельское заседание 
ЦБ, где будет обсу-
ждаться уровень став-
ки, скорее всего, будет 

напрочь лишено интриги: судя 
по всему, как минимум раньше 
лета ставка снижаться не будет. 
Сохранение ключевой ставки 
в 16% означает и общую неиз-
менность процентов по новым 
вкладам и кредитам — впрочем, 
в отдельных банках возможны 
точечные движения по ним.

Банк России начал подни-
мать ключевую ставку в июле 
прошлого года с 7,5% и на по-
следнем прошлогоднем засе-
дании в декабре довел ее до 
16%. На первом в этом году за-
седании совета директоров 16 
февраля ЦБ сохранил ставку 
16%. По его итогам Банк России 
впервые опубликовал резюме 
обсуждения ключевой ставки, 
из которого следовало, что ЦБ 
рассматривал и вариант повы-
шения ключевой ставки до 17%.

Повышение ключевой став-
ки в прошлом году происходило 
из-за ускорения инфляции. По 
итогам 2023 года она составила 
7,4%. К середине марта, как сле-
дует из данных Росстата, годо-
вая инфляция (к тому же пери-
оду прошлого года) находилась 
около 7,7%. По предваритель-
ным оценкам, замедление роста 
цен в марте возобновилось, но 
устойчиво ли оно — пока вопрос.

В ЦБ рассчитывают, что в 
2024 году инфляция снизится 
до 4—4,5% и будет оставаться 
возле целевых 4% и в дальней-
шем. «И мы по-прежнему счита-
ем необходимым поддерживать 
жесткие денежно-кредитные 
условия продолжительное вре-
мя», — подчеркнула на пресс-
конференции глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина.

По ее словам, риски сей-
час смещены в сторону проин-
фляционных (то есть рост цен 
может вероятнее ускориться, 
чем замедлиться). Одним из та-

ких рисков остается ситуация 
на рынке труда. «Дальнейшее 
расширение дефицита кадров 
может вести к тому, что произ-
водительность труда будет еще 
больше отставать от роста зар-
плат. Это может еще сильнее 
увеличивать дисбаланс между 
динамикой спроса и предложе-
ния в условиях высокой загруз-
ки производственных мощно-
стей и нехватки трудовых ре-
сурсов», — сказала Набиуллина.

По словам главы ЦБ, удовле-
творить повышенный спрос за 
счет импорта также может ста-
новиться сложнее. Для больше-
го импорта требуется увеличи-
вать экспорт, а возможности 
его наращивания ограничены, 
добавила она.

Таким образом, в целом за 
прошедший месяц ни ситуация, 
ни риторика ЦБ не поменялись. 
Ключевые итоги и опасения 
те же: ставка пока неизменна, 
снижение вероятно не раньше 
июня и то еще не факт, а для за-
медления инфляции есть суще-
ственные риски.

Что будет со ставками 
по вкладам

В ЦБ отметили, что стабиль-
ный приток средств населения 
на срочные депозиты сохраня-
ется. Старший управляющий 
директор по розничному бизне-
су проекта «Финуслуги» Игорь 
Алутин полагает, что банки не 
будут значительно менять став-
ки по своим продуктам, но мо-
гут начать плавно корректиро-
вать условия по краткосрочным 
вкладам. «Однако говорить о 
формировании четкого трен-
да снижения ставок можно бу-
дет, только когда Банк России 
начнет смягчать денежно-кре-
дитную политику», — говорит 
эксперт.

По словам главного аналити-
ка «Банки.ру» Богдана Зварича, 

рынок ожидал сохранения де-
нежно-кредитной политики без 
изменений, а значит, текущие 
условия уже были подстроены 
к данному решению. «Сейчас 
если мы и увидим какие-то из-
менения в ставках по депози-
там, то скорее можно будет го-
ворить о шагах отдельных кре-
дитных организаций, которые 
будут подстраивать линейки 
вкладов под свои потребности 
в ликвидности», — рассказал он.

Это означает, что банки мо-
гут как повышать ставки по 
отдельным срокам в зависимо-
сти от потребности в дополни-
тельном объеме средств гра-
ждан на данный срок, так и сни-
жать их — в случае достаточно-
сти ликвидности какого-то сро-
ка. «При этом мы ожидаем, что 
на следующем заседании регу-
лятор также оставит ставку без 
изменений на уровне 16%, что 
будет способствовать дальней-
шей стабилизации ставок по 
вкладам», — рассуждает Зварич.

Максимальные ставки по 
краткосрочным вкладам все 
еще выше уровня ключевой 
ставки: на рынке они достига-
ют 16—17%. «Таким образом, 
банки готовы привлекать сред-
ства населения на короткий 
срок под высокие ставки и не 
ожидают быстрого смягчения 
денежно-кредитной полити-
ки», — говорит Алутин.

Самые привлекательные 
предложения, по словам Звари-
ча, продолжают оставаться во 
вкладах на три и шесть месяцев.

Что будет с процентами 
по кредитам

«Смягчения банками усло-
вий стоит ждать не ранее вто-
рой половины года, когда регу-
лятор, скорее всего, перейдет 
к циклу снижения ключевой 
ставки», — рассказала аналитик 
«Банки.ру» Инна Солдатенкова. 

При этом она не ожидает су-
щественного снижения ключе-
вой ставки после этого перио-
да: коррекция будет постепен-
ной, и по итогам 2024 года став-
ка останется двузначной. «В 
свою очередь, это будет опреде-
лять динамику корректировки 
банками условий по своим про-
дуктам», — отмечает она. Сейчас 
на ставки по кредитам больше 
влияют другие меры ЦБ: ма-
кропруденциальные надбавки 
по необеспеченным кредитам 
и ипотеке, послабления в пла-
не предельного размера полной 
стоимости кредита (ПСК), кото-
рые регулятор недавно продлил 
на второй квартал 2024 года.

По словам Алутина, средние 
ставки по кредитам выросли с 
февральского заседания на 1,24 
процентных пункта. Сейчас они 
составляют 28,43%.

Что будет с ипотекой
Руководитель Аналитическо-

го центра «Индикаторы рынка 
недвижимости IRN.RU» Олег 
Репченко напоминает о том, 
что, по практике рынка, загра-
дительными являются ставки 
по ипотеке примерно 12%. Если 
этот рубеж преодолен, спрос 

ощутимо снижается, так как 
переплаты становятся огромны-
ми. Ставка по рыночной ипотеке 
на уровне 12% возникает, когда 
ключевая ниже 10%.

«В условиях высоких рыноч-
ных ипотечных ставок продажи 
на вторичном рынке проседают, 
что давит на цены. Темпы роста 
цен уже снижаются, и, скорее 
всего, ближе к майским празд-
никам под давлением дальней-
шего снижения спроса, накоп-
ления предложения и высоких 
ставок цены поползут вниз», — 
прогнозирует Репченко.

На рынке новостроек, по его 
мнению, скорее всего, будет 
стагнация. «Семейная ипотека» 
будет поддерживать спрос, даже 
если масштабное субсидиро-
вание свернут. «Так что серьез-
ного пересмотра цен в прайсах 
ожидать не стоит. Но может уве-
личиться размер дисконта», — 
резюмировал Репченко.  

ФИНАНСЫ Банк России не будет снижать ключевую ставку 
как минимум до лета

Проценты без движения

А К Ц Е Н Т

Самые привлекательные ставки сейчас 
по коротким вкладам — на три и шесть 
месяцев

Марина Гусенко

З
аселяться в гостиницы в 
России можно будет без 
предъявления паспор-

та, подтвердив личность через 
Единую биометрическую систе-
му (ЕБС). Постановление пра-
вительства об этом подписано 
премьер-министром Михаилом 
Мишустиным и размещено на 
портале Официального опубли-
кования правовых актов.

Как пояснили в аппарате ви-
це-премьера, главы аппарата 
правительства Дмитрия Григо-
ренко, сейчас идет работа с го-
стиничными сетями по внедре-
нию этого сервиса. Запустить 
услугу в пилотном режиме пла-
нируется во втором полугодии 
этого года.

Зарегистрироваться в Еди-
ной биометрической системе 

можно уже сейчас. Сделать это 
можно очно в 12 тысячах отде-
лений банков по всей стране. 
И тогда при заселении в отель 
понадобится только терми-
нал самообслуживания или 
планшет.

Ожидается, что новая систе-
ма заметно снизит нагрузку на 
сотрудников отелей, уменьшит, 
а то и ликвидирует очереди на 
стойках регистрации, что весьма 
актуально в разгар туристиче-
ского сезона или в периоды про-
ведения массовых мероприятий.

«Для подтверждения лич-
ности по биометрии будет до-
статочно одного взгляда. После 
этого останется только полу-
чить ключ и пройти к себе в но-
мер. Вводить дополнительную 
информацию вручную не по-
требуется», — отметили в аппа-
рате вице-премьера.

Распространяться заселе-
ние по биометрии будет не толь-
ко на гостиницы, но и на дома 
отдыха, санатории, пансиона-
ты, туристические базы, кем-
пинги.

Как ранее объяснил «Россий-
ской газете» депутат Госдумы 
Джамаладин Гасанов, новации 
создают комфортные для тури-
стов условия, ведь человек мо-
жет накануне отдыха потерять 
паспорт или забыть его дома, и 
тогда его заселение в отель бу-
дет затруднено или невозмож-
но. Единая биометрическая си-
стема решает эту проблему.

Единая биометрическая си-
стема позволяет подтвердить 
личность человека по голосу, 
чертам лица. При этом она не 
подключена к уличным каме-
рам и не связана с городскими 
системами видеонаблюдения.  

ДЕНЬГИ Банки спишут кредиты 
пострадавшим 
в «Крокус Сити Холле»

Придут на помощь

Елена Манукиян

Крупнейшие российские банки 
спишут кредиты пострадав-
шим в трагедии в «Крокус Сити 
Холле». В частности, Сбер спи-
шет все кредиты погибших в ре-
зультате теракта.

Для всех пострадавших в 
трагедии МКБ предоставит кре-
дитные каникулы и полностью 
спишет долги семьям погибших. 
Такое же решение принял Банк 
Уралсиб.

Альфа-Банк спишет все за-
долженности по кредитам и 
кредитным картам своих кли-
ентов, пострадавших в теракте. 
Такое же решение приняли Сов-
комбанк, Хоум Банк, Тинькофф 
банк, ПСБ, Банк ДОМ.PФ, Почта 
Банк, Газпромбанк.

МТС Банк спишет задолжен-
ности по кредитам погибших 
клиентов и рассмотрит все об-
ращения от пострадавших, что-
бы в индивидуальном порядке 
найти решение.

ВТБ также будет рассматри-
вать все обращения клиентов, 
пострадавших в теракте, в ин-
дивидуальном порядке.

ОТП банк полностью спишет 
долги семьям погибших в терак-
те и в индивидуальном порядке 
примет решение по кредитам 
пострадавших, если среди них 
окажутся их клиенты.

Банк Русский Стандарт спи-
шет задолженность по креди-
там клиентам, погибшим в ре-
зультате теракта, и урегулиру-
ет задолженность пострадав-
ших.  

РАКУРС Террористы уходили в сторону Украины

Кому «полезны» 
монстры
Сергей Костин

Р
еакция Вашингтона на 
террористическую атаку 
в «Крокус Сити Холле» вы-

зывает много вопросов, указа-
ла официальный представитель 
МИД России Мария Захарова. 
Равно как и действия его киев-
ских подопечных.

Анализ новостей последних 
дней указывает на то, что США 
знали и о готовящемся теракте, 
и о его исполнителях, а в первые 
же минуты и часы происходя-
щего попытались убедить весь 
мир в собственной и, похоже, 
заранее заготовленной версии 
событий. На профессиональном 
языке — пытались осуществить 
операцию информационного 
прикрытия.

На это обращают внимание 
и западные аналитики. Бывший 
советник Пентагона и полков-
ник в отставке Дуглас Макгре-
гор написал в соцсети X: «Мало 
сомнений в том, что в этом были 
замешаны MI6/ЦРУ». Эксперт 
также предположил, что задер-
жанные террористы могут быть 
«напрямую связаны с мусуль-
манскими элементами, воюю-
щими на стороне Украины».

Незнайка в Белом доме
Новости о теракте в «Крокус 

Сити Холле» еще только нача-
ли появляться в эфире, а офи-
циальный представитель Сове-
та национальной безопасности 
Белого дома Джон Кирби уже 
заверял журналистов: «В насто-
ящий момент нет свидетельств 
того, что Украина или украин-
цы причастны к стрельбе». При 
этом одновременно он заявил, 
что США якобы заранее не зна-
ли о подготовке теракта.

Если «не знали», то на каком 
основании он в первые же мину-
ты теракта убеждал, что это не 
Украина? Захарова указала, что 
если США не располагают ни-
какими данными по теракту, то 
они «не имеют права выдавать 
кому-либо индульгенции». Но 
«если у США есть или были до-
стоверные данные, то их необ-
ходимо незамедлительно пере-
дать российской стороне», под-
черкнула дипломат.

Были ли такие данные? 
7 марта посольство США в 
Москве разместило на своем 
сайте, причем только в англо-
язычной его версии, информа-
цию: «Посольство отслежива-
ет сообщения о том, что целями 

экстремистов в ближайшее вре-
мя могут стать места большо-
го скопления людей в Москве, 
включая концерты, поэтому 
гражданам США рекомендует-
ся избегать больших скоплений 
людей в течение следующих 48 
часов». Совпадение, в том чис-
ле про «концерты»? Президент 
Сербии Александр Вучич так не 
думает. В эфире телеканала Prva 
он указал: «Это значит, что их 
спецслужбы перехватили опре-
деленные переговоры, получи-
ли информацию и знали, что 
что-то произойдет».

Неслучайные лица
Пока Кирби никак не мог 

определиться, что в Вашингто-
не знали, а чего не знали, в аме-
риканские СМИ хлынул поток 
вбросов от пожелавших остать-
ся неизвестными чиновников 
администрации США. Они при-
нялись убеждать, что за терак-
том стоит одна из ячеек террори-
стической группировки «Ислам-

ское государство» (запрещена в 
РФ). Эту версию мигом подхва-
тили ведущие американские 
СМИ. Но раз спецслужбы США 
назвали террористов еще до 
того, как российские силовики 
их задержали, значит, американ-
цы все-таки знали заранее?

Позже в Белом доме заявили, 
что информация о террористи-
ческой угрозе у них все же была 
и ее передали российской сто-
роне. Источник в российских 
спецслужбах подтвердил агент-
ству ТАСС, что от США была по-
лучена информация о подготов-
ке теракта, но эти данные имели 
общий характер.

После задержания и первых 
фото террористов трудно изба-
виться от мысли о том, что спеш-
ные заявления Белого дома о ви-
новных и невиновных — это по-
пытка отвести глаза всего мира 
в нужную американцам сторо-
ну. США заранее знали, как вы-
глядят исполнители теракта. 
Фасад преступления специаль-
но подобран так, чтобы версия 
про «ИГ» показалась убедитель-
ной. Но первые же допросы по-
казали, что никакой идеологи-
ческой или религиозной подо-
плеки, других элементов по-
черка, который характерен для 
преступлений «ИГ», в действи-

ях убийц не было — это обычные 
наемники. А вот направление их 
бегства — к границе с Украиной, 
где уже было подготовлено окно 
для перехода террористов, — го-
ворит о многом.

Киев раскрыл 
террористам объятия

«Теперь мы знаем, в какой 
стране эти кровавые ублюд-
ки планировали скрыться от 
преследования, — Украина. Та 
самая страна, которая рука-
ми западных либеральных ре-
жимов 10 лет превращалась в 
центр распространения терро-
ризма в Европе», — указала офи-
циальный представитель МИД 
России.

В реакции Киева — вся суть 
этого террористического режи-
ма. «Эти информационные тер-
рористы злорадствовали и из-
рыгали человеконенавистниче-
ские слоганы, прямо обвиняя в 
организации теракта Россию и 
ее руководство! Вот на это Бе-
лый дом дает деньги и оружие, 
взращивая нацизм, ксенофобию 
и терроризм на Украине», — на-
помнила Захарова.

Главари Украины (а с ними, 
к  слову,  руководство Лат-

вии и Литвы) стали едва ли не 
единственными в мире, кто так 
и не осудил страшный теракт и, 
более того, додумался обвинить 
в этом саму Россию. «На воре и 
шапка горит, — подчеркнула За-
харова. — Ни одно проклятие не 
смогло бы уничтожить его (Вла-
димира Зеленского) так мощно, 
как его же собственное само-
разоблачительное заявление».

«Полезные» монстры 
Вашингтона

Вашингтон ранее не раз при-
крывал террористические дей-
ствия своих киевских подопеч-
ных. Так было, например, после 

нападений на Белгородскую об-
ласть, терактов на Крымском 
мосту, убийств Дарьи Дугиной 
и Владлена Татарского. Каждый 
раз американские спецслужбы 
вбрасывали в СМИ якобы име-
ющиеся у них данные о том, что 
это не Киев, а некие российские 
или украинские добровольцы. 
При этом на Западе не отрица-
ют, что натовские инструкто-
ры годами обучают украинских 
подопечных диверсионным 
практикам, которые те потом 
применяют против России.

Двуличие в вопросах меж-
дународного терроризма США 
проявляли десятилетиями. Как 

и в случае с Украиной, для Ва-
шингтона терроризм не раз 
переставал быть абсолютным 
злом в тех ситуациях, когда его 
можно было использовать про-
тив России. Но попытки взра-
щивания «полезных» террори-
стов недальновидны. Создан-
ные руками США монстры уже 
не раз устраивали теракты про-
тив самих американцев.

11 сентября 2001 года, когда 
угнавшие самолеты террори-
сты протаранили башни-близ-
нецы в Нью-Йорке, российский 
президент Владимир Путин од-
ним из первых позвонил аме-
риканскому коллеге Джорджу 
Бушу, однозначно осудив тер-
акт и протянув заокеанским 
партнерам руку помощи в борь-
бе с общим врагом.

А вот как всего год спустя 
американская пресса реаги-
ровала на кровавый теракт на 
Дубровке. Репортаж телекана-
ла CNN 25 октября 2002 года, 
в котором речь идет о сделан-
ной террористами видеозапи-
си: «На пленке показаны че-
ченские диссиденты, некото-
рые из них — женщины с закры-
тым лицом, которые объясня-
ют причины захвата театра». 
В западной прессе тогда было 
модно называть действовавших 
в России террористов Северно-
го Кавказа «борцами за свобо-
ду», «повстанцами». Что, впро-
чем, неудивительно, учитывая, 
что некоторых из них сам Запад 
и спонсировал, а потому и из-
бегал называть их кровавыми 
убийцами.  

А К Ц Е Н Т

Для Вашингтона терроризм не раз 
переставал быть абсолютным злом 
в тех ситуациях, когда его можно было 
использовать против России

В МИД России призвали «все здоро-
вые силы международного сообще-
ства» бороться с терроризмом.

ТУРИЗМ Заселиться в гостиницу можно будет 
по биометрии

Номер без паспорта
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Пока что основные риски смещены 
в сторону не замедления, а ускоре-
ния инфляции.

А К Ц Е Н Т

Направление бегства террористов — 
к границе с Украиной, где уже было 
подготовлено окно для их перехода, — 
говорит о многом

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Карин Кнайсль, экс-глава МИД Австрии 
(источник — Первый канал):
— «ИГ» не имеет к этому никакого отношения. Это не обычный теракт, 

которому причина — идеология. Мне кажется, это такое заказное массо-

вое убийство. Как мафия нанимает человека, чтобы избавиться от како-

го-то конкретного лица. Вот и здесь такое впечатление, что это организо-

ванное преступление, которое имеет политические основания. Это дей-

ствия против конкретного государства. То есть это нанятые убийцы.

Не кажется, что эти люди борются за какую-то идею. Такое ощущение, 

что они хотели просто заработать денег. Мне кажется, это такое заказ-

ное, варварское массовое убийство. Я вижу это так.

Кстати

ЦБ отозвал лицензию у банка «Стрела», занимавшего 321-е место в Рос-

сии по величине активов. Это третий за месяц отзыв лицензии — ранее 

их лишились КИВИ Банк и банк «Гефест». До этого ЦБ не отзывал ли-

цензии полтора года.

«Стрела» лишилась права на работу из-за нарушений банковского и 

«антиотмывочного» законодательства. Банк специализировался на 

переводе средств между КИВИ банком и другими участниками рынка 

банковских услуг. «Значительные объемы операций в рамках указан-

ной деятельности были направлены на обеспечение расчетов между 

физическими лицами и теневым бизнесом (переводы денежных 

средств в пользу криптообменников, нелегальных онлайн-казино, бук-

мекерских контор) и являлись высокорисковыми», — подчеркнули в ЦБ.

Банк «Стрела» — участник системы страхования вкладов. При этом, как 

следует из сообщения Агентства по страхованию вкладов, общая стра-

ховая ответственность банка перед вкладчиками оценивается всего 

лишь в 332 тыс. руб. Выплаты начнутся с 5 апреля.

«Что касается отзыва лицензии, наша работа здесь точечная, и отзыв 

лицензии — это действительно крайняя мера, которой предшествует 

системная работа, мы выносим предписание. Поэтому это точечное 

решение. Мы внимательно следим, осуществляем надзор за ситуацией 

в конкретных банках. Моратория (на отзыв лицензий — «РГ») никакого 

не было», — подчеркнула на пресс-конференции глава Банка России 

Эльвира Набиуллина.

Подготовил Роман Маркелов

— Эксперт объяснил, что 
выгоднее: сдавать квартиру 
или открыть вклад в банке
rg.ru/art/2770908
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АРСЕНАЛ

БОМБА ОСОБОЙ МОЩНОСТИ ИДЕТ В СЕРИЮ

Сергей Птичкин

В
озобновляется выпуск 
фугасных авиабомб ФАБ-
3000. Об этом было заяв-

лено во время визита Сергея 
Шойгу на одно из оборонных 
предприятий Нижегородской 
области. Эти бомбы несомнен-
но внесут в прямом смысле ве-
сомый вклад в действия наших 
вооруженных сил в зоне СВО.

Эксперты уже оценили воз-
можности мощнейших авиа-
ционных боеприпасов и назва-
ли основные цели их примене-
ния. ФАБ-3000 — одни из самых 
крупнокалиберных в арсеналах 
ВКС. Разработали и приняли их 
на вооружение вскоре после Ве-
ликой Отечественной войны. В 
то время такие супербомбы в 

основном предназначались для 
ударов по крупным боевым ко-
раблям и по промышленным 
объектам, плотинам, мостам, 
укрепленным подземным соо-
ружениям.

Однако долгое время приме-
нять их было просто негде. Ис-
ключением стал Афганистан. 
Там во время ведения боевых 
действий советским ограничен-
ным воинским контингентом 
ФАБ-3000 применяли доволь-
но активно. По воспоминаниям 
участников афганской войны, 
взрывы этих бомб буквально 
рушили целые ущелья, погребая 
душманов под каменными глы-
бами. На наших противников 
это производило страшное впе-
чатление. Усугублялся психоло-
гический эффект тем, что бом-

бы сбрасывались стратегиче-
ской авиацией с очень большой 
высоты — свыше 15 километров, 
падали в полной тишине, но 
очень точно.

После нашего ухода из Афга-
нистана ФАБ-3000 посчитали 
избыточно мощными и произ-
водство их, которое велось 
очень малыми сериями, прекра-

тили. Наступали перестроеч-
ные времена, СССР не планиро-
вал ни с кем воевать.

Однако ход СВО сразу по-
казал, что авиационные бое-
припасы такого калибра очень 
даже нужны. Их впервые при-
менили при штурме метал-
л у р г и ч е с к о г о  к о м б и н а т а 
«Азовсталь» в Мариуполе вес-
ной 2022 года. Боевики-банде-
ровцы, засевшие в подземельях 
комбината, были уверены в 
своей неуязвимости. Но удары 
трехтонных бомб уверенность 
эту поколебали. Даже хорошо 
укрепленные и заглубленные 
бункеры содрогались, а то и ру-
шились от взрывов.

Неудивительно, что решение 
о возобновлении выпуска ФАБ-
3000 приняли именно сейчас. 
Скорее всего предстоящие на-
ступательные действия наших 
войск в зоне СВО предполага-
ют взлом и полное уничтожение 
самых укрепленных военных 
объектов ВСУ и стратегически 
важной инфраструктуры.

В чем особенности ФАБ-
3000 и на что она способна?

Основным поражающим 
действием ФАБ является дей-
ствие фугаса, то есть взрывча-
того вещества, состав которо-
го может быть различным. Как 
правило, масса взрывчатки в 

бомбе не превышает пятидеся-
ти процентов от ее калибра, то 
есть общего веса. Фугасного за-
ряда в ФАБ-3000 содержится 
около 1400 кг. Остальная масса 
приходится на достаточно проч-
ный корпус, который способен 
пробить многометровую толщу 
скального грунта или железо-
бетонных перекрытий до того, 
как сработает взрыватель. При 
сбросе трехтонной бомбы с вы-
соты более десяти километров и 
скорости полета самолета 1200 
км/час при соприкосновении ее 
с наземной целью кинетическая 
энергия ФАБ-3000 становит-
ся поистине всесокрушающей. 
Однако корпус, стоит повто-
рить, этот удар выдерживает, и 
мощный взрыв происходит вну-
три атакуемой цели, полностью 
ее разрушая.

На предприятии, где побы-
вал Сергей Шойгу, министру 
показали так называемые ту-
поконечные ФАБ-3000. Их фор-
ма обеспечивает наиболее эф-
фективное размещение внутри 
фюзеляжа бомбардировщика и 
увеличивает силу кинетическо-
го удара. Основным носителем 
трехтонных тупоконечных 
бомб считается стратегически 
Ту-22М3.

Бомбы эти относятся к сво-
бодно падающим. Однако, как 
говорят специалисты, рассмат-
ривается возможность их осна-
щения специально разработан-
ными блоками УМПК — универ-
сальными модулями планиро-
вания и коррекции. Такая до-
работка позволит сбрасывать 
трехтонные бомбы за десятки 
километров от цели, не входя в 
зону действия ПВО противни-
ка. И удар при этом будет очень 
точным.  

А К Ц Е Н Т

ФАБ-3000 общей массой в три тонны — 
одни из самых крупнокалиберных 
и мощных авиационных боеприпасов 
в арсеналах ВКС

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПОЛЕВАЯ РАБОТА

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

О
бычно автомобильные 
заторы на трассах вызы-
вают раздражение у во-

дителей, но пробки на Бахмут-
ском шляхе в Луганской Народ-
ной Республике водители пере-
носят спокойно и терпеливо, а 
грохот взрывов вызывает улыб-
ку на лицах. «Ну вот и на нашей 
трассе стало чище», — коммен-
тирует гуманитарное размини-
рование водитель направляю-
щейся в Лисичанск маршрут-
ки. Салютуя саперам гудками 
клаксонов, колонна автомоби-
лей продолжает движение по те-
перь уже безопасной дороге.

Поле смерти
Благодаря героизму рос-

сийских солдат линия боевого 
соприкосновения отодвинута 
от Луганска на 150 — 200 кило-
метров, но украинские кара-
тели объявили мирным жите-
лям настоящую минную войну. 
Поля, автомобильные дороги и 
леса регулярно обстреливают-
ся дальнобойными реактивны-
ми ракетами с кассетными бое-
припасами или противопехот-
ными минами. Наши комплексы 
ПВО часть ракет сбивают, но не-
которые все же достигают цели. 
Подобным способом ВСУ забра-
сывают магнитные немецкие 
или американские противотан-
ковые мины, а потому даже по 
окончании активных боев ра-
боты для саперов не убавляется.

— В последнее время подраз-
делению ставятся задачи по раз-
минированию территорий, ко-
торые украинские военные за-
минировали еще в 2016 году. То-
гда ВСУ, прикрываясь Мински-
ми соглашениями, без опаски 
устанавливали мины везде, где 
только могли. К примеру, укра-
инские саперы заминировали 
плавни, берега, пляжи и даже 
дно реки Северский Донец. За 
прошедшие годы заминирован-
ные земли заросли кустарни-
ком и лесом, возникло так назы-
ваемое поле смерти. Переезжая 
реку, вы не увидите рыбаков с 
удочками или купающуюся де-
твору. Даже дикие животные без 
нужды не приближаются к тая-

щей смерть воде. Разминирова-
ние вдоль рек пока проводится 
точечно, — рассказал старший 
лейтенант с позывным Грузин.

Для работы в воде саперы 
используют гидрокостюмы и 
специальные металлоискате-
ли МИВ-3. Прибор способен на-
ходить металл в воде и на суше. 
Вес снаряжения для подводной 
работы — около 25 килограм-
мов, однако, как говорят сапе-
ры, на дне тяжесть практически 
не чувствуется. Беседу ведем на 
ходу, так как у военных время 
расписано по минутам. Пусто-
порожних разговоров здесь не 
любят: специфика боевой ра-
боты накладывает отпечаток на 
характер саперов.

Подземная школа
— Из-за постоянной угрозы 

подорваться при разминирова-
нии регулярно проводим курсы 
повышения квалификации и об-
мениваемся боевым опытом, — 
поясняет офицер.

Учебный класс саперы обо-
рудовали под землей. В темном 
помещении работает проектор. 
На белом экране демонстриру-
ются слайды с устройством раз-
личных мин. Слушатели — сер-
жанты и рядовые делают помет-
ки в тетрадях. Рядом с препо-
давателем разложены учебные 
пособия: обезвреженные мины, 
заряды к гранатометам,  снаря-
ды, детонаторы, ручные и про-
тивотанковые гранаты.

Молчаливым напоминани-
ем о том, что сапер ошибается 
один раз, является самодель-
ный стенд памяти: на нем — три 

портрета погибших молодых 
парней. Саперы погибли, чтобы 
жители Луганщины могли без 
опаски ходить по родной земле. 
В другом зале проводятся заня-
тия по тактике. Военные само-
стоятельно построили огром-
ный макет с миниатюрными до-
мами, железной дорогой, леса-
ми и терриконами. Солдатики, 
машины, пушки и бронетехни-
ка создают ощущение игровой 
комнаты для детей, но на самом 
деле здесь отрабатывают на-
выки тактического мышления: 
минер должен научиться пони-
мать, где будет заложен заряд 
взрывчатки.

Рядом с игрушечным город-
ком размещены полноразмер-
ные макеты с замаскированны-
ми минами-растяжками, гра-
натами и ТМ-62. Только вни-
мательно вглядевшись в кусты, 
можно разглядеть среди приро-
ды смертельные машинки.

— Украинские саперы эво-
люционировали с начала спе-
циальной военной операции. 
Большинство мин они устанав-
ливают на неизвлекаемость. И 
потому для их обезвреживания 
приходится применять нестан-
дартные методы и способы. Каж-
дый случай — уникальный, и по-
тому я сравниваю нашего сапера 
с художником. У военного, как и 
у живописца, нет одинаковых ра-
бот — каждая отличается своим 
рисунком. И как художник, наш 
военный инженер дарит людям 
радость спокойной жизни, — по-
яснил офицер-инструктор с по-
зывным Канадец.

Солдатская смекалка
Вместе с саперами выезжа-

ем на боевую работу. Мерно 
звучащий гул мотора вездехо-
да и пролетающие мимо поля с 
бурьяном в человеческий рост 

убаюкивают, однако за этим 
мирным пейзажем скрывается 
смерть. Съезжать с полей опас-
но: там могут лежать кассетные 
боеприпасы, неразорвавшиеся 
снаряды и мины. Да и все, что 
может взрываться и гореть. Для 
безопасности мне выделен пер-
сональный сапер с позывным 
Седой.

— Если видите красные или 
бело-красные ленточки на де-
ревьях, то туда соваться не сле-
дует. Так саперы обозначают 
предполагаемые минные поля. 
Колышки с красными аншлага-
ми (флажками) тоже свидетель-
ствуют о минах. Иногда неразо-
рвавшихся боеприпасов столь-
ко встречается, что колышков 
не хватает, и тогда места нахо-
ждения мин или ракет обклады-
ваем по кругу камнями или дру-
гими предметами, — поясняет 
солдат.

Гуманитарное разминирова-
ние — это одна из сложных воен-
ных операций, так как обнару-
жить и обезвредить боеприпасы 
нужно быстро и чтобы мирные 
жители или гражданские специ-
алисты не пострадали. А време-
ни как всегда в обрез.

— При зачистке минных по-
лей можно на дрон установить 
тепловизор, и ночью, когда зем-
ля начнет остывать, на экра-
не покажутся фонящие теплом 
мины. Однако дроны — это при-
бор штучный, и не всегда есть 
возможность дожидаться ночи. 
Собачка, натасканная на поиск 
мин, работает не более двух ча-
сов, и потому ее тоже часто за-
действовать нельзя. Приходит-

ся применять солдатскую сме-
калку: окапываем участок и 
поджигаем сухостой. При го-
рении бурьяна мелкие мины 
ПФМ-1 «лепестки» сгорают, не-
разорвавшиеся снаряды или па-
троны могут сдетонировать, а 
потом пускаем роботизирован-
ный комплекс разминирова-
ния «Уран». Многотонный трал 
вспахивает землю и подрыва-
ет мины. Лишь после этого для 
контрольной проверки с щупа-
ми и миноискателями идем мы, 
— поясняет сапер.

Беседа ведется на безопас-
ном месте, в укрытии за отвала-
ми дороги. Где-то бахают пушки, 
но саперы на них не реагируют: 
это наши отрабатывают по вы-
явленным в украинском тылу 
целям. Дабы скоротать время, 
интересуюсь: «Леша, ты по го-
лосу совсем молодой парень. 
Лет, наверное, 20. Почему Се-
дой, с чего такой позывной? 

Боец снимает каску с подшлем-
ником, и я вижу совсем белые — 
платинового цвета волосы.

— Восемь лет назад, когда мне 
было 12 лет, попал под обстрел 
украинского «Града»; и поседел. 
Удивительно, но мой отец до сих 
пор черный как смоль. Видимо, 
у каждого свой нервный предел, 
— поясняет парень.

К дыму от горящей травы и 
кустов примешивается необыч-
ный запах — краски, пластика и 
тряпья. Разгадка наступает поз-
же: прочесывая пепелище, сапе-
ры обнаруживают обгоревшую 
куртку с украинским пиксель-
ным камуфляжем. На оборот-
ной стороне пришит шеврон с 
указанием воинской части и по-
зывным на английском: «The 
shark» — Акула.

Добычей саперов стали две 
«морковки» — кумулятивные 
боеприпасы от станкового гра-

натомета, противотанковая 
мина и мелочь: патроны, руч-
ная граната РГД-5, хвостовики 
мин и реактивный двигатель от 
ракеты системы «Град». Наход-
ки были уничтожены на месте: 
их прикопали в воронке и подо-
рвали накладным зарядом.

— За неделю зачистили по-
рядка 200 гектаров сельско-
хозяйственных угодий, обез-
врежено около трех сотен ВО-
Пов (взрывоопасных предме-
тов). Работа трудная, но это са-
мая лучшая в мире работа, так 
как мы делаем мир прекраснее 
и, самое главное, безопаснее, — 
сказал на прощание Седой.

А вдоль трассы, сигналя са-
перам, прошли грузовики с гу-
манитарной помощью, легко-
вушки местных жителей, авто-
бус.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Действующие на Донецком направлении экипажи штурмовиков Су-25 нанесли удар неуправляемыми авиационными ракетами по замаскированной боевой технике и живой силе противника.

МИНОБОРОНЫ

ПО ТЫЛОВЫМ ОБЪЕКТАМ УКРАИНЫ НАНЕСЛИ НОВЫЕ УДАРЫ ВОЗМЕЗДИЯ

Юрий Гаврилов

В 
минувшие выходные 
Минобороны Рос-
сии сообщило, что 
в результате успеш-
ных действий груп-
пировки войск «Юг» 
на Донецком направ-
лении освобожден 
еще один населенный 

пункт — село Красное в Красно-
армейском районе ДНР.

Советник главы республи-
ки Игорь Кимаковский оценил 
это событие как «существенное 
тактическое улучшение пози-
ций наших подразделений».

Дело в том, что из Красно-
го хорошо простреливаются 
основные транспортные арте-
рии, ведущие к городу Часов 
Яр, который является одним из 
главных хабов ВСУ.

«Огневой контроль позво-
лит нам существенно сокра-
тить возможности противника 
по маневрированию его сил», 
— объяснил Кимаковский ТАСС.

Кроме того, российские вой-
ска улучшили положение по 
переднему краю на Южно-До-
нецком и Авдеевском направ-
лениях, нанесли большой урон 

врагу в живой силе и технике на 
других участках фронта.

Понимая, что ВСУ не могут 
сдерживать наш напор практи-
чески по всей линии боевого со-
прикосновения, в Киеве отча-
янно ищут способы нарушить 
наступательные планы россий-
ского командования.

Сил и средств для собствен-
ного прорыва на фронте у про-
тивника нет. Поэтому он все 
больше сосредотачивается на 
террористических атаках при-
граничных регионов РФ.

Отсюда непрекращающи-
еся и безуспешные попытки 
украинских диверсантов про-
вести рейды в Белгородской и 
Курской областях, ежедневные 
обстрелы Белгородчины из ар-
тиллерии и реактивных систем 

залпового огня, нападение на 
города и села на территории 
России вражеских дронов-ка-
микадзе.

Так, в ночь на воскресенье 
наши ПВО отразили массиро-
ванную атаку ВСУ на Севасто-
поль. По данным губернатора 
города Михаила Развожаева, 
было сбито более десятка укра-
инских ракет.

К сожалению, не обошлось 
без пострадавших. По предва-
рительным данным, один чело-
век погиб, четверо ранены.

В выходные Минобороны 
России несколько раз сообща-
ло об обстреле Белгородской 
области из переданных Укра-
ине РСЗО «Вампир» чешского 
производства и уничтожении 
на территории региона реак-

тивных снарядов этой систе-
мы. Наши военные отвечают на 
террористические атаки Киева 
ударами возмездия. В ночь на 
воскресенье ВКС России при-
менили высокоточное оружие 
большой дальности воздушного 
базирования и беспилотники по 
объектам электроэнергетики, 
газодобывающей отрасли, ме-
стам сборки и испытаний без-
экипажных катеров ВСУ.

Какие средства были исполь-
зованы для их поражения, в Ми-
нобороны России не раскрыва-
ют. Однако, если судить по укра-
инским источникам, был нане-
сен удар 29 крылатыми ракета-
ми Х-101/Х-555 с 14 самолетов 
стратегической авиации Ту-
95МС и 28 ударов с помощью 
БПЛА «Герань-2».

Помимо прочих, целями для 
них стали объекты в районе го-
рода Стрый Львовской области, 
в том числе военный аэродром 
Львов-2. Также сообщалось о 
взрывах в Киеве и в пригороде 
Харькова, в Одесской, Никола-
евской и Хмельницкой обла-
стях, а также и в Кривом Роге.

«В результате удара дезорга-
низована работа предприятий 
промышленности по изготовле-

нию и ремонту вооружения, во-
енной техники и боеприпасов, 
а также уничтожена военная 
техника и средства поражения 
иностранного производства, 
переданные Украине странами 
НАТО. Все цели удара достиг-
нуты», — проинформировали в 
Минобороны России.

Там добавили: в пригранич-
ных районах на Белгородском 
направлении российские во-
енные продолжают выявлять и 
уничтожать диверсионно-раз-
ведывательные группы ВСУ.

Так, около населенных пунк-
тов Потихоново и Землянки 
Харьковской области за минув-
шие сутки были ликвидирова-
ны до 40 украинских боевиков, 
РСЗО RM-70 Vampire, а также 
немецкая реактивная система 
залпового огня Mars.

Еще были поражены склады 
боеприпасов и хранения дро-
нов, четыре радиолокацион-
ные станции обнаружения и со-
провождения воздушных целей 
П-18 и станция радиоэлектрон-
ной борьбы.  

А К Ц Е Н Т

В приграничных районах Белгородского 
направления наши военные продолжа-
ют выявлять и уничтожать дивер-
сионно-разведывательные группы ВСУ

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Супермощные бомбы ФАБ-3000 пробивают многометровое железобетонное укрытие и взрываются внутри его.

За время военных действий поля 
в зоне СВО были засеяны минами 
и снарядами. Настала пора уборки.

А К Ц Е Н Т

За неделю зачистили порядка 200 гекта-
ров сельхозугодий. Работа трудная. 
Но это лучшая в мире работа, так как мы 
делаем мир прекраснее и безопаснее
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Справка «РГ»

С начала специальной военной 

операции саперы МЧС, Росгвар-

дии и Министерства обороны РФ 

обезвредили в ЛНР около 100 ты-

сяч украинских мин и других 

взрывоопасных предметов. Свы-

ше 5500 школьников Луганска 

прослушали лекции о том, какую 

опасность представляют мины и 

боеприпасы. Ежедневно военные 

инженеры ВС РФ выезжают на гу-

манитарное разминирование 

сельскохозяйственных угодий и 

промышленных предприятий.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

КОСМОС Сегодня на МКС прилетает корабль «Союз МС-25» 
с россиянином, белоруской и американкой

Путь к причалу
Наталия Ячменникова

С
тыковка «Союза МС-25» 
к узловому модулю «При-
чал» российского сегмен-

та МКС — в 18.10 мск. Дорога от 
Байконура до станции займет 
50 часов 34 минуты: это 34 вит-
ка вокруг Земли.

На борту корабля между-
народный экипаж: россиянин 
Олег Новицкий, белоруска Ма-
рина Василевская и американка 
Трейси Дайсон. Как известно, 
их старт должен был состоять-
ся еще 21 марта, однако бук-
вально за 20 секунд до отрыва 
ракеты автоматика отменила 
полет. Причиной стала просад-
ка напряжения химического ис-
точника тока.

Экипаж эвакуировали со 
стартового комплекса. Стой-
кости, самообладания хвати-
ло всем: и Герою России, опыт-
нейшему Новицкому, для кото-
рого это уже четвертый полет, 
и Дайсон, для которой — третий. 
И «новичку» Василевской, ко-
торая стала не просто участни-
цей космического полета — пер-
вой женщиной-космонавтом из 
Беларуси. По словам гендирек-
тора «Роскосмоса» Юрия Бо-
рисова, даже в этой неприятной 
ситуации у Марины пульс оста-
вался 66! «Они люди у нас под-
готовленные, выдержанные», — 
отметил глава госкорпорации.

Перенос пуска внес коррек-
тивы в график: вместо намечен-
ной изначально «экспресс-до-
ставки» на орбиту за три часа с 
небольшим, то есть за два витка, 
команда полетела по длинной 
схеме. Больше двух суток. Дик-
тует баллистика!

Специалисты объясняют: 
ключевой параметр, влияющий 
на возможность стыковки со 

станцией, — фазовый угол. Ко-
рабль и МКС должны находить-
ся под определенным углом в 
момент выведения. Для сравне-
ния, фазовый диапазон двухсу-
точной схемы — 150 градусов, 
четырехвитковой — 22, двухвит-
ковой — 6.

При двухвитковой схеме все 
тщательные баллистические 
расчеты делаются заранее. Если 
вдруг задержка, то лететь при-
дется уже по двухсуточной. За 
это время кораблю нужно под-
няться со своей, более низкой, 
траектории на орбиту станции 
и начать сближение. Поэто-
му ЦУП проводит специаль-
ные расчеты орбиты и выдает 
маневры, которые позволяют 
аппарату «догнать» МКС.

Надо заметить, что длинная 
схема полета — традиционная. 
По ней корабли начали летать 
в 1986 году после запуска стан-
ции «Мир». И так продолжа-
лось до 2013 года. Впервые по 
короткой трассе — тогда около 
6 часов — полетел «Союз ТМА-
08М». И событие это было, пря-
мо скажем, веховое...

«Да, у нас двухсуточная схе-
ма. Но, если честно, все, что ни 
делается, — к лучшему. Я уже в 
этом убедилась. И для меня это 
будет большой опыт. Мы про-
ведем двое суток в корабле, и 
у нас будет больше времени 
адаптироваться к невесомости, 
больше времени посмотреть на 
нашу прекрасную Землю. Когда 
мы прилетим на станцию, я уве-

рена, что мы будем чувствовать 
себя хорошо», — сказала перед 
стартом Марина Василевская.

Также сдвинулся срок воз-
вращения Новицкого и Васи-
левской на Землю: со 2 на 6 ап-
реля. Так что у белоруски будет 
больше времени на програм-
му: запланировано семь экспе-
риментов, включая пять науч-
но-исследовательских и два об-
разовательных. На МКС Олег и 
Марина проведут 14 суток.

По соглашению о перекрест-
ных полетах Трейси Дайсон 
должна пробыть в космосе в 
течение 184 суток. Она призем-
лится на «Союзе МС-25» в сен-
тябре вместе с наши космонав-
тами Олегом Кононенко и Ни-
колаем Чубом.  

КОШЕЛЕК  

Сельским 
медикам 
повысили 
доплаты

ЗАРПЛАТА 
С ПРИБАВКОЙ
Ольга Игнатова

Врачам районных и участковых 
медучреждений повысили раз-
меры социальной выплаты. Ре-
шение об этом принято прави-
тельством.

Дополнительная поддерж-
ка предусмотрена для тех мед-
работников, которые трудят-
ся в сельской местности, рай-
онных центрах и малых горо-
дах. Теперь размер выплаты 
зависит от числа населения 
той территории, где трудит-
ся  медработник. Максималь-
ный размер специальной со-
циальной выплаты для вра-
чей  районных и участковых 
больниц, поликлиник и дру-
гих учреждений первичного 
звена, расположенных в насе-
ленных пунктах, где прожи-
вает не более 50 тыс. человек, 
составит 50 тыс. руб. в месяц. 
Среднему медперсоналу тех 
же медорганизаций доплатят 
по 30 тыс. руб.

В населенных пунктах, где 
проживает от 50 тыс. до 100 
тыс. человек, врачам доплатят 
29 тыс. руб., среднему медпер-
соналу — 13 тыс. руб. Если в на-
селенном пункте проживает 
более 100 тыс. человек, врачи 
ежемесячно будут получать 
18,5 тыс. руб., средний мед-
персонал — 8 тыс. руб.

Как подчеркивает директор 
Института экономики здраво-
охранения НИУ ВШЭ Лариса 
Попович, цель таких выплат — 
стимулировать медперсонал к 
работе в сельской местности и 
небольших городах. Чем мень-
ше населенный пункт, тем 
больше доплата.

Изменения распространя-
ются на правоотношения, воз-
никшие с 1 марта 2024 года. То 
есть в апреле медработники 
получат зарплату уже в повы-
шенном размере. По подсче-
там кабмина, решение затро-
нет более 200 тыс. сотрудни-
ков региональных больниц и 
поликлиник.

Минтруд России совмест-
но с Социальным фондом Рос-
сии будут проводить оцен-
ку зарплат медработников в 
региональном разрезе и феде-
ральных госучреждений. А с 
25 июля начнут ежекварталь-
но докладывать о результатах 
такого мониторинга в прави-
тельство РФ. В свою очередь, 
Минздрав России должен до 1 
апреля этого года направить 
региональным органам власти 
методические рекомендации 
по порядку исполнения пред-
писаний.  

ТЕНДЕНЦИИ Спрос на добровольное медицинское 
 страхование заметно вырос

Полис на здоровье

Ирина Жандарова, 
Евгения Носкова

Р
аботодатели в 2023 
году заключили в три 
раза больше догово-
ров добровольного ме-
дицинского страхова-
ния (ДМС), чем годом 
ранее. Объем сборов 
вырос до 253,5 млрд 
рублей, посчитали в 

ЦБ. Регулятор объясняет такую 
динамику желанием компаний 
повысить свою привлекатель-
ность на рынке труда.

Количество застрахованных 
выросло всего на 2,5%, или 800 
тыс. человек, до 32,6 млн чело-
век, сообщила управляющий 
директор по ДМС «Ренессанс 
страхование» Юлия Галаниче-
ва. Это немногим меньше поло-
вины всех работающих россиян.

И н тер е с  к  п р о г р а м м а м 
ДМС вновь стал проявлять не-
большой и средний бизнес, 
рассказал вице-президент Все-
российского союза страховщи-
ков (ВСС) Дмитрий Кузнецов. 
В то же время основной спрос 
на программы ДМС по-преж-

нему формируют крупные и 
крупнейшие предприятия с 
масштабными трудовыми кол-
лективами, отмечает управ-
ляющий директор по рейтин-
гам страховых и инвестицион-
ных компаний агентства «Экс-
перт РА» Алексей Янин.

Для компаний ДМС уже ста-
новится нормой, особенно в тех 
отраслях, которые стремятся 
соответствовать мировым стан-
дартам социальной заботы о 
своих работниках, а также там, 
где ощущается нехватка работ-
ников из-за высокой конкурен-
ции на рынке труда. Это в пер-
вую очередь финансовый сек-
тор, ИТ и добывающие отрасли, 
говорит Александр Лапунов, 

директор департамента андер-
райтинга и методологии ДМС 
«АльфаСтрахование».

Наметилась тенденция на 
расширение стандартных про-
грамм ДМС лечением критиче-
ских заболеваний, в частности 
онкологических, добавил Лапу-
нов. Также спросом пользуются 
программы управления здоро-
вья персонала, которые значи-
тельно шире стандартных про-
грамм ДМС и работают на упре-
ждение развития заболеваний.

Доля индивидуальных поли-
сов ДМС пока остается на невы-
соком уровне, отмечает Лапу-
нов. Это подтверждает и Юлия 
Галаничева. «ДМС — это на 90% 
корпоративное страхование, 

и такой быстрый рост — это ис-
ключительно активность пред-
приятий, формирующих каче-
ственные соцпакеты», — гово-
рит она.

Компании разрабатывают и 
собственные программы забо-
ты о здоровье сотрудников. Как 
рассказала Ольга Ковардако-
ва, директор по работе с персо-
налом ИТ-компании «Инфоси-
стемы Джет», на каждого спе-
циалиста выделяется бюджет 
в зависимости от должности и 
стажа работы. Сотрудник сам 
решает, на что потратит день-
ги. «Это может быть ДМС, сто-
матология, комплексное меди-
цинское обследование, компен-
сация обучения иностранным 
языкам или абонемента на фит-
нес», — пояснила она.

Компании стали давать ра-
ботникам выбор, какой стра-
ховкой пользоваться.  «Со-
трудники подбирают под свой 
запрос, от базовых со стандарт-
ным набором медицинских 
услуг до максимально расши-
ренных, куда входит и стомато-
логия, и даже косметология», — 
рассказывает Анна Махмутова, 

руководитель отдела брендинга 
и коммуникаций Demis Group. 
Многие компании расшири-
ли действующие страховки. В 
полисы добавилось 39 новых 
услуг, включая возможность 
обращаться к психотерапевту, 
трихологу, фониатору, расска-
зывает заместитель управляю-
щего директора по управле-
нию персоналом и организаци-
онному развитию МФК «Лайм-
Займ» Анастасия Перкова.

В «Эксперт РА» прогнозиру-
ют рост рынка на 7—9%, пример-
но до 276 млрд руб. «Основной 
вклад в прирост внесет меди-
цинская инфляция, т. е. рост цен 
на услуги лечебных учреждений. 
Мы полагаем, что те предприя-
тия, которые временно приоста-
навливали или сокращали про-
граммы ДМС и готовы были их 
возобновить, по большей части 
уже сделали это в прошлом году, 
что и нашло отражение в суще-
ственных показателях прироста 
рынка за 2023 год», — заключил 
Алексей Янин.  

Работникам стало доступно больше 
врачей по страховке, в том числе 
узких специалистов.

Космодром Байконур. 23 марта в 15.36 мск состоялся пуск ракеты-носителя с пилотируемым кораблем «Союз МС-25».

А К Ц Е Н Т

Интерес к добровольному медицинско-
му страхованию вновь стал проявлять 
небольшой бизнес, хотя основной спрос 
формируют крупные компании

СУД Супруги Блиновские начали 
знакомиться со своим делом

Марафон желаний 
остановлен

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ за-
вершил работу по одному из са-
мых скандальных уголовных 
дел прошлого года — делу Елены 
Блиновской и ее супруга Алек-
сея Блиновского.

Елене предъявили три уго-
ловные статьи: уклонение от 
уплаты налогов, отмывание 
денег, полученных преступ-
ным путем, и неправомерный 
оборот платежей. У ее супруга 
— две: пособничество в уклоне-
нии от уплаты налогов и отмы-
вание. Впереди у супругов озна-
комление с томами уголовного 
дела. И потом — суд.

Свой, более чем прибыль-
ный бизнес Елена Блиновская 
начала с блога, в котором она 
всем желающим продавала се-
креты богатства. А закончила 
его спустя несколько лет в ап-
реле прошлого года у границы 
с Беларусью, недалеко от Смо-
ленска, когда она попыталась 
уехать из России.

Елена родилась в поселке 
Кировской области, откуда ее 
семья переехала в Ярославль. 
Там она окончила школу и эко-
номический факультет местно-
го университета. Немного пора-
ботала бухгалтером. Вышла за-
муж за предпринимателя Алек-
сея Блиновского. И семья пере-
бралась в столицу.

Ее знаменитый «Марафон 
желаний» родился в 2018 году. 
Следом пошли другие «мара-
фоны», обещавшие за деньги 
научить людей, как легко стать 
богатым. Желающих оказалось 
больше 5 миллионов человек. 
Блиновская стала называть 
себя «тренером личностного 
роста».

Блиновская со своими «ма-
рафонами» действительно на-
шла золотую жилу. Желающих 
быстро обогатиться всегда 
много, а при умной рекламе 
это принесло огромные день-
ги. Если за первый «Марафон 
желаний» она просила 2 тыся-
чи рублей и ей принесли день-
ги пятьдесят человек, то потом 
цена возросла почти в сто раз.

Но появились недовольные — 
те, кто платил до четверти мил-
лиона рублей за курс и не стал 
богатым и знаменитым.

Следственный комитет сухо 
объявил о возбуждении уголов-
ного дела.

— По данным следствия, Бли-
новская, оказывая информа-
ционные услуги посредством 
сети интернет, используя схему 
«дробления» бизнеса, занизила 
полученные доходы и не упла-
тила за период 2019—2021 го-
дов налог на добавленную сто-
имость и налог на доходы фи-
зических лиц на общую сумму 
свыше 918 млн рублей, — про-
комментировали тогда задер-
жание Елены Блиновской в ве-
домстве.

У супругов следствие аре-
стовало десятки счетов на сот-
ни миллионов рублей в разной 
валюте. Вместе с арестованным 
21 объектом недвижимости об-
щая сумма арестованного до-
шла до 64 миллиардов рублей.

По данным СК, за Бли-
новским на момент расследо-
вания числилось 14 участков 
и 7 домов в Костромской обла-
сти, два дома — в Ярославской, 
две квартиры в Ярославле, жи-
лье в Алуште, Ялте и Москве. 40 
земельных участков. В той же 
Алуште у него четыре особняка 
площадью 258 кв. м каждый.  

УДАРЫ ПО НПЗ: 
КАКОВЫ МОГУТ БЫТЬ 
ПОСЛЕДСТВИЯ?
На днях британская газета Financial Times со ссылкой 
на анонимные источники сообщила, что Вашингтон 
по неформальным каналам попросил Киев прекратить 
атаки украинских дронов на российские НПЗ. Возмож-
но, обсуждение такой темы между союзниками дей-
ствительно было. Но возможно, что мы имеем дело с 
сознательной утечкой, к каковым часто прибегают 
спецслужбы, чтобы донести «месседж» до оппонента, 
с которым нормальные каналы коммуникации не ра-
ботают. И США пытаются таким образом «просигна-
лить» Москве: дескать, мы ни при чем и возражаем.

Украинские же спецслужбы могут действовать и ав-
тономно от «кураторов», понимая, что им за их «воль-
ности» ничего не будет. Словно опровергая публика-
цию в FT, Украина 
нанесла сразу два 
удара по нефтеза-
водам в Самарской 
области, не взяв 
паузу даже на день 
кровавого теракта 
в «Крокус Сити» в 
Москве.

Противник уже 
давно принял на во-
оружение такти-
ку ударов по НПЗ и 
хранилищам топ-
лива как наиболее 
уязвимым к ударам беспилотников, способным нести 
ограниченный по мощности боезаряд. Так что пробле-
ма есть, и правительство ею занимается. Как говорит в 
таких случаях один мой знакомый полковник: «Не спе-
шите падать раньше выстрела». Рано еще причитать 
«все пропало, все пропало».

За время СВО по российским НПЗ нанесено около 
40 ударов. Подавляющая часть была отражена, однако 
ни одна ПВО не обладает 100-процентной эффектив-
ностью. По зарубежным оценкам, в результате выну-
жденного аварийного простоя Россия могла потерять 
10—11% объемов нефтепереработки. По другим, исхо-
дя из суточной мощности всех российских НПЗ в 930 
тыс. тонн, сейчас из-за внеплановых ремонтов выве-
дено чуть более 8% мощностей переработки. Это мог-
ло отразиться на биржевых ценах. На Санкт-Петер-
бургской международной товарной бирже индекс цен 
на бензин вырос примерно на тысячу рублей за тонну. 
При этом биржевые цены влияют на цены на заправ-
ках опосредованно, там много демпфирующих меха-
низмов. Строго следит и ФАС как антимонопольный 
регулятор.

На днях прошло совещание под председательством 
курирующего ТЭК вице-премьера Александра Нова-
ка. Речь шла о маневре мощностями и о том, как не до-
пустить подорожания бензина в рознице в пиковый 
летний сезон и в начале осени, когда идут уборочные 
работы. Все последние годы в нашей стране не было де-
фицита топлива, а был профицит, который хотя и со-
кращался летом-осенью, но не до нуля. В среднегодо-
вом масштабе он составляет 10—15% по отношению к 
внутреннему спросу. Так что пока ситуация на рынке 
далека от критической, она управляема. В том числе с 
помощью более четкого согласования графика прове-
дения профилактических работ на НПЗ (они обычно 
тоже проводятся летом) под централизованным на сей 
раз руководством.

Расчетные мощности всех российских НПЗ по пер-
вичной переработке нефти составляют 340 млн тонн 
в год, это третье место в мире после США (900 млн 
т) и КНР (860 млн т). В прошлом году эти мощности 
не были загружены на все 100%: было переработано 
лишь 275 млн тонн нефти, из которых на внутренний 
рынок ушло почти все (около 90%). Так что у перераба-
тывающих мощностей есть неиспользованный ресурс, 
который может быть задействован в критической си-
туации, но потребуется еще оптимизировать вопро-
сы логистики, осо-
бенно если топливо 
придется возить с 
востока на запад.

В крайнем слу-
чае власти могут 
прибегнуть даже и 
к импорту бензина, 
чтобы сбить цены 
или ажиотажный 
спрос, если таковой 
возникнет. Так было 
не очень давно с яй-
цами, цены на ко-
торые вдруг пошли 
вверх, возникла легкая паника на рынке и местами де-
фицит. Разрешив импорт такой продукции, правитель-
ству, как, собственно, и предполагалось, удалось раз-
решить ситуацию буквально за несколько недель. Кто 
сейчас вспоминает про «дефицит яиц»?

И вот уже ЛУКОЙЛ, у которого наложилась поломка 
оборудования на одном из НПЗ в Нижегородской об-
ласти на аварии в результате атак дронов, изучает воз-
можность поставок бензина из Беларуси по 30—50 тыс. 
тонн в месяц. У белорусов вообще очень приличные и 
современные НПЗ. Такие «точечные» действия могут 
оказаться эффективными, чтобы не допустить деста-
билизации на рынке. Также в качестве превентивной 
меры правительство запретило экспорт бензина до 
сентября.

Другое направление уже по части военно-техни-
ческих мер. Так, ряд компаний стали сами закупать 
средства радиоэлектронной борьбы с дронами. Впол-
не «рабочий метод». В конце концов, во время Великой 
Отечественной войны самые обычные люди дежурили 
на крышах и тушили немецкие «бомбы-зажигалки». 
Правда, не все дроны уязвимы к таким средствам борь-
бы. Запад поставляет Украине в том числе аппараты, 
способные действовать автономно, руководствуясь за-
данными координатами и заложенными в них изобра-
жениями цели. На этот случай предприятия проводят 
укрепления объектов, тем более что дрон, как уже ска-
зано, обладает ограничениями по массе боекомплекта. 
Укрепление стен резервуаров с топливом, строитель-
ство вокруг наиболее важных элементов типа нефте-
перегонных колонн подобия «саркофага» могут дать 
определенный эффект и обойдутся уж точно дешевле 
замены или ремонта дорогостоящего, часто импортно-
го, оборудования (на отечественных производителей 
приходится лишь 45% насосного оборудования, 40% 
компрессоров для НПЗ и 30% реакторов и коксовых 
камер). Да даже маскировочные сетки сгодятся для 
того, чтобы «запутать» беспилотник. Тут, в общем, все 
средства хороши. Так надо их и использовать.  

Все последние 
годы в нашей 
стране не было 
дефицита топли-
ва, а был профи-
цит

Расчетные мощно-
сти российских 
НПЗ по первичной 
переработке 
нефти составляют 
340 млн тонн в год

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740
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Бывший президент США Дональд Трамп не может найти 

454 миллиона долларов, чтобы внести залог, с помощью 

которого он мог бы обжаловать решение нью-йоркского 

суда по делу о мошенничестве. Ранее суд признал, что 

Трамп и члены его семьи завышали стоимость принадлежа-

щих им активов для получения новых кредитов на строи-

тельство. Залоговые средства необходимо предоставить 

для того, чтобы имущество Трампа в Нью-Йорке не было 

арестовано, пока он будет подавать апелляцию. По словам 

адвокатов бывшего хозяина Белого дома, переговоры со 

страховыми фирмами пока не увенчались успехом из-за 

невозможности найти гаранта внесения средств.

На ситуацию отреагировал американский предпринима-

тель Илон Маск, который считает, что требование суда о 

внесении залога должно быть отменено. В соцсетях он 

призвал Верховный суд США отменить «возмутительный 

задаток, предписанный судьей Энгороном президенту 

Трампу в Нью-Йорке».

Подготовил Иван Сысоев

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Президент США подписал 
закон о финансировании 
правительства 
до конца 2024 года

Байден бюджет 
продавил

Александр Гасюк

Очередное американское политическое шоу, связан-
ное с надвигающимся «шатдауном» — приостановкой 
работы правительственных структур США из-за отсут-
ствия финансирования, ожидаемо завершилось на ми-
нувших выходных. Сенат США одобрил выделение 1,2 
триллиона долларов на работу федеральных ведомств 
до конца 2024 финансового года, а уже спустя несколь-
ко часов документ подписал президент Джо Байден.

Закон о финансировании правительства США объе-
мом в тысячу с лишним страниц был одобрен 74 го-
лосами сенаторов «за» (24 проголосовали «против») 
глубокой ночью по вашингтонскому времени. Это был 
крайний срок для завершения сильно осложненной 
межпартийными разногласиями процедуры в кон-
грессе, нижняя палата которого одобрила данный до-
кумент еще в минувшую пятницу. При этом спикер 
контролируемой 
Республиканской 
партией палаты 
представителей 
Майк Джонсон, не 
сумевший отстоять 
ряд принципиаль-
ных для консерва-
тивно настроенных 
республиканцев по-
правок, теперь рис-
кует потерять свое 
место — однопар-
тийцы готовятся по-
ставить на голосо-
вание вотум доверия Джонсону. По оценкам коммента-
торов, он рискует повторить судьбу его предшествен-
ника Кевина Маккарти, который минувшей осенью 
был также отстранен от должности из-за компромисса 
с демократами по бюджетному вопросу.

Зато «хорошей новостью для американского наро-
да» назвал согласование федерального бюджета США 
на Капитолийском холме президент Байден. Основным 
камнем преткновения, вокруг которого разгорелась 
острая внутриполитическая борьба, оказалась струк-
тура расходов американского правительства до конца 
2024 финансового года. Так, республиканцы настаива-
ли на увеличении финансирования пограничной служ-
бы и придания ей больших полномочий для борьбы с 
притоком нелегальных мигрантов. Демократы, кото-
рые рассчитывают на латиноамериканский электо-
рат в ходе предстоящей президентской избирательной 
кампании, как могли пресекали внесение поправок, 
направленных на изменение политики действующей 
администрации Байдена на миграционном треке. Кро-
ме того, Демпартия успешно продавила ограниченное 
увеличение социальных расходов. Разумеется, с при-
целом на соответствующий электоральный эффект.

А в чем сошлись обе ведущие политические силы 
США? Разногласий, 
например, не воз-
никло по вопросу 
о необходимости 
ограничить финан-
сирование агент-
ства ООН по делам 
палестинских бе-
женцев до марта 
2025 года из-за яко-
бы причастности 
ооновцев к атаке 
ХАМАС на Израиль. 
Тем самым амери-
канские политики 
лишь подтвердили 
презрение США к 
ведущей международной организации и их ангажиро-
ванный подход к кризису в секторе Газа.

По данным издания Axios, утвержденный законо-
дательной и исполнительной ветвями власти бюджет 
правительства США до конца текущего года в целом 
находится на уровне 2023 года. При этом отмечается 
существенный прирост по отдельным статьям. Напри-
мер, заметно подрастет финансирование здравоохра-
нения и борьбы с наркотиками. Как известно, США 
накрыл невиданный ранее фентаниловый и опиоид-
ный кризисы, на которые Вашингтон больше не мо-
жет закрывать глаза. 300 миллионов долларов выде-
ляется на программу поддержки безопасности Укра-
ины, которая реализуется отдельно от ряда программ 
по линии Пентагона. При этом почти 800 миллионов 
долларов выделяется на обеспечение работы полиции 
Капитолия. Последнее наталкивает на мысль, что за-
конодатели в США осознанно решили не экономить на 
собственной охране. На фоне беспрецедентной поли-
тической поляризации в Америке, предстоящих в ноя-
бре президентских выборов и имевшего место штурма 
конгресса решение — дальновидное.  

РАКУРС В Париже провели социальную зачистку перед Олимпиадой

Французский 101-й километр
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Д
ля кого летние Олимпий-
ские игры в Париже спор-
тивный праздник, а для 

кого настоящая головная боль 
и куча проблем. Местные вла-
сти  целенаправленно прово-
дят политику, которую мно-

гие общественные ассоциа-
ции называют «социальной 
чисткой». О чем речь? В пред-
дверии ОИ-2024 город на Сене 
активно избавляется от тех, кто 
может подпортить его гламур-
но-хрестоматийный имидж. А 
конкретно от бездомных, ми-
грантов и прочих бедолаг. Еще 
в прошлом году во Франции 

приняли программу, по кото-
рой было решено отправить 
эту крайне неприглядную пуб-
лику не только из Парижа, но 
и из всего столичного региона 
Иль-де-Франс в глубокую  про-
винцию, где планировалось ор-
ганизовать некие временные 
центры по приему. С людьми 
не церемонились, устраивали, 

как правило, утренние рейды 
в разнообразных бидонвилях, 
разбросанных по всему горо-
ду, особенно на его северо-вос-
токе. Нежелательные элемен-
ты усаживали в автобусы и в 
сопровождении жандармов вы-
возили кого куда. Так несколь-
ко тысяч человек оказались в 
Бордо, Тулузе, других отдален-

ных регионах за многие сотни 
километров от столицы.

Правда, многие из депор-
тированных, помыкавшись на 
французской периферии, где, 
мягко говоря, им особенно рады 
не были, пускались в бега и воз-
вращались в Париж, где есть 
хоть какой-то шанс найти рабо-
ту. На днях в Париже были лик-
видированы еще несколько сти-
хийных палаточных лагерей,  
где ютились бедолаги, в основ-
ном мигранты из стран Африки 
и Ближнего Востока. Один из них 
находился в XII округе непода-
леку от набережной Сены. Свы-

ше ста  человек, среди которых 
было немало несовершеннолет-
них, изгнали из туннеля на улице 
Виллио, где они разбили свои па-
латки. Им заявили, что, мол, они 
«не только мешают движению 
пешеходов», но и «подвергают 
себя опасности в случае разли-
ва Сены». Однако известно, что 
разлив реки в пределах города 

если и происходит, то с ноября 
до начала марта. Такая же депор-
тация постигла бедняг, что рас-
положились под мостом Менял — 
одном из старейших через Сену. 
С ними тоже не церемонились.

Раньше в Париже работала 
социальная программа, по ко-
торой бездомным время от вре-
мени давали возможность про-
вести несколько ночей в деше-
вых гостиницах. Теперь этого 
больше нет. Отели закрылись на 
ремонт, чтобы в слегка обнов-
ленном виде принимать много-
численных гостей Олимпий-
ских игр.  

ДАТА Четверть века назад США начали преступные 
бомбардировки Югославии

А сербы держались

Иван Сысоев

Д
вадцать пять лет на-
зад НАТО под руко-
водством США нача-
ло военную опера-
цию против бывшей 
Союзной Республики 
Югославия. 78 дней, 
во время которых на-
товские бомбы несли 

смерть и разрушение, измени-
ли мир навсегда. В российском 
МИД уверены, что своими дей-
ствиями Запад тогда «разрушил 
фундамент, на котором базиро-
валась безопасность в Европе», 
и запустил процесс «подмены 
механизмов, регулирующих 
международные отношения, не-
ким «порядком, основанным на 
правилах». На Смоленской пло-
щади подчеркнули, что вопрос 
об ответственности натовцев за 
ущерб, который они нанесли и 
международным отношениям, 
и Югославии, остается откры-
тым, а никто из представителей 
НАТО не понес никакого нака-
зания.

Натовская операция име-
ла два названия — «Союзниче-
ская сила» и «Благородная на-
ковальня». Склонные к гром-
ким лозунгам западники тем 
самым демонстрировали: их 
много, они сильны, помыслы 

их светлы, а гордая независи-
мая страна для них — лишь по-
лигон, «рабочая поверхность», 
которую никто жалеть не бу-
дет. Альянс использовал прак-
тически весь имеющийся ар-
сенал: ракеты и бомбы, кас-
сетные боеприпасы, снаряды с 
обедненным ураном, что при-
вело к заражению территории 
и всплеску онкологических за-
болеваний у сербов. Всего на 
Югославию было сброшено 80 
тысяч тонн авиационных бомб 
и выпущено 3 тысячи крыла-
тых ракет. Ударам подверглась 
и военная, и гражданская ин-
фраструктура. Следуя давнему 
принципу «вбомбить в камен-
ный век», американцы и союз-
ники сносили под ноль боль-
ницы и школы, дома и мосты, 
заводы и фабрики. Под бомба-
ми погибли более трех тысяч 
мирных граждан. Экономиче-
ский ущерб подсчитать прак-
тически невозможно, речь мо-

жет идти о сотнях миллиардов 
долларов.

Поводом для кровавой «гу-
манитарной интервенции» на 
Западе назвали желание «за-
щитить» косовских албанцев в 
ходе межэтнического конфлик-
та с сербами. Белград обвинили 
в «военных преступлениях» и 
«чистках», нежелании мирного 
урегулирования конфликта. Но 
на самом деле операция должна 
была продемонстрировать «ис-
ключительность», которую так 
любит приписывать себе Запад. 
Вашингтон и его вассалы хоте-
ли показать всему миру, что есть 
только одно правильно мнение — 
их собственное. А кто с этим не 
согласен, будет уничтожен ог-
нем и мечом. Бывший глава серб-
ских спецслужб Александр Ву-
лин уверен, что уничтожение на-
товцами Югославии стало «пи-
ком однополярного мира». «Они 
показали, как будет выглядеть 
мир, если только одна сила — 

США — будет решать за всех, — 
указал он. — Это было сигналом 
для России, Китая и всех свобод-
ных стран о том, что их ждет, что 
они — следующие». «Мы были 
подготовкой и пробой того, что 
может произойти позднее, — 
подчеркнул Вулин. — Тогда Запа-
ду никому ничего не надо было 
объяснять, ни перед кем не надо 
было оправдываться».

Операция в Югославии была 
начата Западом без санкции 
Совета Безопасности ООН, без 
соблюдения Устава ООН. В Ва-
шингтоне и союзных столицах 
показали, что нормы междуна-
родного права для них — пустой 
звук. И потом весь мир еще не 
раз видел циничные акции, ко-
торые прикрывали убийства и 
разрушения лозунгами о сво-
боде и демократии. Так было 
в Ираке, Сирии, Ливии. Неза-
конное вмешательство в дела 
других государств с использо-
ванием военной силы стало для 
американцев привычным. В 
российском посольстве в США 
уверены, что «безнаказанность 
Вашингтона открыла «ящик 
Пандоры». «Именно США запу-
стили процесс обрушения меж-
дународного права с целью его 
подмены «порядком, основан-
ным на правилах», придуман-
ных одной-единственной стра-

ной», — подчеркнули в посоль-
стве, отметив, что спустя чет-
верть века американцы пыта-
ются заставить международное 
сообщество забыть о своих пре-
ступлениях в Югославии.

Для сербов произошедшая 
25 лет назад агрессия — неза-
живающая рана. В парке Таш-
майдан в Белграде стоит мо-
нумент девочке — трехлетней 
Милице Ракич, погибшей под 
натовскими бомбами. На па-
мятнике высечены слова «Мы 
были только детьми» в память о 
тех, кому Запад не дал права на 
жизнь. У монумента всегда ле-
жат цветы. В этом году в траур-
ной церемонии приняли участие 
глава Россотрудничества Евге-
ний Примаков и сенатор Вла-
димир Чижов. Они почтили па-
мять жертв агрессии, которых на 
Западе цинично называют «со-
путствующими потерями». Рос-
сийский посол в Сербии Алек-
сандр Боцан-Харченко отметил, 
что сербы уверены: главный 
ущерб, который хотели нанести 
натовцы, — политический и мо-
ральный. «Не получилось, сербы 
достойно выдержали неравный 
бой», — подчеркнул дипломат.  

«Благородной наковальней» 
назвали натовцы свою операцию, 
в ходе которой наносились удары 
по мирным югославским городам.

Французским бездомным не оставили выбора — им предписано свернуть палатки и покинуть Париж. 
Тех, кто промедлит, выдворят из столицы при помощи полиции.

А К Ц Е Н Т

Против Югославии натовцы использовали 
практически весь имеющийся военный 
арсенал

ГЕОПОЛИТИКА  

Страны Европы 
не хотят 
выпускать 
из рук 
миллиарды 
для Киева

ЕВРОСОЮЗ 
БЕРЕТСЯ 
ЗА ШИНЕЛЬ
Василий Федорцев

Евросоюз продолжит поставки 
оружия Киеву и будет воору-
жаться сам, наращивая оборо-
ты своей военной промышлен-
ности. Таковы, если вкратце, 
итоги состоявшегося в Брюссе-
ле саммита ЕС. По словам гла-
вы Евросовета Шарля Мишеля, 
принятые на саммите решения 
зафиксировали «смену пара-
дигмы» европейского проекта. 
Из преимущественно экономи-
ческого объединения Евросоюз 
начинает превращаться в во-
енный блок, намереваясь стать 
второй, сопоставимой с аме-
риканской, «европейской опо-
рой» НАТО.

Развивать свою военную 
промышленность в Брюсселе 
планируют в первую очередь 
за счет украинского конфлик-
та. На общеевропейские деньги 
страны ЕС теперь должны заку-
пать для Киева оружие только 
европейского производства, за 
исключением случаев крайней 
необходимости. Обещанные 
Украине миллиарды фактиче-
ски будут поступать на пред-
приятия ВПК в самом Евросо-
юзе, который, по выражению 
главы Еврокомиссии Урсулы 
фон дер Ляйен, получит таким 
образом «реальную отдачу от 
инвестиций» в виде роста обо-
ронного сектора, новых рабо-
чих мест и унификации произ-
водимых систем вооружений.

Однако эти обещанные мил-
лиарды надо еще где-то взять. 
«Было много подсчетов, сколь-
ко денег Евросоюз может сей-
час наскрести на закупку во-
енной техники для Украины», 
— отмечает по итогам самми-
та немецкий телеканал ARD. 
А ведь деньги нужны еще и на 
прямые инвестиции в оборон-
ные предприятия и на закупку 
оружия для самих стран ЕС. От-
части проблему предполагает-
ся решить за счет унификации 
производства и совместных за-
купок — чтобы вместо несколь-
ких однотипных систем воору-
жений страны ЕС совместно 
производили одну и также сов-
местно ее закупали для своих 
армий. Отчасти — за счет кре-
дитов. А греческий премьер Ки-
риакос Мицотакис на саммите 
предложил выпустить специ-
альные облигации, средства от 
продажи которых «должны ис-
пользоваться исключительно 
для обороны».

Но пока соответствующие 
решения будут приняты и на-
чнут работать, пройдет немало 
времени, так что пока ЕС про-
сто решил предоставить сам 
себе право распоряжаться за-
мороженными российскими 
активами. Лидеры стран ЕС на 
саммите в Брюсселе одобри-
ли использование доходов от 
этих активов для оказания во-
енной помощи Киеву. Решение 
пока неокончательное, Совет 
ЕС еще должен будет рассмот-
реть возможность такого шага, 
а Еврокомиссия — подготовить 
соответствующие предложе-
ния. Но судя по настроениям в 
странах ЕС, а главное, учиты-
вая ограниченность европей-
ских финансовых фондов, дол-
го раздумывать в Брюсселе не 
будут. «Мы полны решимости 
использовать эти деньги для 
поддержки Украины, в том чис-
ле военной техникой», — заявил 
председатель Евросовета 
Шарль Мишель. По словам гла-
вы Еврокомиссии Урсулы фон 
дер Ляйен, речь идет примерно 
о трех миллиардах евро в год, и 
брюссельские чиновники уже 
прогнозируют, что эти деньги 
можно будет начать использо-
вать уже летом.  

А К Ц Е Н Т

Французские власти 
выселяют бездомных из Парижа, 
чтобы те не портили имидж города 
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Из экономического 
объединения 
Евросоюз начинает 
превращаться 
в военный блок

Законодатели США 
решили не эконо-
мить на охране 
Капитолия перед 
президентскими 
выборами
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300 миллионов 
долларов в бюд-
жете США выделе-
но на программу 
поддержки
безопасности 
Украины
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Нет войне! Нет НАТО! Немедленное разоружение» — требовали участники недавних антивоенных акций в Италии.

РАКУРС Кто и зачем стал пугать западного обывателя конфликтом с Россией

Круговорот войны
Игорь Дунаевский

Н
едавно британский 
ресурс Daily Mail 
о п у б л и к о в а л 
сценарий «возмож-
ного нападения» 
России на НАТО. В 
далеком 2044 году, 
н о  з а то  в о  в с ех 
леденящих кровь 

европейского обывателя де-
талях: ракетные удары по гра-
жданским объектам в Европе, 
захват стран Балтии танками 
под управлением искусствен-
ного интеллекта, взлом комму-
никаций русскими хакерами. 
Незадолго до этого немецкий 
таблоид Bild шокировал чита-
телей секретным планом под-
готовки Германии к нападению 
России, причем уже в 2024 или 
2025 году. Телеканал CNN не-
давно «по секрету» рассказал, 
как США готовились к тому, что 
осенью 2022 года Россия при-
менит на Украине тактическое 
ядерное оружие. А один из аме-
риканских конгрессменов буд-
то бы случайно проболтался 
прессе о том, что разведка США 
сообщила о «серьезной угрозе» 
от некоего российского проти-
воспутникового оружия.

Дальше — больше. Прези-
дент Франции Эмманюэль Ма-
крон вдруг пытается прими-
рить Европу с мыслью об от-
правке своих солдат воевать на 
стороне Украины. А НАТО с ян-
варя по июнь проводит круп-
нейшие за десятилетия учения 
Steadfast Defender, на которых 
отрабатываются боевые дей-
ствия именно на случай кон-
фликта с Россией.

Не нужно быть геострате-
гом, чтобы заметить — в созна-
ние западного обывателя твер-
до вколачивается мысль о неиз-
бежности военного столкнове-
ния с Россией.

Зачем это делается? Ведь 
президент РФ Владимир Путин 
неоднократно подчеркивал, 
что Россия ни сейчас, ни в буду-
щем не собирается нападать на 
НАТО. Военные эксперты схо-
дятся во мнении, что прямое 
столкновение России и стран 
Североатлантического альянса 
— это путь к ядерной эскалации. 
А в такой войне, как известно, 
победителей не будет. Совсем 
недавно, в 2021 году, под этой 
формулой рядом с Владимиром 
Путиным подписался даже ны-
нешний президент США Джо 
Байден.

Наиболее очевидная цель но-
вой волны страшилок о «рос-
сийской угрозе» лежит на по-
верхности, это обеспечение 
Западом поддержки Украине. 
Даже переданные ей в начале 
прошлого года вооружения на 
десятки миллиардов долларов 
и евро не обеспечили прорыва 
ВСУ. А значит, на поставленную 
Западом цель нанесения «стра-
тегического поражения» Рос-
сии в ближайшие годы нужно 

бросить кратно больше ресур-
сов. Но вот незадача: настрое-
ния людей и в США, и в Европе 
движутся в направлении, про-
тивоположном военным аппе-
титам Украины и ее покрови-
телей. Это вынуждает запад-
ных политиков не увеличивать, 
а сокращать помощь Киеву, чьи 
войска потерпели за последнее 
время несколько болезненных 
неудач.

Для многих в кабинетах вла-
сти на Западе это вопрос лично-
го политического выживания. 
Глава Белого дома Джо Байден 
сделал на Украину одну из круп-
нейших ставок своего прези-
дентства. Поэтому он гонит 
ВСУ вперед, желая к своей по-
пытке переизбраться на второй 
срок на выборах в ноябре 2024 
года доказать согражданам, что 
его курс и траты на Киев были 
оправданны. Но конгресс США 
уже более года не выделял ему 
ни доллара на эту президент-
скую прихоть. Поэтому запуги-
вание словами об угрозе войны 
с Россией несет простой и по-
нятный посыл: или США сейчас 
дадут ВСУ деньги и оружие, что-
бы те воевали с русскими, или 
это потом придется делать кро-
вью американских солдат.

Схема не нова. Клич «Рус-
ские идут!» — это для Пентаго-
на проверенный годами способ 
выколачивания многомилли-
ардных сумм из конгресса, ко-

торые потом плывут по гос-
контрактам в карманы пред-
приятий ВПК. Они, в свою оче-
редь, щедро финансируют раз-
личные авторитетные «фабри-
ки мысли», штампующие докла-
ды о «российской угрозе». Эти 
доклады публикуются в СМИ, 
чиновники Пентагона озвучи-
вают их в конгрессе, членов ко-
торого на выборах тоже финан-

сируют лоббисты ВПК. Круг 
замыкается. Этот круговорот 
происходит десятилетиями, но 
иногда нуждается во внешнем 
импульсе. И, конечно, такую 
ситуацию, как сейчас, бенефи-
циары этого круговорота ис-
пользуют, чтобы по максимуму 
раскрутить его на многие годы 
вперед.

Теперь этот прием, похоже, 
все активнее осваивают и в Ста-
ром Свете. Европейский ВПК 
видит уникальную возмож-
ность привлечь поток денег, ко-
торого там не видели со времен 

Второй мировой войны. Сейчас 
заявления о том, что Европа хо-
чет накачать собственную во-
енную мускулатуру и стать не-
зависимой от США в вопросах 
безопасности, выглядят фанта-
зиями. Однако разговоры эти 
набирают обороты и ведутся 
на все более высоком уровне 
вплоть до того, что европейские 
политики делают это главным 

акцентом своих предвыборных 
кампаний. Яркий пример — Ур-
сула фон дер Ляйен, собираю-
щаяся переизбираться на вто-
рой срок в качестве главы Евро-
комиссии. Она позиционирует 
себя именно как лидер военного 
времени.

Милитаризация Европы 
— это сотни и сотни миллиар-
дов евро, перекройка эконо-
мик Старого Света. Но как убе-
дить обывателей, которые и без 
того жалуются на многочислен-
ные кризисы и инфляцию, что 
им всерьез и надолго нужно за-

тянуть пояса потуже? Напугать 
страшным русским медведем.

И, кстати, не только русским. 
У некоторых, как у главного 
евродипломата Жозепа Борре-
ля, вообще кругом «джунгли», 
полные врагов. Тут и китайский 
дракон притаился, и иранский
-персидский лев готовится к 
прыжку. В США, например, все 
чаще пугают и китайской угро-
зой, а уж КНДР или Иран давно 
и прочно записаны как вероят-
ные агрессоры. Хотя безуслов-
ный лидер последних десятиле-
тий по числу военных интервен-
ций в мире — Соединенные Шта-
ты Америки.

Нельзя исключать и того, что 
информационные вбросы на 
тему нападений России являют-
ся попытками прозондировать 
реакцию нашей страны, про-
пихнуть некую дезинформацию 
о натовских возможностях или 
их отсутствии.

Впрочем, возможно и то, что 
в отдельных горячих головах 
наших недругов действительно 
зреют планы войны против Рос-
сии. Ведь риторика переходит в 
действия, раскачиваются пред-
приятия ВПК, на восточный 
фланг НАТО идут солдаты и во-
оружения, строятся базы. Заря-
женное ружье, как известно, на 
сцену приносят не просто так.

Почва для реваншистских на-
строений на Западе есть. В 1990-
е годы там, вероятно, уверова-

ли, что с сильной Россией покон-
чено раз и навсегда. Сегодня по 
самым разным причинам идет 
слом миропорядка, при котором 
доминировал «золотой милли-
ард» США и их союзников. И для 
них вдвойне болезненно, что во 
многом это происходит с пода-
чи России, которая, несмотря на 
попытки изолировать и уничто-
жить ее, только набирает между-
народный авторитет.

Байден и Ко открыто заявили 
цель — нанести «стратегическое 
поражение» России, но рассчи-
тывали, что это удастся сделать 
руками ВСУ, западным оружи-
ем и планированием. Прошло-
годнее контрнаступление ВСУ 
было призвано стать военным 
триумфом Запада и доказать, 
что история на его стороне. 
План провалился, а для претен-
дента на мировое доминирова-
ние такая слабость может ока-
заться роковой. Мнящие себя 
Акеллой хотят доказать, что не 
промахнулись, отчего и зазву-
чали барабаны войны.

Вдобавок головную боль 
истеблишменту на Западе до-
ставляют различные внутрен-
ние кризисы и протесты, несго-
ворчивые оппозиционеры и по-
пулисты, прочие напасти. Дока-
зывать свою эффективность и 
бороться за власть все труднее. 
Как бы не возник у кого-нибудь 
шальной соблазн подумать, что 
война все спишет.  

КОНФЛИКТ В Греции 
заблокировали состав 
с американскими танками

Поезд 
дальше не идет

Юрий Когалов

В Греции активисты остановили и вынудили развер-
нуться поезд, перевозивший американские танки. Со-
став должен был проследовать из порта Александру-
полис в Болгарию. Члены Коммунистической партии 
Греции и ее молодежного крыла с флагами и плаката-
ми встали на путях, заблокировав передвижение во-
енной техники на железнодорожном вокзале Алексан-
друполиса. Когда состав начал движение, они не дрог-
нули, и в итоге машинист был вынужден остановить 
поезд и дать задний ход. «Когда люди не склоняются, 
даже поезда пово-
рачивают назад», — 
оценили результат 
своих действий ак-
тивисты.

«Этим симво-
лическим шагом 
мы призываем на-
род создавать пре-
пятствия на пути 
превращения Алек-
сандруполиса в 
плацдарм убий-
ственной военной 
машины США — 
НАТО — ЕС», — заявили в Компартии Греции. Эта по-
литическая сила выступает за то, чтобы Греция пере-
стала принимать участие в военных миссиях Северо-
атлантического альянса, фактически возглавляемого 
Соединенными Штатами. «Никаких военных миссий 
за пределами границ. Прекратить участие страны в 
войнах США, НАТО и ЕС», — было написано на одном 
из плакатов, с которыми активисты вышли пути. Они 
потребовали, чтобы вся военная техника, которая 
сейчас находится как в Греции, так и в регионе в це-
лом, вернулась в США и другие страны НАТО, отку-
да она была сюда поставлена. Чтобы этот призыв не 
остался незамеченным, активисты написали красной 
краской прямо на танках: «Убийцы, убирайтесь до-
мой!» Сделано это было на английском языке, чтобы 
натовцы точно поняли, что от них хотят.

Член регионального комитета Компартии Греции в 
области Восточная Македония и Фракия Ставрос Ба-
зас указал, что его партия «осуждает использование 
порта, железнодорожной сети, военных лагерей в этом 
районе блоком НАТО, который поездами и грузовика-
ми перевозит опасные военные материалы к границе с 
Болгарией». В то же время он обвинил правительство в 
том, что оно передает киевскому режиму системы во-
оружений, полезные для обороны собственной стра-
ны. По его словам, это делается в интересах не народа, 
а узкой группы людей. Эти действия, по словам База-
са, «не обеспечивают никакой безопасности народам 
региона», наоборот, они «превращают Грецию в угне-
тателя других народов», а ее народ — в жертву соперни-
чающих лагерей.  

СКАНДАЛ 
Как власти Аргентины 
переписывают историю

Милей посчитал

Алексей Чуриков, «Российская газета», Буэнос-Айрес

Пришедший к власти на лозунгах о свободе и неприя-
тии вмешательства государства в общественные дела 
Хавьер Милей, шаг за шагом развенчивает собственный 
же электоральный миф об отсутствии у него идеологиче-
ских установок. Очередной клинч президента с широки-
ми слоями общества произошел вокруг даты 24 марта, 
когда в Аргентине традиционно отмечают День памяти 
о жертвах военной диктатуры. Анархо-капиталист Ми-
лей и его вице-президент Виктория Вильярруэль счита-
ют одним из своих основных приоритетов борьбу с не-
правильным, с их точки зрения, трактованием арген-
тинской истории.

Для начала пра-
вительство Милея 
заблаговременно 
отказалось от прове-
дения официальных 
мероприятий с уча-
стием первых лиц в 
этот национальный 
праздник. По указанию администрации все еще функци-
онирующим государственным СМИ фактически запре-
щено выдавать в эфир новости о массовых обществен-
ных акциях, которые традиционно проходят в этот день 
в столице. Помимо ликвидации в феврале единственно-
го в Аргентине информагентства Telam власти накану-
не 24 марта убрали из сетки вещания гостелеканала TV 
Publica субботние и воскресные новостные выпуски.

Главным «вкладом» администрации в этот день 
должна стать презентация сделанного по заказу вла-
стей документального фильма, который покажет ар-
гентинцам «альтернативную версию» событий пери-
ода военной диктатуры. Упор в нем сделают на сниже-
нии числа жертв диктатуры. Еще в ходе избиратель-
ной кампании будущий президент заявил, что считает 
смерти от рук аргентинских военных лишь «эксцесса-
ми» войны, которую вела хунта с левацкими «террори-
стическими организациями». «Пропало не 30 тысяч, 
а 8753 человека», — выпалил Милей в одном из интер-
вью. Аргентинские СМИ обращают внимание, что в 
этой истории есть и личный фактор, связанный с био-
графией вице-президента. Дело в том, что ее отец, ко-
торого уже нет в живых, подполковник Эдуардо Ви-
льярруэль был участником одной из организованных 
хунтой операций, целью которой стала нейтрализа-
ция партизанских групп в провинции Тукуман и был 
по итогам награжден грамотой за «активное участие 
в борьбе с подрывной деятельностью».  

Военную технику США активисты «снабдили» надписями, 
сделанными красной краской.

ВЗГЛЯД  ИЗ  РИМА

МАКРОН ТОЛКАЕТ К ТОЧКЕ НЕВОЗВРАТА

Андрей Макаров

Н
а предложение прези-
дента Франции Эмма-
нюэля Макрона об от-

правке натовских солдат на 
Ук р а и н у  п р е м ь ер  И та л и и 
Джорджа Мелони и сразу три 
министра возглавляемого ею 
кабинета отреагировали весь-
ма отрицательно. Им явно не 
понравилось то, что некоторые 
страны — члены НАТО даже не 
удосужились спросить мнение 
Италии.

19 марта, накануне заседа-
ния Европейского совета, в сво-
ем обращении к итальянскому 
Сенату Мелони заявила следу-
ющее: «В последние дни было 
много дискуссий о прямом вме-
шательстве в Украину. Я пользу-
юсь возможностью, чтобы по-
вторить, что мы выступаем про-
тив подобной инициативы, так 
как отправка солдат (НАТО. — 
Ред.) может спровоцировать эс-
калацию конфликта».

Министр иностранных дел и 
вице-премьер Антонио Таяни в 

свою очередь предостерег: воз-
можное введение военных Се-
вероатлантического альянса 
на территорию Украины суще-
ственно увеличивает риск тре-
тьей мировой войны.

«Я не думаю, что НАТО долж-
но идти на Украину. Я надеюсь, 
что этого не произойдет. Всту-
пить в войну с Россией — значит 
создавать риск третьей миро-
вой войны», — передает слова 
Таяни агентство ANSA.

Наиболее развернутый ком-
ментарий дал министр оборо-
ны Италии Гвидо Кросетто, при-
зывавший Францию не делать 
громких заявлений от имени 
всего альянса.

«НАТО принимает решения 
не тогда, когда у Макрона воз-
никает идея, а когда все стра-
ны высказывают свое мнение. 
Италия с самого начала заяви-
ла, что отправка войск на Укра-
ину станет еще одним шагом к 
точке невозврата. Вместо это-
го мы хотели бы прийти к спра-
ведливому миру для Украины, 
а не к войне с участием еще 

большего числа стран», — пояс-
нил Кросетто в интервью Tg1.

Гвидо Кросетто критиче-
ски высказался по поводу со-
стоявшейся в пятницу встре-
чи лидеров Германии, Фран-
ции и Польши, заявив, что «не-
практично» разделять евро-
пейскую коалицию союзников 
Украины.

«Запад должен избегать 
громких заявлений, таких как 
отправка НАТО на Украину, в 
попытке выставить себя в луч-
шем свете и не разделяться на 
встречи по двое или трое, когда 
нас в Европе 27», — уточнил 
Кросетто в интервью римской 
La Repubblica, имея в виду стра-
ны — члены Евросоюза.

В свою очередь вице-пре-
мьер и министр транспорта 
Маттео Сальвини высказал схо-
жую позицию, но весьма лако-
ничным образом, опубликовав 
в одной из популярных соцсе-
тей под фото Макрона свой ко-
роткий комментарий: «Гото-
виться к войне? Нет, мы должны 
добиваться мира».  

ВЗГЛЯД  ИЗ  ПАРИЖА

ФРАНЦУЗ В ТРЕВОГЕ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В
зяв курс на тотальную, то 
есть без каких-либо огра-
ничений, поддержку киев-

ского режима, вплоть до обозна-
ченных планов отправки воен-
ного контингента на Украину, 
французский президент Эмма-
нюэль Макрон добился того, 
что эта взрывная тема привлек-
ла внимание соотечественни-
ков. И вселила в них серьезней-
шее беспокойство.

Ведь раньше речь шла о ко-
лесных танкетках, снарядах, 
самоходных гаубицах, ну а те-
перь глава государства намерен 
поставить под удар не «железо», 
а жизни их сыновей и братьев. 
А это уже другой коленкор.

Чем хозяин Елисейского 
дворца аргументирует свой 
воинственный настрой? Тем, 
что Россия якобы «угрожает 
Франции и Европе». Мол, если 
Москва победит на Украине, 
то это поражение будет иметь 
«экзистенциальное значение» 
для французов и прочих евро-
пейцев. Хотя Россия давно уже 
заявила и регулярно повто-
ряет, что не намерена перехо-
дить границы стран, входящих 
в НАТО. В местных верхах это 
прекрасно знают, но такая рос-
сийская позиция не уклады-
вается в их логику эскалации 
опаснейшего конфликта.

П о э т о м у  н а  о ф и ц и а л ь -
ном уровне об этом — молчок. 
В чем им угодливо помогают 
мейстримные СМИ — электрон-
ные и печатные.

Они же разжигают страсти, 
пугая народ всяческими бредо-
выми страшилками о «русских 
танках на Елисейских полях».

Учитывая,что Эмманюэль 
Макрон подбирал правитель-

ство под свои идеологические 
лекала, не стоит удивляться, 
что в нынешнем кабинете ми-
нистров никто не высказал и 
тени сомнения относительно 
озвученных им намерений. Бо-
лее того, как премьер-министр 
Габриэль Атталь, так и главы 
ведомств — военного и внешне-
политического — активно ему 
подыгрывают. «Победа Украи-
ны — в интересах Франции», — 
так недавно заявил самый моло-
дой за всю историю страны гла-
ва правительства.

Не менее агрессивно на-
строена верхушка вооружен-
ных сил страны. Начальник ген-
штаба генерал Тьерри Бюркар 
на днях подчеркнул, что «не-
льзя ограничиваться лишь по-
ставками вооружений Украи-
не» и «европейцы должны быть 
готовы пойти на риск». Какой? 
Тот самый, который уже обозна-
чили в Елисейском дворце. Ему 
вторит начштаба сухопутных 
войск генерал Пьер Шилль, 
откровенно по-солдафонски 
заявивший: «Какой бы ни была 
международная обстановка, 
французы могут быть уверены 
в том, что солдаты возьмут под 
козырек».

А вот среди военных экспер-
тов бытуют иные мнения. Даже 
такой знаток в военных делах, 
как полковник Мишель Гойя, 
которого трудно заподозрить 
в симпатиях к России, а скорее 
наоборот, что он регулярно де-
монстрирует, участвуя в деба-
тах на явно ангажированном 
новостном телеканале LCI, дал 
понять, что отправка контин-
гента на Украину «трудно осу-
ществима, а эффект был бы ну-
левым». Есть и более резкие су-
ждения. Правда, их носителей 
на общенациональные кана-
лы или в СМИ не пускают. Но 

в соцсетях пока не блокируют. 
Так, президент аналитическо-
го центра Institut des Libert s 
(«Институт свобод») Шарль Гав 
убежден, что отправка фран-
цузских военных на Украину 
— «это настоящее безумие, ибо 
может привести к гибели ты-
сяч солдат». Причем месье Гав, 
по его словам, «не видит ни од-
ного действующего генерала 
(речь идет о командирах реаль-
ных воинских частей), которые 
подчинились бы такому прика-
зу сверху». Как он считает, ге-
нералы «скорее предпочтут по-
дать в отставку, чем отправлять 
на смерть подчиненных».

Отметим, что пафосно-а-
грессивные речи главы государ-
ства и его ближайших соратни-
ков, конечно, пугают людей, но 
они в целом не поддаются мили-
таристской свистопляске. Сви-
детельство тому — опросы соци-
альных служб. Они свидетель-
ствуют о том, что 80 процен-
тов французов выступают про-
тив отправки войск на Украину 
и чуть меньше (в районе 70—72 
процентов) считают политику 
Макрона ошибочной.

Ну а что уж говорить об оп-
позиционных политиках? Так, 
депутат парламента от ле-
вой партии «Неподчинивша-
яся Франция» Арно Ле Галль 
за я в и л :  « Д л я  о п р а вда н и я 
поддержки Украины прези-
дент стал запугивать россий-
ской угрозой для всей Европы 
и самой Франции, таким об-
разом, пытаясь привить насе-
лению «дух войны».

Со своей стороны лидер 
французских коммунистов 
Фабьен Руссель, говоря о кур-
се Макрона, подчеркнул, что 
его характеризуют «безответ-
ственность и цинизм, которые 
достигли апогея».  

А К Ц Е Н Т

Очевидная цель новой волны страшилок 
о «российской угрозе» лежит 
на поверхности — это обеспечение 
Западом поддержки Украине
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Активисты 
написали красной 
краской на танках: 
«Убийцы, 
убирайтесь 
домой!»
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СМИ запретили 
рассказывать 
о Дне памяти

Переброска войск НАТО через Вислу (Польша) в рамках крупнейших за десятилетия учений альянса Steadfast Defender 2024, где отрабатывают боевые действия на случай конфликта с Россией.
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РЕПОРТАЖ  Как обустроились дети из Белгородской области 
в Пензе

Гостеприимная Сура

Светлана Филиппова, 
«Российская газета»,
Пенза

Р
анним утром 23 мар-
та на станцию Пенза I 
прибыл 16-вагонный 
поезд из Белгорода. Все 
пассажиры — эвакуи-
рованные из гранича-
щих с Украиной райо-
нов Белгородской об-
ласти дети и их сопро-

вождающие. Более 800 человек, 
732 из которых — несовершенно-
летние.

Среди прибывших — 133 
юных спортсмена, часть из ко-
торых в январе уже проходи-
ли сборы на базе пензенских 
спорткомплексов. Ребята раду-
ются, что получили новую воз-
можность для возобновления 
тренировочного процесса. Не-
смотря на раннее утро, прибыв-
шие выглядели бодрыми и све-
жими, те, кто помладше, даже 
приветствовали встречающих 
из окна поезда.

— Настроение у нас отлич-
ное. Дома из-за обстрелов не 
было возможности вести при-

вычную спортивную жизнь, не 
тренировались уже две недели. 
Верим, что здесь впишемся в 
учебный и тренировочный про-
цессы, — делится своими впе-
чатлениями с корреспонден-
том «РГ» юный пловец Алек-
сандр Миняк.

Взрослые белгородцы более 
эмоциональны. Одна из сопро-
вождающих с трудом сдержива-
ет слезы. «Обстановка в нашем 
регионе напряженная. Спасибо 
всем, что деток наших вывез-
ли. Взрослым сложно, а детям 
еще сложнее, мы очень за них 
волнуемся. И говорим спаси-
бо нашему губернатору и всем 
пензенцам», — говорит Марина 
Терентьева.

— Пока находились в поезде, 
опять обстреляли наш город. 

Есть жертвы. Поэтому когда 
нам предложили поехать отдох-
нуть, вывезти детей, конечно, 
согласились. Думаем, ребятки 
у нас быстро придут в себя. Они 
ехали с хорошим настроением. 
Дорога прошла замечательно. 
Очень тепло нас встретили, в 
поезде было хорошее питание, 
сопровождение, нареканий 
нет. В тепле, обогреты, сыты», 
— рассказывает педагог поселка 
Октябрьский под Белгородом 
Наталья Зотова.

В этом году Пенза уже три-
жды встречала ребят из Бел-
города, две группы в январе 
и одну — в феврале. Но в таком 
количестве школьники приез-
жают впервые, а потом ответ-
ственность, конечно, больше, 
но волнения у взрослых на ме-

стах нет, все организовано 
четко.

— Первый раз к нам прибы-
вает такая большая группа — 
железнодорожный состав из 16 
вагонов, — констатировал ми-
нистр труда, соцзащиты и де-
мографии региона Алексей Ка-
чан. — Однако все необходимые 
приготовления к этому были 
выполнены. Сил и средств в 
Пензенской области достаточ-
но, чтобы принять белгородцев 
на достойном уровне...

Дети и их педагоги, учиты-
вая их количество, размести-
лись сразу в нескольких здрав-
ницах: в детских лагерях отды-
ха «Звездочка» и «Юность», 
парк-отеле «Кленовая роща», 
санаториях «Надежда» и «За-
речье», а также в гостиницах 
спорткомплексов «Олимпий-
ский» и «Буртасы». Проживать 
все будут в современных и ком-
фортных условиях. В каждом 
пункте временного размеще-
ния работают круглосуточные 
медицинские посты. Ребята 
смогут не прерывать образова-
тельный процесс и учиться как 
очно, так и дистанционно.

Так, детский санаторий «На-
дежда» приготовил 100 мест 
для школьников с 1-го по 11-й 
классы.

— Здесь дети будут жить по 
четыре человека, все удобства 
— в комнатах. Питание — в об-
щей столовой. В прошлом году 
ее капитально отремонтиро-
вали, и прибывших ребят ждет 
современное светлое помеще-
ние. Первую неделю у учеников 
продлятся весенние каникулы, 
а потом начнутся занятия по 
школьной программе. Классы, 
организованные при санато-
рии, оснащены интерактивны-
ми досками и другим современ-
ным оборудованием, — расска-
зывает гендиректор компании 
«Сельская здравница» Алек-
сандр Плющ.

Помимо уроков и спортив-
ных тренировок всех прибыв-
ших ребят ждет культурно-раз-
влекательная программа, что-
бы они хоть на время отвле-
клись от «домашних» ужасов 
войны.  

ТУРИЗМ В первый рейс из Сочи в Турцию и Египет отправился круизный лайнер

Плавучий отдых
Ирина Белова,
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
Сочи стартовал третий 
круизный сезон. В суббо-
ту 11-палубный лайнер 

Astoria Grande отправился в 
первый рейс в Турцию и Еги-
пет. Посадка на судно длилась 
три часа — с 16.00 до 19.00, а уже 
буквально через два часа, после 
традиционного инструктажа 
пассажиров, вышло в открытое 
море, держа курс на Стамбул, 
где на два дня пришвартуется в 
порту Сарайбурну.

— Анна из Сургута отправи-
лась в круиз первый раз. «Мы 

купили путевку с мужем и дву-
мя детьми за 300 тысяч рублей, 
правда, бронировали заранее, — 
рассказывает она. — Приехали к 
началу захода и полчаса стояли 
в очереди на регистрацию рейса 
— настолько много желающих...

Наталья из Ханты-Мансий-
ска была с дочерью в недель-
ном круизе в августе, а сейчас 
едет с мужем. «Мне очень по-
нравился такой формат отдыха, 
раньше ездили только в речные 
круизы — отметила она. — Вкус-
ная еда, насыщенная развлека-
тельная программа, интерес-
ные экскурсии, и все на воде 
— полный релакс». А вот пасса-
жирка лайнера 83-летняя Анто-

нина Михайловна из Санкт-Пе-
тербурга — путешественница со 
стажем. «На этом лайнере мы с 
супругом последний раз ездили 
на Канарские острова».

Цены для морских путеше-
ственников, как говорят, по ко-
шельку. Так, трехдневный кру-
из стоит от 50 тысяч рублей за 

каюту на двоих, недельный — от 
215 тысяч, а двухнедельный — от 
300. В отделе продаж действует 
динамическое ценообразова-
ние, суть которого проста — чем 
раньше, чем дешевле.

...При входе туристов встре-
чает строгое предупреждение: 
«Согласно установленным пра-
вилам на борт круизного судна 
запрещено проносить продукты 
питания, алкогольные напитки 
и электронагревательные при-
боры». По словам гендиректора 
морского торгового порта Юрия 
Владимирова, прошлый се-
зон закончился в конце января. 
Перевезена 31 тысяча пассажи-
ров. «А самое главное — удалось 
сделать круизный сезон практи-
чески круглогодичным, то есть 
развенчать миф о том, что на 
Черном море короткий сезон».

Чаще всего  в  круиз  от-
правляются гости из Москвы, 
Санкт-Петербурга и Красно-
дарского края старше 30 лет, 
зато весной и осенью — более со-
лидного возраста, из-за более 
комфортной погоды, а летом 
предпочитают путешествовать 
по воде семьи с детьми. Прежде 
всего туристов привлекает уни-
кальность круизного продук-
та — это единственный морской 
круиз с выходом из России за 
границу и отсутствие визовых и 
языковых барьеров.

Сам лайнер оснащен совре-
менными системами безопас-
ности. Также на борту есть три 

ресторана, пять баров, концерт-
ный зал, бассейн, спортзал, спа-
центр, салон красоты, казино 
и магазин беспошлинной тор-
говли.

— Мы полностью готовы к 
круизам. Два месяца пробежа-
ли быстро, но мы успели соску-
читься по работе. Сейчас поме-
нялась часть экипажа, пришли 
новые люди. Это судно выдер-
живает любой шторм и разви-
вает скорость до 44 километров 
в час», — уточнил капитан судна 
Юрий Мундин, добавив, что в 
круиз обязательно стоит взять 
дождевик и таблетки от укачи-
вания, хотя драмина всегда есть 
на борту. Впрочем, как и госпи-
таль с узи-аппаратом и отдель-
ными палатами.

Кроме двухнедельных круи-
зов, в сезоне заявлены путеше-
ствия в Турцию на неделю и ми-
ни-круизы. «Они хороши тем, 
что это круизы выходного дня 
— с пятницы по понедельник. 
За это время можно посетить 
три турецких порта — Трабзон, 
Стамбул и Самсун. В этом сезо-
не, кстати,   количество турец-
ких портов увеличилось. Но-
винкой станет двухнедельный 
круиз по южному побережью 
Турции, где туристам будет до-
ступен пляжный отдых в Бодру-
ме, Мармарисе и Анталье.

По словам директора по кру-
изным операциям Игоря Глухо-
ва, туристов ждет интересная 
экскурсионная программ.  

Отдыхающих на лайнере ждут комфортабельные условия и интересная экскурсионная программа.

Проживать дети из Белгородской 
области будут в современных 
и комфортных условиях.

А К Ц Е Н Т

Кроме двухнедельных круизов, 
в сезоне заявлены путешествия 
в Турцию на неделю и мини-круизы

А К Ц Е Н Т

Первую неделю у учеников продлятся 
весенние каникулы, а потом начнутся 
занятия по школьной программе

Кстати

1 мая возобновится движение ре-

тропоезда «Сочи» из Туапсе в Га-

гру. Туристический состав будет 

курсировать в Абхазию по 7 октя-

бря включительно.
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В Подмосковье 
котельные 
оснастят 
умными 
датчиками

ТОПИТЕ 
ЛУЧШЕ
Ирина Рыбникова

В Подмосковье завершился 
аудит сетей тепло- и энерго-
снабжения, начатый после ото-
пительного фиаско, которое 
область пережила этой зимой. 
О том, что будет сделано, что-
бы эта история не повторилась, 
шла речь на заседании прави-
тельства региона.

Начать с того, что из 57 под-
московных муниципалитетов 
50 признаны нуждающимися 
в серьезной модернизации си-
стемы теплоснабжения. Цена 
вопроса — 55 миллиардов руб-
лей. Их распределили на 5 лет, 
в течение которых власти на-
мерены реализовать програм-
му модернизации. Не сами, а с 
помощью концессионера, ко-
торым выступает «Газпром». 
«До 29 марта вопрос по концес-
сионным соглашениям с «Газ-
промом» будет отработан», — 
сообщил вице-губернатор — ми-
нистр энергетики Подмосковья 
Евгений Хромушин.

Но программные меропри-
ятия этого года, по словам чи-
новника, понятны и без фи-
нальной встречи с концессио-
нером. Нужно переложить 47 
километров тепловых сетей, 
капитально отремонтировать 
16 котельных в разных муници-
палитетах, построить 4 новых 
блочно-модульных котельных и 
9 теплогенерирующих устано-
вок. Последние — это мини-ко-
тельные, строительство кото-
рых не требует разрешитель-
ной документации, но на них в 
случае необходимости можно 
будет переключить несколько 
домов или соцобъектов.

Это позволит продолжать 
модернизацию отдельных узлов 
на больших котельных даже с 
началом отопительного сезона. 
Все планы этого года направ-
лены прежде всего на  муници-
палитеты, где минувшей зимой 
проблем было больше всего. 
Это Подольск, Воскресенск, 
Электросталь, Солнечногорск, 
Дмитров, Химки и Долгопруд-
ный. А всего за пять лет в обла-
сти модернизируют 310 кило-
метров сетей, построят 110 но-
вых котельных и отремонтиру-
ют 165 действующих.

К началу нового отопитель-
ного сезона все котельные об-
ласти будут оборудованы дат-
чиками, автономно переда-
ющими в Центр управления 
регионом почасовую инфор-
мацию о температуре и давле-
нии теплоносителя. Это поз-
волит впредь избегать ситуа-
ций, в которую попали жители 
Климовска, когда собственни-
ки остановившейся в разгар 
январских морозов котельной 
сутки пытались решить пробле-
му самостоятельно, не сооб-
щая о ней в аварийные службы. 
«Датчики будут контролиро-
вать работу теплоисточника 
дистанционно, автоматически 
подавая сигнал в аварийные 
службы, если температура в се-
тях начинает падать. Мы уже 
утвердили единые требования 
и к датчикам, и к передаче дан-
ных, подразумевающей поча-
совое измерение давления на 
входе и выходе котельной. Дат-
чиками будут оборудованы все 
2,8 тысячи котельных обла-
сти», — уточнил Хромушин. 

Он также добавил, что об-
ласть разослала собственникам 
более 20 котельных предложе-
ние передать их на балансы му-
ниципалитетов. Частные ко-
тельные, на которых до сих пор 
сидят жилые дома и соцобъек-
ты, когда-то принадлежавшие 
промышленным предприяти-
ям, есть во многих муниципа-
литетах. Но такая модель управ-
ления, как показал тот же Кли-
мовск, может давать серьезные 
сбои. В Климовске, кстати, ко-
тельная после аварии была изъ-
ята у собственника в принуди-
тельном порядке, с него же сей-
час взыскивают все затраты, 
которые областной и местный 
бюджеты понесли на ликвида-
цию последствий аварии. Те-
перь власти предлагают частни-
кам передать объекты в муни-
ципалитеты добровольно.  

Устройства будут 
контролировать 
работу теплоис-
точника дистанци-
онно, подавая сиг-
нал в аварийные 
службы

ТРАНСПОРТ Москвичей 
просят предлагать места 
для зарядных станций

Розетка 
для авто

Александр Мелешенко

Департамент транспорта Москвы призвал горожан 
предлагать места для установки зарядных станций 
для электромобилей — сделать это можно на сайте мэ-
рии mos.ru или просто написав на электронную почту: 
electro@mos.ru. Электромобилей в городе с каждым 
годом становится больше, а в соответствии с Транс-
портной программой столицы до 2030 года их доля от 
общего автопарка должна составить 7 процентов.

Сейчас в Москве около 5 тысяч электромобилей — 
цифра скромная, но это в 20 раз больше, чем было 8 лет 
назад. К 2030 году количество машин на электричестве 
может вырасти уже до 315 тысяч. В дептрансе считают, 
что отчасти этому будут способствовать технологии — 
такие машины становятся доступнее, их надежность и 
емкость батарей растут. Прилагает и город усилия для 
популяризации этого вида транспорта.

Например, с 2020 года в рамках программы «Энер-
гия Москвы» на улицах заработали более 240 заряд-
ных станций. Причем бесплатно. А еще возле них обыч-
но стоят знаки, запрещающие парковку машин с дви-
гателями на традиционном топливе — если они займут 
место, то электромобиль просто не сможет встать 
для зарядки. В общей же сложности в Москве сейчас 
больше 3,3 тысячи общественных и домашних заряд-
ных станций. По расчетам мэрии, уже в этом году их 
будет вдвое больше, а к 2030 году число станций вы-
растет до 30 тысяч. Власти города будут стимулиро-
вать их установку не только на улицах, но и во дворах, 
паркингах торговых и офисных центров.

Владельцы электромобилей пользуются разнооб-
разными льготами. Например, парковка для них на 
всех столичных улицах бесплатная, в то время как для 
обычных машин она стоит до 450 рублей в час. Освобо-
ждены владельцы электромобилей и от уплаты транс-
портного налога, а до конца этого года для них продли-
ли бесплатный проезд по платным федеральным трас-
сам. Все вместе это дает такую экономию, что на высо-
кую стоимость электромобилей можно закрыть глаза.

Но с чего же вдруг такие преференции? Это очень до-
ходчиво объясняет мэр Москвы Сергей Собянин: «Де-
вяносто процентов экологических проблем Москвы 
связаны не с фабриками и заводами, а с миллионами 
автомобилей, которые ежедневно выезжают на улицы 
города. Изменить ситуацию к лучшему можно через 
переход на более экологичное топливо, машины и дви-
гатели. Но кардинально повлияет на экологическую си-
туацию только полный отказ от двигателей внутренне-
го сгорания и переход на электромобили».  

РАКУРС Опубликован 
график замены 
электросчетчиков 
в Москве и Подмосковье

Меняй, или 
переплатишь

Ирина Огилько

В этом году в столичном регионе бесплатно заменят 
360 тысяч электросчетчиков с истекшим межповероч-
ным интервалом или вышедших из строя. Новые при-
боры обладают встроенной интеллектуальной систе-
мой, позволяющей передавать все данные удаленно.

Напомню, работа по замене приборов учета рас-
хода электроэнергии проводится в соответствии с фе-
деральным законодательством. Согласно ему, с 2020 
года ответственность за организацию учета элек-
троэнергии в жилых помещениях несут поставщики 
электроэнергии. В Москве такой компанией является 
«Мосэнергосбыт». Как рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе компании, все новые приборы высокого качества, 
отечественного производства. Ставят только много-
тарифные аппараты. «Основное их преимущество — 
встроенная интеллектуальная система, — сообщили в 
пресс-службе. — В дальнейшем она позволит при вклю-
чении приборов передавать показания напрямую по-
ставщику. Но пока о времени, когда это произойдет, 
говорить сложно. На данный момент, к сожалению, 
передача показаний осуществляется «вручную», пере-
давать показания горожанам нужно ежемесячно с 15-е 
по 26-е число». Прежде чем в дом для замены оборудо-
вания нагрянут специалисты, управляющая компания 
уведомляет об их приходе жильцов. Объявление обыч-
но размещают у подъезда за две недели до начала рабо-
ты. Сама замена счетчиков проходит почти незаметно. 
Свыше 80 процентов электросчетчиков установлены 
на лестничных клетках. Сложнее тем, у кого счетчик 
внутри квартиры. В таких случаях специалист зара-
нее согласует с жильцами время визита.Перед снятием 
старого прибора он снимает с него показания и вводит 
их в базу. Затем зафиксирует в системе установку но-
вого прибора. Владельцу квартиры останется лишь по-
ставить свою подпись под актом замены.

Чтобы не открыть дверь мошенникам, москвичам 
посоветовали внимательно изучать удостоверение 
специалистов. И помнить, что никакие другие работы 
не проводятся. Оставлять у себя снятые приборы не ре-
комендуют, так как они относятся к отходам IV класса 
опасности, их утилизация строго регламентирована. 
Узнать о замене прибора по конкретному адресу мож-
но на портале «Мосэнергосбыт».  

Прежде чем в дом для замены счетчиков нагрянут специали-
сты, УК уведомляет об их приходе жильцов.
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ДОРОГИ На новой трассе Джубга — Сочи забит первый «колышек»

Своими глазами
Анна Ковалева, 
Юрий Снегирев, 
«Российская газета», 
Джубга — Сочи

Т
о, о чем мечтала вся 
Россия, свершилось. 
Решение  о  строи-
тельстве автодороги 
Джубга — Сочи при-
нято. Поколения ав-
томобилистов мучи-
лись,  преодолевая 
сочинские серпан-

тины, часами стояли на жаре в 
нескончаемых пробках. И вот 
президент Путин сказал, пря-
мой трассе быть! Уже через три 
дня после этого заявления здесь 
вбили первый колышек. Точнее, 
пробурили первую сваю и раз-
били о стальную конструкцию 
бутылку шампанского. Такова 
традиция.

Скалы крушились
Исторически сложилось, что 

по горам всегда передвигались 
на лошадях. Кавказ мы освои-
ли. Горные тропы расширили. 
Русско-турецкая война шла, а 
по дороге шествовала цивили-
зация. Скалы крушились, но до 
тоннелей было далеко. А в эпо-
ху расцвета царской империи 
даже ходил дилижанс Ялта — Га-
гра. У пассажиров кружилась 
голова. Да что там у пассажи-
ров, даже у лошадей.

Однажды уважаемый Лео-
нид Ильич Брежнев предпола-
гал проехаться на своем «Лин-
кольне» по побережью. Для это-
го были брошены все ресурсы 
страны. И дорога в срочном по-
рядке отремонтировалась, чему 
до сих пор благодарны местные 
жители. Но вот беда — Брежнев 
полетел на вертолете, так и не 
опробовав трассу.

Пробурить горы было архи-
дорого. Потуги были и перед 
м о с к о в с к о й  О л и м п и а д о й . 
Была даже экологическая экс-
пертиза строительства. Но де-
нег не хватало. Был и проект 
провести прямую трассу пря-
мо в море на бетонных сваях, 
исключив все серпантины. Но 
экологи, которых тогда было 
немного, возмутились. Впро-
чем, идея была заумная — Чер-
ное море коварно, банальный 
шторм мог разрушить самые 
светлые планы.

Долгое время старенькая 
«двухполоска» кое-как справ-
лялась. А потом — никак. Моск-
вичи хорошо знают о серьезных 
пробках. Но даже они, приез-
жая на отдых в Сочи, впада-
ли в ступор. Узкая извилистая 
дорога стояла. Посчитаем: в 
Большом Сочи, который тя-
нется на 100 км, — миллион жи-
телей, а в туристический сезон 
впятеро больше. Ну любим мы 
Сочи, и с этим ничего не подела-
ешь! А после Олимпиады город 
стал Меккой для отдыхающих. 
Идут тысячи поездов из Ниж-
невартовска, Тюмени, Минска и 
даже Владивостока.

Олимпиада, казалось бы, 
решила транспортную пробле-
му: появились новые тоннели, 
акведуки, развязки, и в самом 
Сочи пробки исчезли. Но то-
ненькая пуповина, которая со-
единяет город-курорт с осталь-
ным миром, то и дело рвется. 
Сели, наводнения, обледене-
ния. А туристический вал на-
растает.

— Мы устали, — говорит со-
чинец Николай Ч. — Чтобы вы-
ехать в столицу края Красно-
дар, я готовлюсь как на Север-
ный полюс.

Семь часов по нескончае-
мым пробкам — то еще приклю-
чение. Водители специально по-
купают зимнюю резину с ши-
пами, а это недешево. Десять 
раз подумаешь перед тем, как 
отправиться в дальний путь. А 
всего-то 200 км. Потому иногда 
сочинцы полушутя называют 
свою единственную дорогу «до-
рогой смерти».

Боевой «Солярис»
Наш редакционный «Соля-

рис» визжал на поворотах свои-
ми покрышками. Еще в совет-

ское время мы ездили с роди-
телями в увлекательное путе-
шествие на Черное море. Спо-
ру нет, хорошо любоваться его 
красотами, но когда сядешь за 
руль, понимаешь: тот еще ат-
тракцион.

Раньше несчастные 200 
км проходили за семь часов. А 
когда построят новую дорогу — 
весь путь займет меньше двух. 
Стройка века. Сначала мы по-
строили Крымский мост. По-
том дорогу Москва — Санкт-Пе-
тербург. Так и до Казани дотяну-
лись. А как же Кавказ? И вот на-
конец объявлено о начале ис-
торической трассы. Президент 
Путин только заявил о проекте, 
а уже через три дня руководи-
тель «Автодора» Вячеслав Пе-
тушенко разбил бутылку шам-
панского о первую сваю. Черт 
возьми, ведь сможем!

…Мы въехали на уже ста-
рую дорогу. Джубга нас встре-
тила солнцем. Не удержались 
от фотографий у моря. Едем с 
ветерком. Но тут первая проб-
ка у Лермонтово. Всего-то 10 км 
проехали — и затор. Дело обыч-
ное: меняют дорожное покры-
тие. Дымится зернистый ас-
фальт. Реверсивное движение. 
И так перед каждым курортным 
сезоном. За дорогой, как и за 
здоровьем, надо следить. И как 
за женщиной — ухаживать.

Навигатор показал: на тра-
верзе поселка Промышленный 
— пробка на 2 км. Всего-то пять 
минут, но они растянулись на 
полчаса. Только выехали — но-
вая пробка. На те же 2 км. Ока-
залось, виной всему — груже-
ный «МАЗ». Он старенький, 
потому с трудом карабкается 
в гору. Черный дым валит из 
трубы. Раньше вдоль трассы 

стояли объявления: «Водитель 
большегруза, пропусти ко-
лонну!» Потом объявление по-
чему-то сняли, заменив на ба-
нальное: «Спасибо за чистые 
дороги». А объехать «МАЗ» 
долго не представлялось ни-
какой возможности. На трас-
се всего лишь четыре преры-
вистых линии, где можно об-
гонять. Вот и любуйся красота-
ми, вдыхая смог.

В итоге в Туапсе мы въеха-
ли на закате. Вернее не въеха-
ли, а заползли. Дорога идет че-
рез центр города. По полосе в 
каждую сторону. Вы представ-
ляете, что думают местные жи-
тели об автотуристах?! Этот ту-
апсинский ад мы прошли за «ка-
кие-то» 40 минут. А все потому, 
что у торгового центра «Крас-
ная площадь» дорога сужается 
до одной полосы. Да еще ведет 
в гору.

Легендарный пионерлагерь 
«Орленок» встретил нас при-
ветливо. Ни пробочки. Даже 
жаль было проезжать такие чу-
деса на скорости. Но нам по-
везло — так здесь бывает весьма 
редко.

Вечерело. Багряные буквы 
«Сочи» заметили издалека. Это 
пост ГИБДД у поселка Магри. За 
ним часовенка. Полицейские 
нас не остановили. Так везет 
тоже не всегда. Во всяком слу-
чае, водители в блогах жалуют-
ся на необоснованные штрафы 

на дороге Джубга — Сочи. А те-
перь, когда будет прямая трас-
са с видеонаблюдением, есть 
надежда, что такие фокусы не 
пройдут.

Что могут 10 щитов
Для строительства новой 

дороги в Китае закуплено аж 
10 горнопроходческих щитов. 
Это такая громадина, которая 
грызет горы, словно торт. Мо-
сковское метро самое лучшее 
в мире. Для прокладки его но-
вых линий использовался лишь 
один щит.

А тут сразу 10 щитов во-
пьются в Кавказские горы. Та-
кого в России, да и, пожалуй, во 
всем мире еще не было. Почему 
трасса будет прямой? Да пото-
му, что эти современные кроты 
одним махом пророют норы. И 
Большой Кавказский хребет не 
устоит.

К сожалению или к счастью, 
транспортная нагрузка падет 
на ту же дорогу. Уже рассчи-
таны графики движения ги-
гантских металлоконструк-
ций для мостов и эстакад. 
Опыт есть. А как бы мы олим-
пийские объекты построили? 
По ночам перекрывалась ста-
ренькая трасса, и эти махи-
ны на трейлерах, подчас цеп-
ляя горы, везли Олимпиаду 
к своему успеху. Кто сейчас 
вспоминает о трудностях, по-
мнят, какое чудо произошло в 
Сочи-2014?

Проходческие щиты из Ки-
тая уже направляются в Ново-
российск. Из порта они поедут 
по натруженной трассе к месту 
назначения. Точные планы но-
вой трассы пока неизвестны, 
хотя редакция располагает не-
которыми документами, кото-
рые отражают масштаб строй-

ки. Мы углубились в файлы. И  
поразились.

…Нам повезло: маршрут от 
Джубги до Сочи мы заверши-
ли за 6 часов. «Солярис» кушал 
мало, и один раз мы останавли-
вались, чтобы перекусить са-
мим. Так что две чашки кофе и 
два хот-дога тоже можно вклю-
чить в эти 6 часов.

В Сочи встретились с суб-
подрядчиками эпохальной 
стройки.

—  Та к и х  о бъ е м о в  п о с л е 
Олимпиады мы не осваивали, 
— говорит руководитель одной 
из компаний. — Это какая-то 
фантастика! Если мы выигра-
ем тендер, то появится огром-
ный объем работ, и мои ребята, 
что называется, просто рвутся 
в бой.

Мамайка. Это район Сочи. 
Первый этап — обход вечно за-
груженного Адлера со своим 
аэропортом. Но там все про-
сто. Надо бурить и идти вперед. 
А на Мамайке жилые дома, 
собственники, проблем выше 
крыши. Мы намеренно не пуб-
ликуем подробную трассиров-
ку, дабы не вводить местных 
жителей во искушение. Когда 
строились олимпийские ста-
дионы, там, где недавно про-
ходил Всемирный фестиваль 
молодежи, проблем было хоть 

отбавляй. Жители категориче-
ски возражали, чтобы их дома 
сносились, хотя обитали едва 
ли не на болотах. И все же си-
туацию удалось разрешить к 
удовлетворению сторон, и сей-
час вместо невзрачных хибар 
там возвышаются спортивные 
комплексы — гордость России.

Переселенным гражданам 
тогда была выплачена достой-
ная компенсация. Думаем, и 
сейчас будет не хуже. Ведь есть 
узкие интересы 200 человек и 
есть один большой интерес 146 
миллионов россиян. Страна 
должна развиваться, несмотря 
ни на что.

Человек с лопатой
Георг копал. Он благоустра-

ивал свою улицу Теневая. Типа 
субботник. А в 200 метрах за-
бивали сваи рабочие «Автодо-
ра». «КамАЗы» пылили, звук от 
свай был такой, что наша маши-
на подпрыгивала. Мы подошли 
к нему.

— Мы журналисты. Хотим 
узнать, не боитесь, что ваш 
дом пойдет под снос? Не было 
каких-то митингов или со-
браний?

— К стройкам мы уже при-
выкли. Я построил свой дом в 
2006 году. Конечно, обидно, 
если твой дом сносят. Но, наде-
юсь, нам предложат достойные 
варианты. 

Без машины в Сочи ты не 
человек. И не потому, что об-
щественный транспорт не 
работает. Самолеты летают, 
поезда и автобусы ходят. Но ав-
томобиль — это не роскошь, а 
средство самосознания. Мен-
талитет такой. И без дороги 
сочинцам не жить. А что гово-
рить про отдыхающих? Ведь 
часто бывает: едешь в отпуск 
по трассе М-4 «Дон» и тут раз-
вилка. Направо — в Крым, на-
лево — в Сочи. И тут задума-
ешься… Направо — Крымский 
мост, прямая чудесная дорога 
«Таврида», которую построи-
ли несколько лет назад. А нале-
во — нескончаемые серпанти-
ны, от которых голова кругом 
идет. И как тут быть? 

Длина новой трассы будет 
на несколько десятков кило-
метров короче. Ее оборудуют 
зонами отдыха. Будем наблю-
дать, как саженцы молодых 
кипарисов пойдут вверх. По 
планам стройка должна завер-
шиться к 2029 году. Но зная на-
ших ребят, они своротят горы и 
за три года. Почему-то хочется 
верить.

Москвичи ценам на ново-
стройки в Сочи не удивляются. 
А остальные — просто в шоке. 
«Однушка» в центре стоит 10 
млн. А все почему? Каждую 
дверь и окно приходится вез-
ти из большой России. Пере-
валы не только головокружи-

тельны, но и делают такими 
же цены. Да, возможно, трас-
са частично станет платной, 
хотя вопрос окончательно не 
решен. Но мы лично за. И, учи-
тывая то, что старый «дублер» 
останется бесплатным, гото-
вы платить за быструю и ком-
фортную дорогу.

Каждый водитель 
желает знать

Начальная стоимость до-
роги Джубга — Сочи — 1,5 трлн 
рублей. Это как три Олимпиа-
ды. Но оно того стоит. Стройка 
будет уникальна еще и тем, что 
горы содрогнутся. Одновре-
менно строители будут про-
ходить 10 тоннелей, что уни-
кально. Конечно, китайцы или 
японцы могли бы переплюнуть. 
Но это Россия, и тут конкурен-
тов нет.

И вот кипит работа: Кудеп-
ста, село Высокое трясется от 
«баб». Это такое инженерное 
оборудование, которое вби-
вает сваи. Неприятно слушать 
эту «музыку», но надо потер-
петь. Общая длина новой доро-
ги будет 172 км. Классическая 
четырехполоска. Разрешенная 

скорость еще не определена, 
по слухам, она будет до 130 км/
час. Трасса обойдет крупные 
города побережья: Туапсе, Ад-
лер, Сочи. Лазаревское тоже не 
останется без внимания. Это 
курортное местечко избавится 
от потока машин.

Теперь про развязки. Их бу-
дет мало. На трассу можно бу-
дет выехать только из крупных 
городов. Те же Туапсе, Адлер, 
Сочи. Почему так мало? Да ка-
кая же скоростная трасса вы-
держит поток местных машин. 
Каждый водитель знает: чем 
меньше поворотов, тем лучше. 
А когда скорость максималь-
ная, то это еще вопрос безопас-
ности.

Конечно, не сразу появят-
ся бензоколонки, места для 
отдыха и прочая инфраструк-
тура. Обязательно будут теле-
фоны экстренной связи. Но ка-
ких-то 170 км можно проехать 
и на одном баке. А светофоров 
на  такой трассе и быть не 
может.

У одного из авторов этого 
материала есть родственники 
на Черноморском побережье 
Кавказа. И каждый год он едет 
в родные пенаты из Москвы на 
машине. До Джубги как по ска-
терти. А вот потом... Приезжа-
ет он в отпуск выжатым как ли-
мон. А братно вообще мучения. 
Так что у нас к новой трассе 
личный интерес. Скоро конец 
мучениям! Как это у нас ча-
сто бывает, строители возьмут 
повышенные обязательства 
и возведут трассу за три года 
вместо пяти запланированных. 
Это будет счастье.  

А К Ц Е Н Т

Москвичи хорошо знают о серьезных 
пробках. Но даже они, приезжая 
на отдых в Сочи, впадали в ступор

А К Ц Е Н Т

Автомобиль — это не роскошь, 
а средство самосознания. 
Менталитет такой. И без дороги 
сочинцам не жить. А что говорить 
про отдыхающих?

Экспертиза

Александр Блинов, руководитель пресс-службы 
Сочинского географического общества: 

— Еще в советские времена, в 1985 году, автодорожное агентство зака-

зало ГИПРОДОРу проект автомобильной дороги от границы Абхазии 

до Джубги. Это была предтеча нынешней дороги. Там даже были преду-

смотрены переходы через трассу крупных диких животных. Уже в сле-

дующем году проект поступил на экспертизу. Ее проводил известный 

в Советском Союзе доктор биологических наук Анатолий Кудактин. 

Проект поначалу забраковали, потому что не был предусмотрен пере-

ход всяких жаб, ящериц и змей. Работы были начаты в районе Мамайки, 

даже начали бурить тоннель. Но СССР распался, и этим все сказано. 

По советскому проекту вся дорога до Джубги занимала лишь 120 км. 

Из этого проекта удалось построить только виадук «Зубова щель» 

с высотой опор 80 метров. Эта эстакада сократила путь на 4 км. 

Сейчас у нас второй шанс.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТРАССА ДАСТ ЖИЛЬЕ И РАБОТУ

Начало строительства трассы Джубга — Сочи «Российской газете» 

прокомментировал заместитель председателя правительства РФ 

Марат Хуснуллин:

— Общая протяженность стратегически важного объекта превышает 

130 км. Часть работ будет вестись в сложных, стесненных условиях гор-

ной местности, с преобладанием горных расщелин, впадин и рек, где бу-

дут построены тоннельные и мостовые сооружения (виадуки).

Из-за масштаба работ данная трасса станет одним из сложнейших в 

мире проектов по сооружению тоннелей. Для их проходки применят 

уникальные тоннелепроходческие механизированные комплексы диа-

метром 12 метров каждый.

На данный момент на обходе Адлера, являющегося частью проекта,  уже 

стартовали буровые работы. Так, у села Высокое работают три буровые 

установки. Еще две — на месте будущей развязки с А-147 у поселка Ку-

депста, где будет соединение с тоннелем. Всего на обходе Адлера плани-

руется построить два тоннеля общей протяженностью 12 км, которые 

пройдут параллельно друг другу.

Трасса Джубга — Сочи даст дополнительный импульс социально-эконо-

мическому развитию Краснодарского края и расширит туристический 

потенциал Черноморского побережья. Дорога существенно сократит 

время в пути от Джубги до Адлера — с 7 до 1,5 часа.

Она может поспособствовать приросту ВВП на 2,2 трлн рублей.

Помимо этого, прогнозируется увеличение градостроительного потен-

циала в зоне притяжения дороги, рост может составить до 50 млн кв. м — 

это и жилье, и санатории, и места приложения труда.

Подготовила Марина Трубилина
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Нам повезло: маршрут от Джубги 
до Сочи мы завершили за 6 часов. 
Усталые, но довольные
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Пост ГИБДД возле поселка Магри. Мы рано радовались. До центра города еще сотня километров по серпантинам и перевалам.

Въезд в Туапсе. Транзитная дорога 
ведет прямо через центр города. 
Бедные туапсинцы!
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВСТРЕЧИ Поэт и философ 
Александра Очирова 
представила новые книги

Рифмы смысла

Андрей Васянин

В зале «Яблоко» в Галерее искусств Зураба Церетели 
в рамках празднования в Москве Всемирного дня поэ-
зии ЮНЕСКО прошла презентация новых книг поэта и 
философа Очировой, среди которых была книга ее но-
вых стихов «И каждый день в единственном числе» и 
сборник «Русский космизм».

Сопредседатель Ассамблеи народов Евразии, По-
сол доброй воли ЮНЕСКО, а до этого депутат Госдумы, 
член Общественной 
палаты Алексан-
дра Очирова писа-
ла стихи и в школе, 
и студенткой МГУ, 
и в аспирантуре 
Института филосо-
фии АН СССР. Пи-
сала в самолетах, 
поездах, машинах, 
торопясь на дело-
вые встречи.

На презентацию 
пришли друзья, 
коллеги, поэты и 
переводчики, ценители творчества поэта и философа.

«Творчество Александры Очировой продолжает 
и множит традиции русского космизма, — говорил на 
презентации поэт и литературовед Константин Ке-
дров. — То, что мы видим в ее поэзии, — это новое ощу-
щение человека XXI века, чувствующего неразрывную 
связь между личностью и мирозданием».

На вечере в подтверждение этих слов звучали стихи 
поэта на русском и других языках в исполнении арти-
стов и самого автора. Переводчик Сергей Нещеретов 
читал переводы Очировой на английский: книга «Рус-
ский космизм» вышла одновременно на русском и ан-
глийском.

— Я не делю то, что я делаю, на стихи и работу на 
благо общества. И в своих стихах, и в статьях я говорю 
о том, что надо вернуть человека на его место. Машине 
можно поручить многое, но она не должна принимать 
решения, а человек не должен потерять свою человеч-
ность, — говорила на вечере Александра Очирова.  

СЛЕДИМ ЗА СОБЫТИЕМ В Амурской области на руднике «Пионер»
продолжается спасательная операция

Надежда есть
Сергей Набивачев, 
«Российская газета», 
Благовещенск

И
нформации о судь-
бе оказавшихся под 
завалами 13 горня-
ков нет до сих пор, 
н о  р а б от ы  ид у т 
круглосуточно с 
момента обвала в 
шахте. У всех есть 
надежда, что шах-

теры все еще могут быть живы. 
Вентиляция шахты обеспечена. 
Специалисты Роспотребнадзо-
ра провели анализ стекающих в 
шахту грунтовых вод и пришли 
к выводу, что она пригодна для 
питья, хотя и имеет повышен-
ное содержание минералов. При 

таких условиях горняки могут 
протянут до тех пор, пока спаса-
тели разберут завалы.

За ночь с 23 на 24 марта они 
вывезли еще 182 кубометра 
грунта. Специалисты утвер-
ждают, что работы ведутся на-
столько быстро, насколько это 
возможно.  Спасатели надеют-
ся получить какую-то ясность о 
происходящем в шахте с помо-

щью разведочных скважин. Их 
бурят четыре. К моменту выхо-
да этого материала в печать ра-
боты над первой скважиной уже 
должны быть закончены. По 
крайней мере, цель завершить 
24 марта ее бурение была озву-
чена руководителем областно-
го ГУ МЧС Игорем Смирновым. 
В скважину запустят специаль-
ный прибор — «видеоглаз». Он 
позволяет обследовать недо-
ступные места горных вырабо-
ток на глубине до 300 метров. 
Кроме того, рассматривают 
возможность установить гео-
радар. Он поможет оператив-
но оценивать состояние гор-
ных масс, льда и воды в части их 
подвижности и предотвратить 
угрозу сползания в карьер.

Для обеспечения безопасно-
сти спасателей завершено воз-
ведение первой водоупорной 
перемычки. Планируется со-
здать еще две.

— Продолжаем подготовку 
для монтажа насоса в чаше ка-
рьера для откачки воды. Оце-
нить сложно, сколько време-
ни на это понадобится. Усло-
вия тяжелые, достаточно стес-

ненное пространство и мягкий 
грунт, — рассказал первый за-
меститель управляющего ди-
ректора рудника «Пионер» 
Алексей Афанасьев.

Он также добавил, что пред-
приятие продолжает работу 
с приехавшими в Приамурье 

родственниками восьми гор-
няков. Им предоставляются ви-
део- и фотоматериалы о ходе 
работ. Родные пострадавших 
шахтеров приняли участие в 
молебне в церкви города Зеи. 
Там они помолились за судьбу 
своих близких и попросили по-

мощи для тех, кто проводит спа-
сательные работы. Кроме того, 
с родственниками горняков ра-
ботают психологи.

— Ребята, которые в шахте, 
жили в нашем рудниковом по-
селке, в общежитии № 1. То, что 
пришедшая беда задело всех, 

мы стали как родные друг другу. 
Каждый на своем рабочем месте 
пытается оказать посильную 
помощь для спасения друзей.И 
хочется надеяться, что все будет 
хорошо, — говорит начальник 
хозяйственно-бытовой службы 
«Пионера» Размик Джаноян.  

А К Ц Е Н Т

К моменту выхода этого материала 
в печать работы над первой скважиной 
уже должны быть закончены

Поэзия Очировой — 
это ощущения 
поэта XXI века, 
чувствующего 
связь личности 
и мироздания

Уже прошла почти неделя после ЧП. Однако у всех есть надежда, что шахтеры все еще могут быть живы.

Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании постановления Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. №24 

«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»

Информация о тарифах на электрическую энергию (мощность),  
поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности)

Тарифы на электрическую энергию (мощность), поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности) от электростанций ПАО «Мосэнерго», установлены:
1. Приказом ФАС России от 21.11.2023 № 865/23 «Об утверждении составляющей части цены на мощность для обеспечения эксплуатации генерирующих объектов ТГ-1, 3, 6 ТЭЦ-17 ПАО «Мосэнерго» 

на 2024 год».

Субъект оптового рынка электрической 
энергии и мощности

Наименование 
генерирующих объектов Блок/ТГ

с 01.01.2024 г. по 31.12.2024 г.
Составляющая часть цены на мощность, руб./МВт в месяц (без НДС)

ПАО «Мосэнерго» ТЭЦ-17 1, 3, 6 264 199,97

2. Приказом ФАС России от 11.12.2023 № 964/23 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового рынка субъектами оптового рынка — 
производителями электрической энергии (мощности) по договорам, заключенным в соответствии с законодательством Российской Федерации с гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими 
организациями, энергосбытовыми организациями, к числу покупателей электрической энергии (мощности) которых относятся население и (или) приравненные к нему категории потребителей), в целях 
обеспечения потребления электрической энергии населением и (или) приравненными к нему категориями потребителей, а также с определенными Правительством Российской Федерации субъектами 
оптового рынка — покупателями электрической энергии (мощности), функционирующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, для которых Правительством Российской Федерации 
установлены особенности функционирования оптового и розничных рынков, на 2024 год»:

Субъект оптового 
рынка 

электрической 
энергии и мощности

Наименование генерирующих объектов

I полугодие II полугодие
Тарифная ставка  

на электрическую энергию,  
руб./(МВт·ч) (без НДС)

Тарифная ставка  
на мощность, руб./МВт 

в месяц (без НДС)

Тарифная ставка  
на электрическую энергию,  

руб./(МВт·ч) (без НДС)

Тарифная ставка  
на мощность, руб./МВт 

в месяц (без НДС)

ПАО «Мосэнерго»

ГЭС-1 им. П. Г. Смидовича (кроме ТГ-27) 806,05  495 361,63  869,83  529 293,19  
ГЭС-1 им. П. Г. Смидовича (ТГ-27) 806,05  х 869,83  х
ТЭЦ-8 1 135,47  223 426,35  1 282,15  241 150,23  
ТЭЦ-9 без ДПМ/НВ 1 261,31  203 265,66  1 394,34  216 353,58  
ТЭЦ-9 ГТЭ-65 975,51  196 055,37  1 076,81  208 602,91  
ТЭЦ-11 им. М Я. Уфаева 1 136,94  232 202,76  1 236,52  249 421,42  
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ (ТГ 5-9) 1 132,84  219 979,80  1 249,32  234 563,36  
ТЭЦ-12 ПГУ-220 (ГТ-1, ПТ-1) 1 188,45  248 258,30  1 258,25  248 258,30  
ТЭЦ-16 без ДПМ/НВ 939,19  230 871,80  1 033,79  247 682,26  
ТЭЦ-16 (ПГУ-420) 1 016,20  248 258,30  1 120,53  248 258,30  
ТЭЦ-17 (ТГ-2) 1 198,76  х 1 427,87  х
ТЭЦ-17 (ТГ-1, 3, 6) 1 198,76  264 199,97  1 427,87  264 199,97  
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ 1 192,00  261 350,98  1 310,54  280 430,11  
ТЭЦ-21 (блок 11) 1 013,22  137 771,67  1 088,00  146 589,06  
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 970,33  232 546,92  1 069,76  249 702,11  
ТЭЦ-22 им. Н.И. Серебряникова (кроме ТГ-9, 10) 1 136,58  191 506,79  1 286,11  206 263,46  
ТЭЦ-22 им. Н.И. Серебряникова (ТГ-10) 1 136,58  х 1 286,11  х
ТЭЦ-22 им. Н.И. Серебряникова (ТГ-9) 1 439,79  218 164,75  1 582,19  232 127,29  
ТЭЦ-23 (ТГ-2) НВ 1 069,61  195 577,53  1 179,18  208 094,49  
ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ (кроме ТГ-4) 1 111,83  231 736,32  1 224,12  249 012,71  
ТЭЦ-25 1 106,41  223 129,38  1 220,19  240 073,68  
ТЭЦ-26 (блок 8) 959,26  165 536,42  972,07  176 130,75  
ТЭЦ-26 без ДПМ 1 195,21  220 128,58  1 276,01  236 689,15  
ТЭЦ-27 (блок 3) 988,21  137 771,67  1 088,51  146 589,06  
ТЭЦ-27 (блок 4) 986,85  131 447,49  1 089,64  139 860,13  
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 923,51  201 435,19  1 017,49  216 208,49

3. Приказом ФАС России 11.12.2023 № 965/23 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию на 2024 год, поставляемую в условиях ограничения или отсутствия конкуренции при введении 
государственного регулирования»:
Субъект оптового 

рынка 
электрической 

энергии  
и мощности

Наименование 
генерирующих объектов

2024 год

январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь

ПАО «Мосэнерго»

ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича 834,04 834,04 834,04 816,66 816,66 834,04 900,03 900,03 900,03 881,28 881,28 900,03
ТЭЦ-8 937,33 937,33 937,33 937,33 937,33 937,33 1 260,50 1 260,50 1 260,50 1 260,50 1 152,19 1 058,42
ТЭЦ-9 без ДПМ/НВ 909,56 909,56 909,56 909,56 909,56 909,56 1 005,48 1 005,48 1 005,48 1 005,48 1 005,48 1 005,48
ТЭЦ-9 ГТЭ-65 956,51 956,51 956,51 956,51 956,51 956,51 1 147,59 1 147,59 1 147,59 1 147,59 1 079,82 1 055,84
ТЭЦ-11 им. М Я. Уфаева 978,94 978,94 978,94 978,94 972,96 978,94 1 064,68 1 064,68 1 064,68 1 064,68 1 058,18 1 064,68
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ (ТГ 5-9) 945,36 945,36 945,36 945,36 945,36 945,36 1 042,55 1 042,55 1 042,55 1 042,55 1 042,55 1 042,55
ТЭЦ-12 ПГУ-220 (ГТ-1, ПТ-1) 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 370,53 1 370,53 1 370,53 1 370,53 1 370,53 1 370,53
ТЭЦ-16 без ДПМ/НВ 795,74 795,74 795,74 795,74 795,74 795,74 875,89 875,89 875,89 875,89 875,89 875,89
ТЭЦ-16 (ПГУ-420) 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 232,56 1 232,56 1 232,56 1 232,56 1 232,56 1 232,56
ТЭЦ-17 (ТГ-2) 1 250,22 1 250,22 1 250,22 1 250,22 1 250,22 1 250,22 1 620,37 1 620,37 1 620,37 1 620,37 1 497,28 1 489,17
ТЭЦ-17 (ТГ-1, 3, 6) 1 686,29 1 686,29 1 686,29 1 686,29 1 686,29 1 686,29 2 008,58 2 008,58 2 008,58 2 008,58 2 008,58 2 008,58
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 242,42 1 242,42 1 242,42 1 242,42 1 242,42 1 242,42
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) ДПМ 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 351,19 1 351,19 1 351,19 1 351,19 1 351,19 х
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) х х х х х х х х х х х 1 351,19
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 890,00 890,00 890,00 890,00 890,00 890,00 1 011,02 1 011,02 1 011,02 1 011,02 981,69 981,20
ТЭЦ-21 (блок 11) 1 076,15 1 076,15 1 076,15 1 076,15 1 053,35 1 076,15 1 155,57 1 155,57 1 155,57 1 155,57 1 131,09 1 155,57
ТЭЦ-22 им. Н.И. Серебряникова 
(кроме ТГ-9) 989,95 989,95 989,95 989,95 989,95 989,95 1 120,19 1 120,19 1 120,19 1 120,19 1 120,19 1 120,19

ТЭЦ-22 им. Н.И. Серебряникова 
(ТГ-9) 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 582,19 1 582,19 1 582,19 1 582,19 1 582,19 1 582,19

ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ 999,11 999,11 999,11 999,11 995,99 999,11 1 100,02 1 100,02 1 100,02 1 100,02 1 096,59 1 100,02
ТЭЦ-23 (ТГ-2) НВ 1 031,37 1 031,37 1 031,37 1 031,37 1 027,00 1 031,37 1 137,01 1 137,01 1 137,01 1 137,01 1 132,20 1 137,01
ТЭЦ-25 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 118,67 1 118,67 1 118,67 1 118,67 1 118,67 1 118,67
ТЭЦ-26 без ДПМ 1 028,41 1 028,41 1 028,41 1 028,41 1 027,73 1 028,41 1 097,93 1 097,93 1 097,93 1 097,93 1 097,20 1 097,93
ТЭЦ-26 (блок 8) 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 082,91 1 082,91 1 082,91 1 082,91 1 082,91 1 082,91
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 1 105,34 1 105,34 1 105,34 1 105,34 1 105,34 1 115,94 1 217,83 1 217,83 1 217,83 1 217,83 1 217,83 1 229,51
ТЭЦ-27 (блок 4) 980,77 980,77 980,77 980,77 980,77 980,77 1 082,94 1 082,94 1 082,94 1 082,94 1 082,94 1 082,94
ТЭЦ-27 (блок 3) 981,52 981,52 981,52 981,52 981,52 981,52 1 081,14 1 081,14 1 081,14 1 081,14 1 081,14 1 081,14
ГТУ ТЭЦ г. Павловский Посад НВ 1 415,93 1 458,41 1 502,16 1 547,22 1 593,64 1 641,45 1 506,55 1 551,74 1 598,30 1 646,24 1 695,63 1 746,50

Источник официального опубликования решения об установлении тарифов: http://fas.gov.ru/

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г. 

№ 85-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Донецкой Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 89-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные со-
ставы федеральных судов, создаваемых на территории Донецкой 
Народной Республики», Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей на территории Донецкой Народной Республики:

— судьи Верховного Суда Донецкой Народной Респу-
блики  (2 должности);

— председателя Авдеевского городского суда;
— председателя Александровского районного суда;
— председателя Великоновоселковского районного 

суда;
— председателя Дзержинского городского суда;
— председателя Димитровского городского суда;
— председателя Добропольского городского суда;
— председателя Дружковского городского суда;
— председателя Константиновского городского суда;
— председателя Красноармейского городского суда;
— председателя Краснолиманского городского суда; 
— председателя Марьинского районного суда;
— председателя Новогродовского городского суда;
— председателя Селидовского городского суда;
— председателя Славянского городского суда;
— председателя Угледарского городского суда; 
— заместителя председателя Дружковского городского 

суда  (1 должность);
— заместителя председателя Константиновского город-

ского суда  (2 должности);
— заместителя председателя Краматорского городско-

го суда  (2 должности);
— заместителя председателя Красноармейского город-

ского суда  (2 должности);
— заместителя председателя Марьинского районного 

суда  (2 должности);
— заместителя председателя Славянского городского 

суда  (2 должности);
— судьи Буденновского межрайонного суда города До-

нецка  (1 должность);
— судьи Ворошиловского межрайонного суда города 

Донецка  (1 должность);
— судьи Кировского межрайонного суда города Донец-

ка  (2 должности);
— судьи Горняцкого районного суда города Макеевки  

(1 должность);
— судьи Центрально-Городского районного суда города 

Макеевки (1 должность); 
— судьи Авдеевского городского суда (2 должности);
— судьи Александровского районного суда (1 долж-

ность);
— судьи Артемовского городского суда (12 должно-

стей);
— судьи Великоновоселковского районного суда 

(4 должности);
— судьи Волновахского районного суда (3 должности);
— судьи Володарского районного суда (1 должность); 
— судьи Горловского городского суда (3 должности); 
— судьи Дебальцевского городского суда (1 должность);
— судьи Дзержинского городского суда (3 должности);
— судьи Димитровского городского суда (5 должно-

стей);
— судьи Добропольского городского суда (4 долж-

ности);
— судьи Дружковского городского суда (5 должностей);
— судьи Енакиевского межрайонного суда (3 долж-

ности);
— судьи Константиновского городского суда (8 должно-

стей);
— судьи Краматорского городского суда (14 должно-

стей);
— судьи Красноармейского городского суда (10 долж-

ностей);
— судьи Краснолиманского городского суда (4 должно-

сти); 
— судьи Марьинского районного суда (4 должности);
— судьи Новогродовского городского суда (1 долж-

ность);
— судьи Селидовского городского суда (5 должностей);
— судьи Славянского городского суда (13 должностей);
— судьи Тельмановского районного суда (1 должность); 
— судьи Угледарского городского суда (2 должности); 
— судьи Харцызского межрайонного суда (1 долж-

ность).
Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 

законах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресам: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106; 
344018, г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 75Б; 295051, г. Сим-
ферополь, ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 19 апреля 2024 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифика-

ционную коллегию судей Российской Федерации после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.
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ИГРА СЛОВ

Анастасия Скорондаева, 
Надежда Травина, 
Максим Васюнов, 
Андрей Васянин, Лика 
Ночнева, Игорь Вирабов

О
бъявлены имена лау-
реатов сразу двух 
престижных наград 
— премии прези-
дента молодым де-
ятелям культуры и 
отдельно в области 
литературы и искус-
ства за произведе-

ния для детей и юношества.
«Главный критерий — талант 

и преданность своему делу. Как 
правило, это люди, чья деятель-
ность важна для большого коли-
чества людей. Радуемся, когда 
находим подвижников в регио-
нах», — рассказал советник гла-
вы государства по вопросам 
культуры Владимир Толстой.

Премия Президента РФ для 
молодых деятелей культуры 
учреждена в 2011 году. За 13 
лет ее лауреатами стали 44 мо-
лодых творца из 17 регионов. 
Президентская премия в обла-
сти литературы и искусства за 
произведения для детей и юно-
шества появилась на два года 
позже, в 2013-м. За десять лет ее 
успели получить 35 творцов из 
10 регионов.

Размер всех премий — по 
5 млн рублей.  Рамм: Люблю музыку с детства и продолжаю ей служить.

КОГДА ПУШКИ ГОВОРЯТ...
На прошедшей неделе 21 марта во всем мире отмечали 
Всемирный день поэзии. Уникальный международный 
праздник, официально утвержденный резолюцией Ге-
неральной конференции ЮНЕСКО в 1999 году. Так что 
в нынешнем году мы отмечаем еще и 25-летие его ро-
ждения.

Несколько лет я приезжаю на этот праздник в Тверь, 
на родину поэта и редактора журнала «Юность» Ан-
дрея Дементьева, успевшего при жизни создать в род-
ном городе не менее уникальный, чем сам праздник, 
Дом поэзии, который сегодня носит его имя. Вот уже 
восьмой год подряд Домом поэзии проводится Всерос-
сийский конкурс молодых поэтов «Зеленый листок». 
После его проведения ежегодно выпускается сбор-
ник стихов лауреатов и лучших участников этого кон-
курса.

В этом году в Твери собрались участники и лауре-
аты конкурса, известные писатели, почетные гости. 
Как всегда, намечалась насыщенная программа: ма-
стер-классы, вы-
ступления моло-
дых поэтов, пре-
зентация сборника 
«Зеленый листок», 
открытие фотовы-
ставки памяти Ан-
дрея Дементьева и 
многое другое. За-
вершиться празд-
ник должен был 
спектаклем Твер-
ского академиче-
ского театра драмы 
«Пушкин. Евгений 
Онегин» с известным актером и бессменным ведущим 
праздничных мероприятий в Доме поэзии Тарасом 
Кузьминым в главной роли.

Но трагические события в «Крокус Сити Холл», 
случившиеся 22 марта, внесли изменения в програм-
му. У работников Дома поэзии и главного организато-
ра празднования Дня поэзии в Твери вдовы Андрея Де-
ментьева Анны Пугач даже была мысль вовсе свернуть 
программу. Но в результате 23 марта в Доме поэзии 
собрались молодые поэты из Кирова, Пскова, Читы, 
Липецка, Воронежа, Санкт-Петербурга, Тульской, Мо-
сковской областей и Ставропольского края вместе с 
мастерами из Москвы и провели круглый стол, посвя-
щенный фронтовой поэзии.

Впрочем, акцент на эту тему был задуман изна-
чально. На День поэзии в этом году приехали поэты — 
участники СВО Сергей Лобанов и Алексей Шорохов.

Выступавший на круглом столе поэт, преподава-
тель Литературного института имени Горького Генна-
дий Красников рассказал о своем опыте составителя 
нескольких антологий поэтов-фронтовиков, пришед-
ших с Великой Отечественной войны и учившихся, а 
затем и преподававших в Литературном институте.

В этом году, который на государственном уров-
не объявлен Годом лейтенантской прозы в связи со 
100-летиями Владимира Богомолова, Юрия Бонда-
рева, Василя Быкова и Бориса Васильева, стоит вспо-
мнить и поэтов-фронтовиков, родившихся в 1924 году, 
годом раньше или годом позже, — Юлию Друнину, Ни-
колая Старшинова, Николая Панченко, Константина 
Ваншенкина, Евгения Винокурова, Семена Гудзенко и 
других, не просто уцелевших (подсчитано, что из этого 
поколения живыми с войны вернулись примерно пять 
процентов от ушедших на фронт), но и сказавших о 
войне свое неповторимое поэтическое слово.

Явление фронтовой поэзии, пожалуй, даже бо-
лее удивительное, чем явление послевоенной прозы. 
Фронтовая поэзия родилась не после войны и даже не 
в 41-м году. Она родилась во время финской кампании 
1939—1940 годов, на которую добровольцами ушли 
студенты Литинститута и ИФЛИ Сергей Наровчатов, 
Михаил Луконин, Арон Копштейн, Николай Отрада... 
Луконин и Наровчатов вернулись с финского фронта 
и продолжили воевать с немцами, а вот Отрада и Коп-
штейн погибли от пуль финских снайперов.

В 1944 году Михаил Луконин, уже имевший опыт 
двух войн, напишет бессмертные строки: «В этом заре-
ве ветровом / Выбор 
был небольшой. / Но 
лучше прийти с пу-
стым рукавом, / Чем 
с пустой душой...»

Во время собра-
ния в Доме поэзии 
Геннадий Красни-
ков процитировал 
другое стихотворе-
ние, «Незабудки», 
написанное уже 
после войны Евге-
нием Винокуро-
вым. Я помню, что 
когда в начале 80-х годов я сам учился в Литературном 
институте, семинар Винокурова считался самым что 
ли престижным среди студентов. Посещать его, а тем 
более быть в него принятым, считалось редкой удачей. 
Геннадий Красников обратил внимание на то, с каким 
мастерством написано это стихотворение из восьми 
строк. Всего восемь строк и перед нами — поразительно 
емкая картина войны, которую невозможно вычерк-
нуть из памяти после первого прочтения: «В шинельке 
драной, без обуток / Я помню в поле мертвеца. / Толпа 
кровавых незабудок / Стояла около лица. // Мертвец 
лежал недвижно, глядя, / Как медлил коршун вдалеке... 
/ И было выколото «Надя» / На обескровленной руке».

Явление фронтовой поэзии уникально еще и тем, 
что буквально во время войны она породила военные 
песни Михаила Исаковского («В лесу прифронтовом», 
«Огонек», «Враги сожгли родную хату...»), Алексея 
Суркова («В землянке»), Алексея Фатьянова («Соло-
вьи», «Давно мы дома не были...»), Евгения Долма-
товского («Случайный вальс»), Льва Ошанина («Эх, 
дороги...»), Владимира Агатова («Темная ночь»).

«Нашу жизнь в 1941—1945 годах невозможно пред-
ставить себе без постоянно звучащих из тогдашних ра-
диотарелок и поющихся миллионами людей лириче-
ских песен о войне», — писал историк и филолог Вадим 
Кожинов, в своей статье «О поэзии военных лет» дав-
ший самое точное определение этой лирики: она писа-
лась не о войне, а — войною. И в этой же статье он при-
вел поразительный факт, о котором рассказал ему гер-
манский славист Эберхард Дикман: «... в Германии во 
время войны не звучало ни одной связанной с войной 
лирической песни; имелись только боевые марши и 
«бытовые» песни, никак не соотнесенные с войной».

«Позволительно высказать предположение, — пи-
сал Вадим Кожинов, — что поэтическое слово имело в 
то время значение, сопоставимое, допустим, со значе-
нием всей совокупности боевых приказов и тыловых 
распоряжений». Стихи являлись не просто весомым, а 
«необходимым фактором Победы».  

Фронтовая поэзия 
родилась не в 1941 
году, а во время 
финской кампа-
нии 1939—1940 
годов

Поэтическое 
слово имело в то 
время значение, 
сопоставимое 
с совокупностью 
боевых приказов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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Умение слышать музыку и реагировать на нее танцем — 
вот то, что продолжает пестовать Леонова.

Ондар: Главное в моей работе — сохранение этнического 
самосознания, сбережение языка.

Диденко: Никогда не испытывал таких сильных духов-
ных эмоций, как в работе с детьми.

Кириллов: Награды как напоминания — все только 
впереди, и новые проекты, и премьеры, и вершины.
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СОБЫТИЕ Представляем лауреатов премии Президента РФ 
для молодых деятелей культуры и за произведения для детей и юношества

Мастера возрождения

И.о. ректора Московской госакадемии 
хореографии Марина Леонова — «За вклад 
в сохранение и развитие традиций 
отечественного хореографического 
образования»

Марина Леонова — образцовый балетный чело-
век с горделивой статью и особой собранностью. 
Выпускница московской балетной школы, всю 
жизнь протанцевала в Большом театре. Уже 22 
года руководит родной школой, главной кузницей 
кадров — Московской государственной академией 
хореографии. Школа подарила миру уникальных 
танцовщиков, балетмейстеров, педагогов, пере-
числение имен которых ошеломляет.

Кандидат искусствоведения и профессор Ма-
рина Леонова развивает Академию как уникаль-
ный образовательный центр международного 
ранга. Здесь пропадают с утра до ночи не только 
талантливые дети с удивительными данными: со-
вершенствуются молодые артисты, учатся педа-
гоги со всего мира, получая ценные методические 
разработки. Сама Марина Константиновна кроме 
прочего работает в балетном классе, среди сотен 
ее учениц и Наталья Осипова.

Леонова способствовала появлению Фести-
валя международных балетных школ «Три века 
мирового балета», она же эксперт образователь-
ного центра «Сириус» по направлению «Хорео-
графия». Она очень внимательно относится к 
тому, чем исторически ценна русская и особенно 
московская школа балета. Выразительность, эмо-
циональность, артистизм, умение слышать музы-
ку и реагировать на нее танцем, не умаляя основ 
академизма, — вот то, что продолжает пестовать 
Марина Леонова.  

Директор Рязанского театра кукол 
Константин Кириллов — «За вклад 
в развитие отечественного театрального 
искусства»

В Рязанском театре кукол Константин Кириллов 
служит больше двадцати лет. Да что там «служит» 
— слово-то казенное. Вот знаете ли вы, как много 
значит, что «Луна для всех одна»? А сотни моло-
дых артистов-кукольников, побывавших здесь, 
знают. Потому что прошли уникальную школу-ла-
бораторию, которая уже много лет проводится 
здесь — на старейшем, самом крупном междуна-
родном фестивале кукольных театров «Рязанские 
смотрины». В этом году «смотринам» уже два-
дцать лет, а они все развиваются и расширяются.

С Кирилловым театр за эти годы стал самым 
технически оснащенным среди кукольных сцен в 
стране. Репертуар все время обновляется — в афи-
ше 45 спектаклей. Стали снова активно ездить на 
гастроли. Открыли и региональный творческо-тех-
нический центр федерального проекта «ТеатровИ-
дение». Рязанских кукольников отмечали госна-
градами и профессиональными «Золотая маска», 
«Арлекин». Сам Константин Кириллов успевает 
совмещать работу творческую с обязанностями 
президента Российского центра Международного 
союза деятелей театров кукол (UNIMA), секретаря 
российского Союза театральных деятелей.

— Наш театр по праву называют одним из ве-
дущих в стране, — говорит Кириллов. — Публика 
возвращается к нам на любимые спектакли, а кол-
леги — в гости, на гастроли, на «Рязанские смот-
рины». Награды как напоминания — все только 
впереди, и новые проекты, и премьеры, и вер-
шины.  

Замдиректора «Центра развития тувинской 
традиционной культуры и ремесел имени 
К.Б.Ондара» Менги Ондар — «За вклад 
в сохранение, развитие и популяризацию 
культурного наследия тувинского народа»

Хотите знать историю богатырей, которые «боро-
лись так, что зиму узнавали по инею, лето узна-
вали по росе»? Хотите повидаться с сыном Да-
лай-Байбын-хана, у которого конь Бора-Хол «с 
шестьюдесятью двумя отростками на рогах»? То-
гда, конечно, вам к Менги Васильевне Ондар.

Выпускница Тувинского госуниверситета 
больше 10 лет занимается возрождением и изу-
чением традиционного сказительского искус-
ства. У нее в проекте «Наследие предков» — уни-
кальные электронные базы данных тувинского 
фольклора. Ее фундаментальное исследование 
«Особенности языка тувинских героических ска-
заний» — и учебник, и путеводитель по эпическим 
пространствам. По удивительным событиям, ко-
торые начались «на плече хорошего времени». В 
научно-просветительском проекте «Хранители 
тувинской традиционной культуры» под руко-
водством Менги Ондар вышло пять документаль-
ных фильмов о народных мастерах.

Из героических сказаний «Хунан-Кара», 
«Боктуг-Кириш, Бора-Шээлеи» можно узнать, по-
чему для кочевой цивилизации образ отца, роди-
ны и коня занимал главное место. Или — о том, что 
значит традиционный культ неба, солнца и луны. 
Что для самой Менге Ондар в работе главное? Она 
перечисляет: сохранение этнического самосозна-
ния, патриотическое воспитание, возрождение 
утраченных элементов традиционной культуры, 
сбережение языка…  

Оперный певец Николай Диденко — 
«За создание благотворительного 
фестиваля для детей «Белый пароход»

Выпускник Академии хорового искусства им. По-
пова, обладатель редкого голоса basso cantante, 
Диденко получал приглашения в крупнейшие 
оперные театры. Вернувшись однажды со стажи-
ровки из Хьюстонской оперы, Николай отклик-
нулся на просьбу руководителей фонда «Мир 
искусства» — полетел в Хабаровск поработать с 
детьми с ограниченными физическими возмож-
ностями, сиротами, детьми из многодетных, не-
полных семей. Потом было путешествие на тепло-
ходе «Василий Поярков» по Амуру и концерт пря-
мо на там, на борту теплохода...Так возник музы-
кально-благотворительный фестиваль, впослед-
ствии названный «Белым пароходом».

«Мы собираем по стране самых разных по со-
циальному статусу, но бесконечно талантливых 
детей. Собираем в Москве, хотя иногда получает-
ся проводить фестивали в других городах. В тече-
ние трёх недель мы занимаемся с ребятами и по-
том даём концерты, ездим по стране,  — говорит 
Диденко. — В этом году мы работаем в июне-июле, 
концерты будут в Казани на Универсиаде, в зале 
Чайковского в Москве, в Мариинском театре. Ва-
лерий Гергиев лично дирижирует детьми!»

При поддержке «Белого парохода» более 
четырех десятков детей уже поступили в ведущие 
музыкальные вузы — даже в Венскую консервато-
рию. — Когда работал только для себя, чувствовал 
какую-то пустоту, — признается Николай. — Да, я 
востребованный артист, но таких сильных духов-
ных эмоций, как с этими детьми, не испытывал. С 
этим проектом все теперь на своем месте.  

Художник Алексей Крюков — «За вклад в сохранение и развитие традиций русской 
реалистической художественной школы»

Художника из Брянской обла-
сти Алексея Крюкова можно 
часто увидеть на улицах разру-
шенных донбасских городов, 
на позициях наших бойцов и 
даже прямо в окопах. С моль-
бертом, с кисточками, там, где 
очень опасно, — в бронежиле-
те. Вполне себе в духе великих 
мастеров, никогда не избегав-
ших войн и потрясений: Поле-
нова, Верещагина, Айвазовско-
го, Ромаса, Богородского… Его 
пронзительные портреты дон-
басских ополченцев, в том чис-
ле Александра Захарченко, его 
полные боли и надежды фронто-
вые пейзажи и сюжетные кар-
тины разлетаются многотысяч-
ными копиями по интернету и 
воспринимаются уже как худо-
жественные символы борьбы с 
мировым злом.

Алексей, среди художников вы 
одним из первых отправились 
на полыхающий Донбасс — 
что вами двигало?

АЛЕКСЕЙ КРЮКОВ: Неравнодушие 
к судьбе соотечественников. 
Плюс родственники проживали 
на Донбассе, так что трагедию 
воспринимаю как личную.

Первая поездка состоялась 
осенью 2015 года.  Был там, где 

проходил тот самый Дебальцев-
ский котел. Картина, сравнимая 
с фильмами ужасов. Ополченец 
рассказывал: зашли в поселок, 
где в живых остались только две 
курицы да собака. Все это в пря-
мом смысле перепахало меня.

В чем для вас роль художника 
на войне?

АЛЕКСЕЙ КРЮКОВ: Художник вос-
певает подвиги героев, это ис-
тория, она творится на наших 
глазах.

Как можно работать на 
фронте — ополченцам явно не-
когда позировать часами?

АЛЕКСЕЙ КРЮКОВ: На фронте не-
возможно писать полноцен-
ную картину, тут не Лазурный 
берег. В лучшем случае удается 
запечатлеть бойца в 20-минут-
ном эскизе. Главное — схватить 
характер. Помню минуты на-
турного позирования ополчен-
ца Олега в Дебальцево. Опален-
ный войной человек шутил со 
мной, деловито покуривал, но 
внутреннюю концентрацию не 
терял ни на секунду. Для меня 
это все встречи с теми же бога-
тырями из былин, доблестными 
воинами из повестей о Великой 
Отечественной.

На вашей работе «Безмол-
вие. Саур-Могила» — памят-
ник, испещренный осколками, 
и иконки, свечки, портреты 
погибших. Беда и надежда, 
жизнь и смерть. Как родилась 
эта картина?

АЛЕКСЕЙ КРЮКОВ: Прекрасно по-
мню то утро в декабре 2017 
года: пасмурно, дорога вся в 
воронках, по обочинам сгорев-
шая, разбитая техника. А по-
том случилось чудо. Хмурое 
небо на кургане ярко озари-
лось солнцем, и на фоне грозо-
вых туч засиял золотом крест 
на часовне. Я тут же начал пи-
сать. Из-за шквалистого вет-
ра бойцу Александру Шубину, 
позывной Злой, пришлось дер-
жать мой этюдник. В километ-
ре — протяжные разрывы сна-
рядов. Полное ощущение, что 
жизнь и смерть рядом, в секун-
дах... А в прошлом году Злой по-
гиб во время покушения на За-
хара Прилепина.

Где зрителям увидеть ваши 
картины?

АЛЕКСЕЙ КРЮКОВ: Сейчас проходит 
выставка на псковской земле, в 
Изборском музее-заповеднике. 
Хотелось бы показать картины 
и в других регионах.  

Виолончелист Александр Рамм — «За вклад в развитие отечественного музыкального 
искусства, просветительскую деятельность»

Виолончелист Александр Рамм 
родился во Владивостоке, за-
кончил консерваторию в Моск-
ве и аспирантуру в высшей шко-
ле музыки Эйслера в Берлине. 
Сегодня он среди самых вос-
требованных виолончелистов, 
обладатель серебряной медали 
Конкурса Чайковского, в  про-
шлом году  стал самым молодым 
членом жюри Конкурса.

Стала ли эта новость сюр-
призом?

АЛЕКСАНДР РАММ: Я знал, что меня 
выдвинули на премию, но ре-
зультат стал неожиданным сюр-
призом,  это огромная честь.

Насколько важным для вас 
был прошедший год, ведь 
премия присуждена по его 
итогам?

АЛЕКСАНДР РАММ: Я бы не стал что-
то отдельно выделять, посколь-
ку каждый выход на сцену для 
меня — праздник. Тем более, 
когда ты рядом с такими музы-
кантами, как Владимир Спи-
ваков, Валерий Гергиев, Юрий 
Башмет, Денис Мацуев, Влади-
мир Федосеев…

Артисты по-разному от-
носятся к наградам. Одни 

спокойно, другие к ним целе-
направленно стремятся. Вас 
премии как-то мотивируют, 
вдохновляют — или это про-
сто приятный бонус?

АЛЕКСАНДР РАММ: Знаете, я никогда 
не делал ничего специально, 
чтобы что-то выиграть. Просто 
с детства  люблю музыку и про-
должаю ей служить. Единствен-
ное, к чему осознанно и целе-
направленно стремился, — это 
медаль Конкурса Чайковского. 
Штурмовал его три раза. Пер-
вые два раза были неудачными 
— особенно, когда я не прошел в 
финал на втором. Оглядываясь 
назад, понимаю: чтобы нахо-
диться там, где я сейчас, надо 
было пройти огромный и непро-
стой путь.

В 2023 году вы впервые ста-
ли членом жюри Конкурса 
Чайковского. Сложно оце-
нивать конкурсантов, мно-
гие из которых — уже ваши 
коллеги?

АЛЕКСАНДР РАММ: По эту сторону, 
конечно, чувствуешь себя не 
так нервно. Оценивал моло-
дых коллег прежде всего с му-
зыкантской точки зрения. Кон-
курс Чайковского подразуме-
вает не только высокий уро-

вень владения инструментом. 
Музыкант выходит на сцену не 
ради оценки профессиональ-
ного жюри, он выступает для 
публики, которую надо возне-
сти в высшие сферы. Получи-
лось хоть с одним слушателем 
— значит все не зря. Я пережи-
вал за всех участников-вио-
лончелистов и продолжаю сле-
дить за карьерой некоторых 
из них.

Скоро стартует Вторая ви-
олончельная академия, где вы 
проведете мастер-классы для 
молодых музыкантов. У вас 
своя методика?

АЛЕКСАНДР РАММ: Мастер-класс — 
это не урок со студентом, кото-
рого я веду несколько лет. Для 
меня это возможность вдохно-
вить молодого музыканта, по-
хвалить его достоинства и по-
казать, над чем еще надо рабо-
тать. Всего лишь делюсь опы-
том. Счастлив, что в свое время 
мне довелось услышать много 
полезных слов от выдающих-
ся виолончелистов, среди ко-
торых Филипп Мюллер, Франс 
Хельмерсон, Давид Герингас, 
Мария Клигель, Гэри Хоффман. 
Надеюсь, и мои подсказки будут 
полезны.  

Крюков: Роль художника на войне — воспевать подвиги героев.
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АВТОРИТЕТНО Олимпийский чемпион 
Александр Пашков назвал главную 
тенденцию плей-офф КХЛ

Лед стал ровнее

ТЕННИС Медведев успешно начал защиту 
титула в Майами, где чудит погода

Что мне дождь, 
что мне зной

ФУТБОЛ Сборная Франции потерпела неожиданное домашнее поражение 
от Германии

Мбаппе растерялся

Илья Соболев

В 
плей-офф Континентальной хоккей-
ной лиги уже известен первый полу-
финалист. Им неожиданно стал челя-

бинский «Трактор», который всухую выбил 
из борьбы за Кубок Гагарина лучшую ко-
манду регулярного чемпионата московское 
«Динамо» — 4-0.

В шаге от выхода в следующую стадию 
ярославский «Локомотив» и екатеринбург-
ский «Автомобилист», которые ведут в про-
тивостояниях с омским «Авангардом» и пи-
терским СКА, соответственно, со счетом 
3-1. В серии «Металлург» (Магнитогорск) — 
«Спартак» впереди пока «Магнитка» — 2-1.

О причинах раннего вылета «Динамо» и 
тенденциях текущего плей-офф специально 
для «РГ» порассуждал олимпийский чемпи-
он Саппоро-1972 Александр Пашков.

Александр Константинович, «Динамо» 
в четырех матчах с «Трактором» пропу-
стило 17 голов. Это наглядная иллюстра-
ция к тезису, что без хорошего вратаря 
в плей-офф далеко не уйти?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Абсолютно согласен. В дей-
ствии закон : трофеи выигрывают вратарь 
и оборона.

У «Динамо» для серьезных задач подходя-
щих вратарей не оказалось?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: В клубе их не особенно ис-
кали. У них была стабильная вратарская 
группа весь сезон. В них верили, им дава-
ли играть. Здесь надо было предвидеть раз-
витие ситуации. Вратари, повторюсь, дол-
гое время в команде. Нужна была оценка 
их возможностей. Соответственно, нужно 
было что-то делать. Или подыскивать за-
мену, или вытягивать на новый уровень. 
Но этим нужно было заранее озаботиться. 
В том году еще.

«Бело-голубые» при серьезной финансо-
вой поддержке проваливают уже третий 
плей-офф кряду. Как считаете, должны 
последовать какие-то оргвыводы в отно-
шении тренерского штаба во главе с Алек-
сеем Кудашовым?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Я бы не стал публично 
озвучивать свой взгляд, он мало что реша-
ет. Я думаю, должны высказаться те люди, 
которые оказали доверие нынешнему тре-
нерскому штабу. Была же большая дискус-

сия по этому поводу и в прессе, и в команде. 
Теперь эти люди должны дать оценку. А я 
воздержусь, у меня таких полномочий нет.

Давайте вкратце о тех сериях, которые 
еще продолжаются. СКА зацепил один 
матч в серии с «Автомобилистом». Пи-
тер способен вытащить это проти-
востояние?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Перспектива, безусловно, 
есть, но многое будет зависеть от тактики. 
Безудержный нахрап, которым пользуется 
СКА весь сезон, конечно, не подходит для 
плей-офф. Здесь нужны выдержка, самоот-
верженность и прочее и прочее. 

Тот же счет в серии «Локомотив» — 
«Авангард».  Но есть ощущение, что пере-
ломом здесь и не пахнет. Что думаете?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Считаю, что Ярославль 
располагает всеми возможностями, чтобы 
довести серию до победы.  На данной стадии 
из тех команд, которые называли фавори-
тами, остались только две команды. Как раз 
«Локомотив» и питерский СКА. Но положе-
ние СКА вы сами видите.

А в паре «Магнитка» — «Спартак» каким 
видите развитие событий?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Тут ничего не ясно. Неопре-
деленность. Возможности у соперников, 
как мне кажется, равные. Думаю, в этой се-
рии все может очень затянуться.

Если смотреть на нынешний плей-офф 
глобально, подметили для себя какие-то 
тенденции?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Я вижу очень четко одну 
тенденцию, которая, на мой взгляд, прояв-
ляется все больше и больше. Речь о вырав-
нивании класса команд. И большую роль в 
этом сыграли два последних сезона, в кото-
рые команды провели под 70 матчей. Мне 
кажется, за два эти года у условной хок-
кейной «периферии» выработалось чет-
кое представление о своих возможностях. 
Сейчас происходит оценка ценностей. Те, 
кто считались аутсайдерами, вырастают до 
уровня достойной конкуренции ведущим 
клуба, так называемой элите. Вот эта психо-
логия команд с «периферии» резко меняет-
ся, что хорошо видно по результатам.  

Анна Козина

Д
ействующий чемпион «Мастерса» в 
Майами, четвертая ракетка мира Да-
ниил Медведев начал защиту титу-

ла с победы над венгерским теннисистом 
Мартоном Фучовичем.

Во втором круге россиянин обыграл Фу-
човича, занимающего 86-ю строчку миро-
вого рейтинга, со счетом 6:4, 6:2. Матч про-
должался всего 1 час 18 минут. Но вот выхо-
да на корт пришлось ждать долго. В Майа-
ми зарядили дожди, так что расписание со-
ревнований сильно сбилось. И все это после 
невероятной жары и зноя, которых тенни-
систы просто не выдерживали. Француз Ар-
тур Казо получил тепловой удар в квалифи-
кации и покинул корт на инвалидной коляс-
ке. Итальянец Маттео Берреттини едва не 
потерял сознание в матче первого круга. Но 
и ожидание под шум дождя — тоже серьезное 
испытания для участников и их настроя.

— Вчерашний день был самым тяжелым, 
так как я был на 99 процентов уверен, что 
не буду играть из-за дождя, и мне хотелось 
бы остаться в гостинице. Нам обоим было 
трудно, но я знал, что мне нужно сохранять 
спокойствие, — приводит слова Медведева 
пресс-служба ATP. — Первый матч всегда са-
мый сложный. Надеюсь, это только начало.

В третьем раунде в ночь с воскресенья на 
понедельник по московскому времени Да-
ниил должен был встретиться с британцем 
Кэмероном Норри (31). Но если говорить 
о защите титула, то в решающих стадиях 
«Мастерса» Медведев потенциально может 
встретиться с третьим и вторым номерами 

рейтинга — итальянцем Янником Синнером 
и испанцем Карлосом Алькарасом. Синне-
ра россиянин обыграл в прошлогоднем фи-
нале Майами, но в текущем сезоне усту-
пил ему еще более престижный «Большой 
шлем» в Австралии. Что касается Алькара-
са, то ему Даниил второй раз подряд отдал 
трофей на другом американском «тысячни-
ке» в Индиан-Уэллсе.

— Для меня это отличный вызов. Когда в 
туре появляются такие ребята, это делает 
тебя только лучше, — цитирует Медведева 
Eurosport. — Чем больше я буду играть, тем 
больше придется стараться адаптировать 
свою игру под молодое поколение. И это то, 
что я пытаюсь сделать прямо сейчас.

В других матчах с участием россиян Ка-
рен Хачанов (16) без проблем прошел пред-
ставителя Сербии Ласло Джере — 6:2; 6:4.

В женском турнире, конечно, выделим 
разгромную победу Анны Калинской (25) 
над 10-й ракеткой мира из Латвии Еленой 
Остапенко — 6:3; 6:1. Для россиянки это пя-
тая победа над игроками из топ-10 рейтин-
га WTA в этом сезоне. Будет ли шестая? Ведь 
в следующем раунде Калинскую ждет еще 
одна представительница десятки сильней-
ших гречанка Мария Саккари (9).

Заметный матч провела Эллина Аване-
сян (65). Она выбила из сетки шестую ра-
кетку мира из Туниса Онс Жабер — 6:1, 4:6, 
6:3. Также ночью по московскому време-
ни Аванесян должна была сыграть с тенни-
систкой из США, 53-й ракеткой мира Дани-
эль Коллинз, которая во втором круге уве-
ренно обыграла россиянку Анастасию По-
тапову (29) со счетом 6:2, 6:2.  

Сергей Литвинов

В
едущие мировые сборные 
проводят в эти дни кон-
трольные встречи. Одна 

из любопытных громких игр 
состоялась в Лионе, где одни 
из фаворитов предстоящего 
чемпионата Европы францу-
зы уступили Германии со сче-
том 0:2.

Несмотря на товарищеский 
статус матча, обе команды вы-
шли на поле в сильнейших со-
ставах. В частности, все 90 ми-
нут провел один из лучших фор-
вардов мира Килиан Мбаппе. 
Впрочем, отличиться нападаю-
щему «ПСЖ» в этот вечер так и 
не удалось. Да и в целом Фран-
ция выглядела блекло, за что 
сборная была впоследствии 
раскритикована в прессе.

По словам главного тренера 
«трехцветных» Дидье Дешама, 
его футболисты оказались не 
готовы противостоять немцам: 
«Думаю, ребята не ждали тако-
го напора от соперников, плюс 
нам не хватило определенных 
качеств — самоотдачи, агрессив-
ности. Мы были хуже и заслу-
женно остались ни с чем», — под-
черкнул Дешам.

Примерно в том же ключе вы-
сказался полузащитник фран-
цузской сборной Орельен Тчуа-
мени: «Нас переиграли по всем 
статьям. Наш план не сработал, 
хотя надо признать силу Герма-
нии. Необходимо прибавлять 
как индивидуально, так и всей 
команде. Это тревожный звонок, 
особенно перед первенством 
Европы», — считает Тчуамени.

Немцы удивили. В послед-
ние годы Бундестим, мягко го-
воря, не блещет. Но немцы по-
тихоньку всерьез настроены 

выйти из кризиса, тем более что 
Евро-2024 пройдет в их стра-
не. Германия выиграла впервые 
за четыре матча — до того были 
поражения от Турции (2:3) и 
Австрии (0:2), а также ничья с 
Мексикой (2:2).

—  Команда заслуживает 
огромной похвалы, мы пока-
зали очень хороший футбол, в 
частности, в стартовые 25 ми-
нут. Могли забить и больше, 
но и так результат нас более 
чем устраивает, — заявил На-
гельсман.

В этой встрече состоялось 
возвращение в немецкую сбор-

ную одного из сильнейших по-
лузащитников мира — Тони 
Крооса. Хавбек мадридского 
«Реала» три года не играл за на-
циональную команду, но решил 
вернуться в Бундестим для уча-
стия на домашнем Евро. Вер-

нулся Кроос триумфально: уже 
на первой минуте он отдал голе-
вой пас на Флориана Вирца. Еще 
один мяч забил Кай Хаверц.

— То, что делает Тони, — неве-
роятно. Мы все знаем его уро-
вень. Кроос экстраординарен в 

работе с мячом. Но стоит отме-
тить и то, как он вступает в еди-
ноборства. Кроме того, Тони 
остается простым парнем, ко-
торый здорово интегрировался 
в имеющуюся группу игроков. 
Его возвращение — это фанта-
стика, — не скрывал своих эмо-
ций Нагельсман.

Параллельно с игрой в Лио-
не на лондонском «Уэмбли» би-
лись англичане и бразильцы. 
В итоге гости оказались силь-
нее (1:0) благодаря голу ново-
го суперталанта «желто-зеле-
ных» 17-летнего форварда Эн-
дрика, который летом перейдет 
в «Реал».

Бразильцы прервали серию 
из трех поражений, слегка ре-
абилитировавшись перед бо-
лельщиками. «Очень рады ре-
зультату, ведь нам противостоя-
ла одна из лучших команд мира, 
которая стабильно выступа-
ет на высочайшем уровне уже 
несколько лет. Мне понравилась 
наша игра. Мы будем и дальше 
атаковать — это суть бразиль-
ского футбола. Вместе с тем все 
прекрасно понимают, что это 
лишь шаг на пути к чемпионату 
мира», — сказал рулевой «жел-
то-зеленых» Доривал Жуниор.

В свою очередь англичане по-
терпели первое поражение в до-
машнем товарищеском матче за 
восемь лет.

«До пропущенного мяча на 
80-й минуте все шло нормаль-
но, но индивидуальное мастер-
ство Винисиуса и Эндрика при-
несло сопернику победу. Мы 
не реализовали пару момен-
тов, а их вратарь провел отлич-
ную встречу. Эта неудача долж-
на стать для нас уроком», — уве-
рен главный тренер английской 
сборной Гарет Саутгейт.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ Чемпион России «Зенит» 
провел товарищескую игру в Белграде

Матч со «Звездой»
Артур Нанян, Белград

П
итерский «Зенит» 
проиграл в гостях 
«Црвене Звезде» в 
товарищеском мат-
че — 0:1. Встреча 
хоть и носила нео-
фициальный ста-
тус, но привлекла к 
себе внимание, осо-

бенно в Белграде.
Сербия является одним из 

самых популярных туристи-
ческих направлений для рос-
сиян. Главная причина — брат-
ские связи между народами. 
В столице этой страны чувству-
ешь себя как дома: в магазинах, 
транспорте, гостиницах — прак-
тически везде слышна наша 
речь. В сувенирных лавочках 
продаются чашки, магнитики 
и статуэтки не только с изобра-
жением известного на весь мир 
изобретателя в области элек-
троники и радиотехники Ни-
колы Теслы, но и с российски-
ми знаменитостями. В местных 
киосках то и дело натыкаешься 
на газеты, посвященные нашей 
стране.

Разумеется, сербы не могли 
не поддержать братьев после 
теракта в Подмосковье. С утра 
в субботу практически все теле-
визионные эфиры были посвя-
щены случившейся трагедии. 
Уже с утра люди несли цветы и 
свечи к посольству России. Па-
раллельно решался вопрос о 
проведении матча «Црвены» с 
«Зенитом». Представители бел-
градского клуба сами обрати-
лись к руководителям «сине-
бело-голубых» с предложени-
ем не отменять игру и провести 
на ней многочисленные акции в 
поддержку России. В стане зени-

товцев, разумеется, возражать 
не стали. Матч памяти и едине-
ния — так окрестили эту встре-
чу. С официальным заявлением 
выступили также фанаты «Цр-
вены».

— Просим всех болельщиков 
прийти на северную трибуну 
арены за полчаса до стартового 
свистка, чтобы договориться о 
готовящейся акции поддержки 
России. В тот момент, когда на-

шим братьям тяжело, они долж-
ны видеть полный стадион и 
нашу любовь, — написали фана-
ты «Звезды» в соцсетях.

Атмосферу на стадионе име-
ни Райко Митича невозможно 
передать никакими словами. 
Болельщики «Црвены» сдер-
жали свое слово: 45 тысяч зри-
телей встретили футболистов 
«Зенита» овациями. С пер-
вых же минут матча на фанат-
ском секторе хозяев появились 
многочисленные флаги нашей 
страны. Местные болельщи-
ки спели «Катюшу», а также 
скандировали «Русские и сер-
бы — братья навек». Так получи-
лось, что мы, журналисты, мог-
ли наблюдать за игрой не толь-
ко с трибуны прессы, но и непо-
средственно рядом с трибуной 
с сербскими болельщиками. 
Признаюсь честно, практиче-
ски все 90 с небольшим минут 
я наблюдал за акциями поклон-
ников, настолько они были эмо-
циональными и красочными. 
Сам футбол в этот вечер отошел 
на второй план. И это было объ-
яснимо.

— Трагические события в 
Москве стали шоком для любого 
нормального человека. Для нас 
это большой удар. Что касается 

поддержки сербских болельщи-
ков, то хочу сказать им огром-
ное спасибо за сопереживание 
нашему народу в столь непро-
стое время, — отметил главный 
тренер «Зенита» Сергей Семак.

Как признавались многие 
игроки питерской команды, в 
ночь дня матча им было очень 
сложно заснуть. Все следили за 
трагическими новостями, не 
находили себе места. «Полное 
опустошение после страшно-
го теракта. Мне и сейчас слож-
но говорить. Лично я считаю, 
что матч нужно было провести, 
хотя бы для того, чтобы люди 
могли прийти на стадион и вы-
разить нам поддержку», — при-
знался мне голкипер «Зенита» 
Михаил Кержаков.

Результат игры был втори-
чен. Самое главное в такие мо-
менты — поддержка, теплый 
прием, которые продемонстри-
ровали сербы. Переживать та-
кие тяжелые дни вместе на-
много легче.  

Футболисты лучшего клуба Сербии 
оказались более удачливыми, 
чем игроки «Зенита» — 1:0.

«Автомобилист» в одном шаге от сенсационной победы над СКА в четвертьфинале Кубка Гагарина.

Хозяева предстоящего Евро-2024 немцы «показали зубы» в матче с Мбаппе и Ко.

А К Ц Е Н Т

Местные фанаты встретили питерскую команду овациями, 
а по ходу матча скандировали: «Русские и сербы — братья навек»

А К Ц Е Н Т

Французы уступили впервые за пять 
встреч, а немецкая команда прервала 
серию без побед из четырех игр

Психология команд 
с «периферии» резко 
меняется, что видно 
по результатам
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Сербские фанаты устроили красочную акцию в поддержку России, дружно спев «Катюшу».
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ЦИФРА

45
ТЫСЯЧ

зрителей посетили матч 

«Црвены Звезды» с «Зенитом»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 марта, понедельник, «Матч ТВ»
19.30. СКА — «Автомобилист». 

Прямая трансляция
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